
ДЛЯ ВАС, ВОДИТЕЛИ! Департамент
транспорта и связи города Москвы совме-
стно с Московской ассоциацией предпри-
ятий технического обслуживания и ремон-
та автомототранспортных средств откры-
вают  «горячую линию»  по вопросам ка-
чества технического обслуживания. Она
начинает работать с 18 октября 2006 года
по рабочим дням с 10.00 до 18.00, в пятни-
цу с 10.00 до 17.00. Телефон 977-77-27.

Основная цель акции - оказание дейст-
венной   помощи автомобилистам в каче-
стве  обслуживания на автосервисах, авто-
мойках  и  проведения техосмотра транс-
портных средств.

ГАЗИФИКАЦИЯ АВТОБУСОВ. На газовое
топливо будет в ближайшее время переве-
ден подвижной состав двух московских
автобусных парков - 11-го и 16-го, сооб-
щила в четверг, 12 октября, на пресс-кон-
ференции заместитель руководителя Де-
партамента природопользования и окру-
жающей среды Москвы Марина Вакула.
Уже готовы площадки, и на одной из них
идет монтаж необходимого оборудования.
Скоро он начнется и на второй площадке.

КЛАДЕЗЬ МОСКОВСКОЙ ИСТОРИИ. Тор-
жественный бал, посвященный 110-летию
Музея истории Москвы (отмечается в де-
кабре 2006 года),  прошел в пятницу, 13
октября,  в выставочном зале «Новый Ма-
неж». Директор музея Галина Ведерникова
провела экскурсию для мэра Москвы
Юрия Лужкова по выставке «Музеи горо-
дов России - музею столицы».

Юрий Михайлович отметил, что для
горожан очень важно изучать историю
Москвы и передавать знания последую-
щим поколениям. Ю. Лужков наградил
музей почетной грамотой правительства
столицы.

Срок договора между нашим ЖСК
и ДЕЗом района Измайлово под-
ходит к концу, и жители хотели бы

сменить управляющую компанию. Каза-
лось бы, выход прост: найти другую ор-
ганизацию. Но как это сделать? В ДЕЗе
нам рекомендуют самостоятельно за-
ключать договоры с обслуживающими
организациями. Дескать, мы не нравим-
ся - ведите дела сами. Однако адресов и
телефонов своих коллег нам в ДЕЗе не
дали. Может быть, это и верно, все-таки
зачем рекламировать конкурентов? Но
почему нельзя получить подобную ин-
формацию в управе района, где нам от-
вечают: мы, мол, не можем ручаться за
вновь появившиеся организации, вы их
сами ищите... 

Конечно же, я отправила соответству-
ющий запрос в префектуру. Но пока от-
вета не последовало. 

Организации, которые я нашла само-
стоятельно, не имеют ни диспетчерских,
ни аварийных служб. А если беда в наш
дом придет ночью? Как мы перекроем
воду в прорвавшейся трубе? А кто мо-
жет нам дать гарантию, что в едва-едва
появившемся на свет ООО по обслужи-
ванию жилищного фонда работают про-
фессионалы? Я, как председатель ЖСК,
не имею права на ошибку. Ведь за моей
спиной несколько сотен жителей. 

Другой вопрос. Допустим, что повез-
ло: нас готова обслуживать серьезная
организация. Но и правила у них серь-
езные, потребуют документацию. Как
получить у ДЕЗа полный комплект тех-
нической документации на дом? И го-
това ли ДЕЗ выполнить все невыпол-
ненные и незавершенные работы в со-
ответствии с правилами и нормами
технической эксплуатации жилого
фонда, наладить систему вентиляции,
работу лифтов, привести подъезды и
фасад дома в полный порядок и т.д.? И
в какой срок? 

Похоже, что вопросов больше, чем от-
ветов. Так может, не стоило пороть го-
рячку и устанавливать срок - до января
2007 года, к которому мы должны сде-
лать свой выбор управляющей компа-
нии? Не лучше ли четко и ясно проду-
мать до мелочей поэтапный переход к
новым отношениям? Ведь цель-то бла-
городная: обеспечить безопасность и
комфорт для граждан за приемлемую
цену. Но времени для достижения этой
цели законодатели нам не дают...

ПОСПЕШИШЬ -
ЛЮДЕЙ
НАСМЕШИШЬ

Наталья
ШОМПОЛОВА, 
председатель
ЖСК
«Измайлово»

Тамара БАРАНОВА,
многодетная мать:

- У меня пятнадцать детей и восемь
внуков. Вся площадка из четырех
квартир – наша. Нам удается эконо-
мить электричество, только когда нет
никого дома и если дети делают уро-
ки. Потом включаются сразу восемь
телевизоров – кому нужен спорт, ко-
му учебная программа, кому сериа-
лы... Перед ужином также работают
все электроплиты, потом «вкалыва-
ет» стиральная машинка. Но зато на-
ша семья образцовая по сбережению
тепла. Мы дружно проводим суббот-
ники по утеплению окон и дверей.

Вадим АНДРЕЕВ,
актер:

- Я вообще человек экономный.
Вот сейчас у меня подтекает унитаз,
но  некогда вызвать сантехника.  Так
я постоянно перекрываю там воду. 

Вера ВАСИЛЬЕВА,
народная артистка СССР:

- Я как-то не задумывалась нико-
гда над этим. Но я отношусь к элект-
роэнергии и воде, как любая хозяйка.

Вода без надобности у меня, напри-
мер, не течет. Свет без дела тоже не
горит. Правда, окна я не утепляю.
Живу, как живу – естественно. Пот-
ребляю свет, воду и тепло по необхо-
димости и «по удовольствию».

Владимир ЖУКОВ,
директор АО «Тепловые сети
Мосэнерго»:

- В нашей организации для осве-
щения территории мы используем
лампочки не на 100 Ватт, как раньше
было, а максимум на 70 Ватт. А летом
решили применять батареи, которые
работают на солнечной энергии. Это
существенно сэкономило наши рас-
ходы на электричество. 

Юрий САЦКИН,
военный пенсионер:

- Можно много рассуждать о том,
как экономить энергоресурсы. Однако
вопрос не в этом, а в том, есть ли в
принципе такая возможность или нет.
Ответ отрицательный. Основной наш
энергоресурс – электричество. Резерв

экономии – переход на двухтарифный
(по дневному и ночному тарифам)
счетчик. Пытаешься установить его
через Мосэнергосбыт, а там тебе пря-
мо говорят: не рекомендуем! Ну и ка-
кая после этого экономия?

Георгий РОДИОНОВ,
пенсионер, ЦАО:

- Собираемся поставить квартир-
ные счетчики на холодную и горячую
воду. Уверен, что платить в результа-
те будем меньше.

Андрей ПРИБЫЛОВ,
кандидат технических наук:

- К экономии побуждает тот ре-
сурс, который учитывается, - напри-
мер, электричество: там связь меж-
ду расходом и оплатой наглядна. А
вот с теплом сложнее. Жильцам на-
шего дома, можно сказать, повезло:
зимой мы боремся не с холодом, а с
жарой, потому что топят у нас стара-
тельно, зачастую невзирая на темпе-
ратуру за окном. Вот и приходится
распахивать форточки. Ясно, что

расточительство, но устанавливать в
старом доме регуляторы тепла - ис-
тория долгая и недешевая. И выхода
я пока не нахожу.

ОКСАНА, инженер:
(ответ пришел на сайт «МС»):

- Удается, но ценой комфорта. Зи-
мой в комнатах не выше 16-17 граду-
сов. Победить коммунальщиков, за-
ставив их как следует промыть трубы
и батареи (дому 25 лет), мы не в си-
лах, так что нужно ставить электро-
обогреватели. Что многие и делают.
А нам как-то морально тяжело тра-
тить деньги на тепло, которое мы уже
один раз оплатили - за отопление. Так
что просто одеваемся потеплей. Эко-
номия энергоресурсов налицо.

Тамара МЕРЗЛЯКОВА,
пенсионерка:

- Экономим, потому что мы с му-
жем - дети войны. Моя мама  пере-
жила блокаду Ленинграда и научила
меня бережно относиться ко всему,
чем мы пользуемся в быту. Я и хлеб
берегу, и воду. И электричество все-
гда выключаю за собой. Это у меня в
крови.
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УДАЕТСЯ ЛИ ВАМ ЭКОНОМИТЬ 

Ветки, освобождающиеся от ли-
ствы, ощетинились навстречу
приближающимся объятиям

зимы. А в сквере, что примыкает к
Автозаводской улице, милые женщи-
ны в форме Горзеленхоза № 4 сажа-
ют на перекопанные клумбы что-то
очень похожее на банальный лук-се-
вок. Решил подойти и расспросить
трудяг.

- Сегодня началась осенняя посад-
ка тюльпанов, - улыбнулась мне На-
дежда Звездина, агроном участка
№ 1 ГУП «Горзеленхоз № 4». - Будем

высаживать не только их, но и мно-
голетники - астильбу (такие белые и
розовые цветы), седум, который рас-
пускается красными «шапочками», и
флоксы  - эти дают и белые, и крас-
ные, и розовые соцветия. Тюльпаны
нужно сажать по осени, чтобы уже в
конце апреля они распустились, об-
радовав горожан роскошными цвето-
выми композициями. Примерно в
двадцатых числах мая они скинут
свои лепестки, и мы начнем убирать
их, чтобы засеять семена петуньи,
бегонии, других летних цветов. А по-

ка работники ГУП «Горзеленхоз № 4»
высаживали на глубину штыка лопа-
ты луковицы голландских тюльпанов
- Голден Аппельдорн (желтый) и про-
сто Аппельдорн (красный).

- Сажать их нужно на расстоянии
12 сантиметров друг от друга, - пояс-
няет Звездина, - иначе им будет тес-
но.

Она показывает мне чертеж скве-
ра. Три концентрических круга - жел-
тый, красный и внутри снова желтый.

НОВОСТИ
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От первого лица
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-Ю рий Юрьевич, вы вернулись
в прокуратуру пять лет спу-
стя. Что изменилось за этот

период?
- Пять лет - это, если хотите, эпоха. Тем

более в наше быстро меняющееся время.
Между прочим, в прежней редакции Зако-
на о прокуратуре первые лица ведомства
назначались на пять лет, затем кандидату-
ра прокурора вновь рассматривалась - и
утверждалась или не утверждалась. Сей-
час этот параграф изменился, но в памяти
остался, и, наверное, не случайно. 

Внешне все осталось как было, но пере-
мен оказалось даже больше, чем я ожи-
дал. Они касаются в основном людей.
Очень много новых сотрудников. И, как
мне кажется, это люди по своему складу
иные, чем раньше. С комплектованием
кадров стало лучше, повысилась зарплата,
да и государственная служба стала более
престижной. 

Ведь на рубеже восьмидесятых - девя-
ностых годов с государственной службы
все дружно бежали. Многие решили, что
свобода дает невообразимые возможно-
сти, и вот-вот прольется золотой дождь. А
потом оказалось, что самостоятельно в
коммерции реализовать себя непросто.
Часть людей потянулась назад. Это, безус-
ловно, проигравшие. Другая группа вер-
нувшихся - те, кто понял, что они государ-
ственники, чиновники, а не коммерсанты.
Есть и третья группа. Для них приход в
прокуратуру - своего рода первая ступень,
трамплин для дальнейшего продвижения.

Я очень четко различаю все три группы.
Это люди с разной социальной ценностью.
Первые - середняки. Они, конечно, рабо-
тать будут, но ждать от них озарений не
приходится. Вторая часть - наиболее цен-
ный актив, на который можно опираться.
Третья группа - самая опасная. Во-первых,
это люди, которые получают опыт, чтобы
использовать его вовсе не здесь. Во-вто-
рых, имея в руках государственные право-
вые рычаги, они обрастают связями, кре-
дитом доверия, заводят полезные знаком-
ства - но опять-таки для того, чтобы все
это положить в копилку на будущее и ис-
пользовать в своих личных целях, а не в
интересах государства. 

- Примерно такие же процессы идут в
большинстве государственных структур, в
особенности в силовых ведомствах...

- Конечно. Но мне показалось, что здесь
эти тенденции особенно заметны. И еще
одна характерная черта: стало меньше са-
мостоятельных людей. Например, пригла-
шаю сотрудников, прошу рассказать о том,
что происходит в каком-то направлении,
что получается, что - нет... А в ответ слышу
безликое перечисление цифр. Та же ситуа-
ция, когда я пытаюсь расшевелить людей:
говорю спорные вещи - реагируют едини-
цы, которых можно по пальцам пересчи-
тать. Остальные отмалчиваются или отде-
лываются формальными фразами. Вот что
я увидел и что меня огорчает.

- Вы проводите кадровые перестанов-
ки?

- В восьми столичных округах этот про-
цесс практически завершен. Мы поменяли
всех прокуроров, кроме Зеленоградского и
Северо-Восточного округов. 

После своего назначения я собрал ок-
ружных прокуроров - большинство из них
работало на одном месте по десять-один-
надцать лет - и предложил: давайте прове-
дем ротацию. Ведь люди, хотят они того
или нет, за такой срок обрастают связями,
вступают в какие-то отношения, дают обя-
зательства... Чего проще: ты профессио-
нал - уйди в другой округ и начни с чисто-
го листа. Никто претензий не предъявит,
никаких вопросов не задаст. Но что про-
изошло? Начались звонки, беседы, угово-
ры. Подключались префекты, депутаты,
администрация...

- Вы будете работать с новой командой?
- Новая команда еще окончательно не

сформировалась. Точнее сказать: переме-
ны начались. По-другому начали ощущать
себя многие сотрудники аппарата город-
ской прокуратуры. И в этом я вижу пози-
тив. Но на уровне межрайонных прокуро-
ров вопросы остаются. 

Нужны не безликие отчеты и цифры, а
собственный стиль. Конечно, задачи на ме-
стах должны сопрягаться с общегородски-
ми, федеральными, соответствовать тре-
бованиям закона, всякого рода приказам и
нормативным документам, регламентиру-
ющим деятельность прокуратуры по дням
и даже по часам. Однако при этом необхо-
димо найти свои конкретные задачи на ме-
стах, собственные формы работы, свое ли-
цо. Пока ничего нового я не вижу...

- Раньше было по-другому?
- Не могу сказать, что все было безуко-

ризненно, но к этому стремились, так ви-
делась наша работа. Пусть не все получа-
лось, жизнь не укладывалась в идеальные
трафареты, но сейчас и этого нет. 

- Юрий Юрьевич, сегодня работа проку-

рора, следователя похожа на прогулки по
минному полю. Шаг влево, шаг вправо и...

- Если так рассуждать, то мы будем сто-
ять на месте и никуда не дойдем. Боитесь
риска - отправляйтесь на экзамен в квали-
фикационную комиссию адвокатской па-
латы и занимайтесь адвокатской деятель-
ностью, идите в нотариусы, юридические
фирмы...

- Дело прошлое, и все же: чем был вы-
зван ваш уход из прокуратуры? Вы свою
работу любите и, как я понимаю, оставили
ее не добровольно?

- В том-то и дело, что добровольно. Я
написал заявление об уходе на пенсию без
всякого принуждения. Потому что не мог
работать в условиях, когда ощущал к себе
недоверие. Перестали реализовываться
коллективные формы руководства, не про-
водились совещания, коллегии, людей пе-
рестали слушать. Мне никто не говорил:
уходи, но оставаться, когда к тебе так отно-
сятся, я не мог. 

- Что можно сказать об обстановке в
Москве? Не начинается ли новая волна
криминальных разборок - такая же, как в
середине 90-х годов?

- Нельзя проводить аналогий с тем пе-
риодом. Время было чудовищное. Сейчас
ситуация уже другая. А разборки будут все-
гда, они не закончатся. Вот мы часто кива-
ем на Запад... И на Западе они есть, везде
это явление, хоть и в иных формах, при-
сутствует.

То, что было в девяностых, уже не вер-
нется. Все постепенно будет налаживаться,
цивилизовываться, но преступность все
равно останется. И никогда она не снизит-
ся. Мы никогда не будем жить так, как жи-
вут в Швейцарии. Потому что живем в Рос-
сии. Страна другая, территория, народ... И
все у нас будет по-нашему, по-российски.
И в Москве будет не так, как в Рязани. Ни-
когда не будет одинаково. 

Ставить цель изжить преступность - не-
реально. Даже в два раза ее сократить -
утопия. На мой взгляд, ситуация начнет ме-
няться, если мы будем правильно, по зако-
ну и справедливо реагировать на все слу-
чаи преступных действий. Это обязательно
окажет влияние. Постепенно, не сразу, но
обязательно появятся результаты. Изме-
нится климат в обществе, люди начнут чув-
ствовать, что справедливость существует,
что на их беды откликаются не избира-
тельно, не по звонку, не за вознагражде-
ние... И преступность понемногу пойдет на
убыль. Хотя процесс этот очень длитель-
ный.

- Жаль только, жить в эту пору прекрас-
ную...

- А почему нет? Жизнь меняется не-
предсказуемо. Сейчас я без этой вещи
(прокурор Москвы указывает на лежащий
перед ним мобильный телефон) чувствую
себя как без рук. А двадцать лет назад?
Жили по-другому... И теперь представьте,

что завтра вместо нефти, например, поя-
вится другой энергоресурс. Разве жизнь не
изменится?

Но вернемся к криминальной обстанов-
ке. Она сложная, преступность большая,
количество преступлений - самое высокое
за все периоды, но... Так не будет вечно, и
все может измениться при определенных
обстоятельствах.

- Существует понятие «критическая мас-
са». Вам не кажется, что уровень преступ-
ности в обществе уже достиг этого показа-
теля? 

- Возможно, я вас разочарую. Он при-
ближается к критической массе. И когда
уровень достигнет своего предела, рост
преступности, я полагаю, почти остановит-

ся. Дальше она расти не сможет. Это как в
спорте: нельзя бесконечно улучшать ре-
зультаты в беге. Какие бы стимуляторы
спортсмены ни употребляли, какими бы
анаболиками ни пользовались, нельзя бе-
жать быстрее паровоза. 

- Если следовать этой логике, то не из-
менится ли само общество? Не начнет ли
оно, как это уже порой происходит, «либе-
рализовывать» законы? Вы понимаете, о
чем я говорю: наступает предел «крими-
нального насыщения», одновременно сни-
жается порог чувствительности общества.
То, что вчера было криминалом, завтра не-
ожиданно может оказаться легитимным
деянием.

- Во все времена существовали незыб-
лемые понятия. Можно называть их запо-
ведями, можно как-то по-иному... Напри-
мер, никогда нельзя было отнимать у чело-
века жизнь. Всегда карали за убийство. Да-
же за убийство раба. Нельзя убивать чело-
века... Даже око за око, кровная месть - не
что иное, как средство борьбы за право на
жизнь. И ни в каком обществе эти понятия
пересматривать не будут. Нельзя отнимать
имущество, унижать достоинство, нано-
сить вред здоровью и т.д. 

- Хватает ли сил для расследования
убийств, справляются ли с валом все зве-
нья, отвечающие за работу по этой линии?
Порой случается так, что по одним делам
работают - землю роют, а по другим - во-
локитят и списывают в архив...

- С точки зрения выполнения формаль-
ных требований закона задача решается.
На все случаи убийств мы выезжаем, ос-
мотры проводим, уголовные дела возбуж-
даем. Отдельные случаи, когда что-то упу-
стили, скрыли, неправильно провели пер-
воначальные следственные и разыскные
действия, бывают. Но это исключения из
правил. Другое дело, что существует проб-
лема квалификации и мастерства. 

По отдельным делам отдают все - в силу

того, что расследованием занимаются про-
фессионалы или кто-то «нажимает», соз-
дает особые условия... Случаются резо-
нансные преступления, как, например, по-
кушение на заместителя председателя
Центробанка Козлова. Бывает, что допол-
нительное внимание уделяют из-за осо-
бенностей самого преступления. Помните
недавнее убийство малолетнего ребенка?
В таких ситуациях на раскрытие бросают
абсолютно все силы, задействуют множе-
ство дополнительных резервов.

Но даже если бы все были профессио-
налами высокого класса и их хватало бы на
каждое дело - и в этом случае оставались
бы нераскрытые преступления. По-друго-
му быть не может. Даже в прошлом, когда

преступлений регистрировалось на поря-
док меньше, все равно оставались так на-
зываемые висяки. Это так же, как нельзя
собрать весь урожай... 

Я отдаю себе отчет, что результаты
должны быть лучше и могут быть лучше.
Даже при всех существующих нюансах.
Эта проблема наиболее заметная и будора-
жащая общество. Но тут предстоит боль-
шая работа.

- Недавно были названы исполнители
и организаторы громкого заказного
убийства Отари Квантришвили. До этого
были раскрыты убийства одного из руко-
водителей Рособоронэкспорта, суперкил-
лера Солоника, названы организаторы и
исполнители убийства губернатора Мага-
данской области, другие громкие престу-
пления. Значит ли это, что мы со време-
нем узнаем имена убийц банкира Лихаче-
ва, тележурналиста Листьева, бизнесме-
на Пола Тейтума, журналистки Анны По-
литковской и других? 

- Заранее подготовленные, осмыслен-
ные убийства способны совершать далеко
не все исполнители. То, что им на первой
стадии удается уходить от ответственно-
сти, это вполне естественно. Они профес-
сиональные преступники. Но в этом и их
слабость. Мы имеем дело с одним и тем
же кругом лиц. Поэтому идет такое долгое,
иногда многолетнее расследование. Оно
показывает, что даже при самой тщатель-
ной подготовке, конспирации, умении ос-
таются маленькие «пятнышки». По этим
«пятнышкам» в конце концов мы обяза-
тельно выходим на преступников.

Главное условие раскрытия таких дел -
поручать их квалифицированным специа-
листам, которых не надо подгонять, под-
талкивать, контролировать каждый шаг. А
если требовать немедленного результата и
постоянно менять следователей в надежде
на быстрый успех - толку не будет. Нужно
верить человеку, помогать ему, создавать

комфортные условия. Это штучная работа
для профессионалов самой высокой ква-
лификации. 

- Как-то в разговоре с довольно круп-
ным чиновником я задал вопрос: сколько
должен получать сотрудник, чтобы иметь
«иммунитет» от взяток? Мой собеседник
назвал цифру - тысяча долларов. Да и то,
по его мнению, сразу все честными не ста-
нут, это лишь будет первым шагом к очи-
щению рядов...

- Я напрямую зарплату и взятки никак не
могу связать. Это одна из выдумок, химе-
ра. Дескать, дайте ему лишних сто рублей
- и он начнет работать лучше. Нет, не нач-
нет, он потребует еще и еще. И остановить-
ся не сможет. Зарплатой с коррупцией не
справиться. Продажность - это отрица-
тельное свойство характера, как и  другие
человеческие пороки: грубость, жадность,
завистливость и т.п. Сребролюбие - такой
же порок, как и другие. Поэтому необходи-
мо воспитывать  честность, создавать пре-
дупредительные преграды: законодатель-
ные, технические, моральные... Трудно, ко-
нечно, но иного пути нет.

Если верить общественному мнению,
коррупция стала повсеместной. Позволь-
те, а что такое общественное мнение, кто
его может подтвердить или опроверг-
нуть? Не лучше ли доверять своим собст-
венным ощущениям и разуму? Я лично
убежден, что утверждения о поголовном
взяточничестве, продажности в конце
концов отрицательно влияют и на чест-
ных людей. Если человеку никто не ве-
рит, что он не берет взятки, зачем же ему
делать из себя белую ворону? Такое об-
щественное мнение и является условием,
стимулирующим коррупцию и формиру-
ющим продажность. Поэтому я бы с
большой осторожностью обличал, разда-
вал ярлыки и обвинения.

- Вы работали в комиссии по помилова-
нию. И как юрист-практик имеете колос-
сальный опыт. Каков, по-вашему, уровень
правосознания граждан?

- К сожалению, дремучий. И даже не
только на кухонном, а и на государствен-
ном уровне. У многих прокуроров он не вы-
держивает никакой критики. В том числе с
точки зрения образованности. Я уже устал
поправлять прокуроров и следователей,
когда они произносят «приговор» или «хо-
датайство».

- Ну, это не самое страшное...
- Это как раз очень важный элемент пра-

восознания. Для прокурора, который дол-
жен иметь высшее юридическое образова-
ние, полученное в специальном учебном
заведении, это недопустимо. Понимаю, что
от этого никто не умрет, но зато все вместе
это составляет картину ущербности. Про-
куроров учили для того, чтобы они выхо-
дили к людям с миссией проповедников
закона. А  уж если сами «проповедники»
вызывают недоверие, ироничные улыбки... 

Помните, в «Живом трупе» у Толстого:
«Ах, господин следователь, как вам не
стыдно?! Рады, что имеете власть, и чтобы
показать ее, мучаете не физически, а нрав-
ственно людей, которые в тысячу раз луч-
ше вас». Мы очень часто забываем, что го-
сударственные полномочия не только дают
нам большие права, но и налагают на нас
не менее серьезные обязанности.

- Вам приходилось сталкиваться с дав-
лением на ваших следователей? А у вас
телефон позванивает?..

- Позванивает, еще как позванивает!
Есть люди, которых сразу не оборвешь.
Есть, конечно, формы наработанные, что-
то приходится говорить: да, да, разберем-
ся... Потом надо что-то имитировать, ино-
гда предпринимать. Но ведь есть люди, ко-
торые вообще без тормозов. Как-то позво-
нил техник ФАПСИ, который просто имеет
по работе доступ к АТС-2. И заявил, что хо-
чет получить от меня какую-то информа-
цию. Ну, что ему сказать: поди водой об-
лейся?

- Остается ли время для любимых заня-
тий, чем вы увлекаетесь?

- Откровенно говоря,  свободного вре-
мени практически нет. Я «жаворонок»,
встаю очень рано и в восемь часов уже на
работе. Есть немного времени - успеваю
познакомиться со свежими газетами, по-
смотреть выпуски новостей, посетить ин-
тернет. Это тоже для дела, нужно быть в
курсе событий. 

Книг читаю немного. Может быть, пото-
му, что в юности и позже, в более зрелом
возрасте, перечитал все основную класси-
ку, новинки в толстых журналах. А совре-
менную прозу не очень жалую. Новомод-
ные книги, по-моему, такая отрава... А уж в
смысле языка - слов нет. Стараюсь сле-
дить за новинками кино. В выходной день
смотрю фильм-другой на DVD - из тех, что
получили призы или отмечены критикой.
Но главное для меня - любимое дело, ра-
бота. И о коротком досуге я не жалею.

Беседу вел
Николай МОДЕСТОВ

Юрий Юрьевич СЕМИН родился в
1950 году в Москве. С отличием
окончил Московскую государствен-
ную юридическую академию (в то
время - Всесоюзный заочный юри-
дический институт). В органах про-
куратуры с 1976 года: работал про-
курором отдела по надзору за след-
ствием и дознанием в органах внут-
ренних дел, прокурором Перовско-
го района столицы. С 1995 по 2001
год занимал должность заместите-
ля прокурора города Москвы. Пос-
ле ухода из прокуратуры в 2001 го-
ду работал в Минюсте РФ замести-
телем начальника управления по
Москве, а затем заместителем ру-
ководителя Главного управления
Федеральной регистрационной
службы по Москве. В июле 2006 го-
да назначен прокурором города
Москвы. Награжден знаком «По-
четный работник прокуратуры».

Юрий СЕМИН:

ПОВЫШЕНИЕМ ЗАРПЛАТЫ 
С КОРРУПЦИЕЙ НЕ СПРАВИТЬСЯ
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Иногда приходится слы-
шать, что у нас нет чет-
кой позиции в отноше-

нии непризнанных республик
на постсоветском пространст-
ве, что, с одной стороны, мы
признаем территориальную це-
лостность Грузии и Молдовы, а
с другой - поддерживаем Абха-
зию и Приднестровье. Дескать,
поэтому за рубежом нас и не
понимают.

Тому, как оценивают нашу
внешнюю политику за рубе-
жом, разумеется, нужно уде-
лять внимание, но внимание
непатологическое. Ибо если
проанализировать, как воспри-
нимают сейчас в мире внеш-
нюю политику тех же Соеди-
ненных Штатов, то это тоталь-
ная катастрофа! И Джордж
Буш должен был бы «повесить-
ся» еще года два назад. Но он

этого не делает, и правильно.
Ибо общественное мнение, то,
что говорят нам на междуна-
родных политических тусовках
западные дипломаты, - все это
меняется и будет меняться. На
самом деле более важны дол-
госрочные тенденции. И когда
мы говорим, что у нас все пло-
хо, по старой русской традиции
принимаясь сечь самих себя,
стоит помнить именно об этом. 

Ведь у Запада тоже нет чет-
кой позиции по целому ряду
серьезных вопросов. Разве
есть у Америки путь решения
ближневосточной проблемы?
Давайте все-таки сравнивать
себя с другими мировыми иг-
роками, а не исходить из некой
идеальной внешней политики,
которой на самом деле не бы-
ло, нет и не будет. Если проана-
лизировать нашу внешнюю по-

литику на фоне других стран,
то она далеко не самая неудач-
ная. Во всяком случае, зару-
бежное общественное мнение
наверняка считает ее лучше
американской. Хотя в ней дей-
ствительно есть и недостатки, и
непроясненность ряда важных
позиций...

15 лет мы развиваем новые
отношения с Европой. К чему
мы в них пришли? К экономи-
ческому сближению при пол-
ном геополитическом застое. В
геополитическом плане сбли-
жения позиций нет, хотя особо-
го отдаления тоже нет. Европа
предоставила политическую
активность на постсоветском
пространстве в основном аме-
риканцам. И обратите внима-
ние, что ничего здесь не меня-
ется. Хотя при Путине и активи-
зировалось взаимодействие в
области энергетики. В наших
отношениях с Европой нет ни-
какого прорыва, но нет и кри-
зиса. Отношения эти прилич-
ные, спокойные, хотя никуда
особенно не двигаются. 

Возьмем отношения с Сое-
диненными Штатами. Как из-
вестно, в 1990-е годы была

предпринята ельцинско-козы-
ревская попытка стратегиче-
ского союза. Но она рухнула
уже через год. Начали выковы-
вать стратегическое партнерст-
во. Выковывали до тех пор, пока
США не решили расширять НА-
ТО в ответ на горячую любовь
со стороны Ельцина. Второе
дыхание у этого партнерства
открылось после 11 сентября
2001 года, когда мы полностью
поддержали американцев в
борьбе с террором, не стали
возражать против их военного
присутствия в Средней Азии и
помогли им свергнуть режим
талибов в Афганистане. 

Прошло пять лет, и что мы
получили взамен? Ничего! Да-
же поправку Джексона - Вэника
США не отменили. Но Америка
с самого начала намекала, что
за свою поддержку мы ничего
и не получим. А поддерживать
их надо только потому, что
США «самое лучшее, самое де-
мократичное, самое правиль-
ное государство в мире». И ес-
ли вы этого еще не поняли, на-
мекали в Вашингтоне, то это
вам придется уяснить! Правда,
через пять лет после этого

Америку почти во всем мире
(если не брать в расчет Грузию
или Украину) перестали счи-
тать таким государством. Изме-
нилось восприятие Америки и в
самой России. Выяснилось, что
США не то государство, кото-
рое хочет быть партнером. Это
государство, которое хочет, од-
нако, чтобы его односторонне
поддерживали. А это, увы, аб-
солютно разные вещи. 

И мы после всех попыток
сближения приходим к абсо-
лютно закономерному выводу:
Соединенные Штаты и Россия
(пока она существует в нынеш-
нем виде) могут быть партне-
рами только по ограниченной
сумме вопросов. Очень пра-
вильно, что мы отказались от
наследия «холодной войны».
Но совершенно очевидно, что
американцы сами заталкивают
нас в соперничество! Особенно
заметно это на постсоветском
пространстве.

Они суют нам палки в колеса
всюду, где только можно. В
этом суть их внешней полити-
ки, направленной на создание
мира по-американски. А потом
они еще удивляются появле-

нию в России антиамерикан-
ской волны. Но, между прочим,
во Франции волна эта гораздо
сильнее. Очень сильны анти-
американские настроения и в
Германии. 

Важно понять: у США собст-
венная стратегическая задача -
не партнерство с Россией, а ми-
ровое доминирование, и у них в
стране, в обществе есть консен-
сус по этому поводу, как и по
другим основополагающим
долгосрочным ориентирам.

Нам тоже надо добиваться
создания такого консенсуса.
Не ставить все время под воп-
рос базовые ориентации рос-
сийской внешней политики, а
исходить из того, что за 15 лет
нация уже определилась. Она
хочет быть самостоятельной,
независимой. Она воспринима-
ет себя как великая держава.
Она не хочет иметь слишком
больших международных обя-
зательств, но считает, что
близкое к ней постсоветское
пространство - это законная
сфера ее политического и эко-
номического присутствия. Вот
на этой основе и надо строить
внешнюю политику, твердо
знать, чего добиваемся, и не
оглядываться на западные
оценки наших действий. Пусть
говорят...

Алексей ПУШКОВ,
член президиума Совета по
внешней и оборонной политике,
руководитель и ведущий
телепрограммы «Постскриптум»
на канале ТВ «Центр», профессор
МГИМО

Не секрет, что налоговая система
РФ нуждается в серьезном ре-
формировании. Отечественный

бизнес давно уже говорит об этом.
Конечно, ныне Россия ничем не хуже

других стран по размеру налоговых ста-
вок. В настоящее время главная ее про-
блема - налоговое администрирование.
Оно обременительно и для налогопла-
тельщика, и для государства. Нуждают-
ся в решении многие вопросы, касаю-
щиеся эффективности функциониро-
вания финансовых властей.

Налоговая политика должна быть не
только фискальным инструментом, на-
правленным на пополнение бюджета.
Она должна служить эффективным ме-
ханизмом управления экономическими
процессами. Высокие налоговые ставки
не фетиш. Иногда государству нужно
сначала пойти на уступки, даже, возмож-
но, некоторые налоговые потери, чтобы
потом приобрести намного больше.

Об этом не раз высказывался Рос-
сийский союз промышленников и
предпринимателей. Теперь высказал-
ся еще раз, предложив ряд измене-
ний, в которых, по мнению бизнеса,
нуждается налоговое законодательст-
во. Предложения по решению проб-
лем, существующих в налоговой сфе-
ре и налоговом законодательстве, об-
судила 17 октября ежегодная V нало-
говая конференция РСПП. Что же кон-
кретно предложено?

Прежде всего большая часть наших

предложений касается процесса взима-
ния единого социального налога (ЕСН).
Бизнесмены считают, что нынешняя его
ставка в 26 процентов слишком высока.
При такой ставке ЕСН не способен вы-
полнить свое главное предназначение –
функцию социальной защиты работни-
ка. Как не способен решить и других за-
дач, для чего, собственно, и был создан:
он не способствует выведению из тени
зарплат и не отчисляет тот объем
средств, который нужен для нормаль-
ного функционирования Пенсионного
фонда РФ.

Наряду со снижением ЕСН РСПП
выступил еще с одним новшеством:
следует ввести налоговые льготы для
тех предпринимателей, которые тра-
тят дополнительные средства на соци-
альное обеспечение работников. Речь
идет об уменьшении ЕСН на размер
фактических отчислений на социаль-

ные нужды. Таким образом, часть ны-
нешних социальных отчислений будет
оставаться в распоряжении предпри-
ятий. Кроме того, РСПП предлагает
разделить выплату ЕСН, во-первых, на
отдельный налог в бюджет и в госу-
дарственные фонды и, во-вторых, на
накопительную часть. При этом доб-
ровольное пенсионное страхование
должно получить налоговые льготы.
Пособия же по нетрудоспособности
следует вновь платить из средств
Фонда социального страхования, а не
из средств работодателей.

Второй объект внимания РСПП – на-
лог на добавленную стоимость (НДС).
По поводу его взимания у РСПП доста-
точно радикальные мысли. Бизнес
предлагает снизить ставку НДС и рас-
ширить перечень льгот по этому нало-
гу. Эта инициатива нацелена на то, что-
бы НДС в России стал эффективным

инструментом промышленной полити-
ки государства в различных отраслях.

Еще одно предложение РСПП – воз-
вращение инвестиционной льготы по
налогу на прибыль (по крайней мере
для крупного бизнеса). Необходимость
возврата к этой льготе назрела давно.
Пора бы уже и возвратить. Использо-
вать ее для недобросовестного ухода от
уплаты налогов бизнесмены не станут.
Крупный бизнес никуда не уйдет – он
прозрачен: все крупные компании пред-
ставляют свою отчетность по междуна-
родным стандартам. А значит, они не
смогут воспользоваться льготой, не
осуществив инвестиций.

Не обошли вниманием бизнесмены и
проблему трансфертного ценообразова-
ния внутри холдингов и вертикально ин-
тегрированных структур, позволяющего
уводить от налогообложения значитель-
ные денежные суммы. Сейчас власти
выигрывают в суде всего 0,4 процента
соответствующих дел. Значит, нынеш-
ний механизм борьбы с этим явлением
просто-напросто неэффективен.

РСПП предлагает заключить публич-
ное соглашение между бизнесом и вла-
стью по трансфертному ценообразова-
нию. Это будет эффективнее, чем все
попытки ловить компании за руку. 

Наконец, еще одно предложение
РСПП - исключить термин «недобро-

совестный налогоплательщик» из де-
ловой лексики. Использование его в
налоговой и судебной практике не-
правильно. Мы должны поставить на-
логоплательщика в рамки своего ро-
да презумпции невиновности. Это
значит, что, например, отказывать в
предоставлении льгот можно только
после доказательства вины в суде.
Мы намерены добиваться запрета
этого термина в Высшем арбитраж-
ном суде.

Одним словом, промышленники и
предприниматели предлагают серьез-
ную информацию если уж не для на-
логовой «революции», то хотя бы для
размышления нашим финансовым
властям. Иное дело, согласится ли
Минфин РФ с этими предложениями?
Увы, он по многим вопросам придер-
живается консервативных позиций,
отстаивая и нынешнюю величину на-
логов, и действующий список льгот.
По крайней мере до 2009 года на
уменьшение НДС предпринимателям,
очевидно, рассчитывать не приходит-
ся. Еще памятно, как в прошлом году
Минфин отбил атаку на этом направ-
лении со стороны премьер-министра
Правительства РФ.

Так что же, отказаться от продвиже-
ния инициатив? Отнюдь нет. Продви-
гать свои налоговые инициативы РСПП
намерен в основном через Президента
РФ. Такой подход мы уже практикова-
ли. Причем небезуспешно.

Александр ШОХИН,
президент Российского союза
промышленников и предпринимателей

БИЗНЕС ИГРАЕТ НА ПОНИЖЕНИЕ

Уборка снега с городских
территорий, обеспечение
нормального функциони-

рования транспортных магист-
ралей являются важнейшей за-
дачей коммунальных и дорож-
ных служб. Чтобы успешно с ней
справиться, проведен целый
комплекс подготовительных ме-
роприятий. Как мы намерены
строить эту работу?

Для уборки проезжей части
объектов дорожного хозяйства в
качестве противогололедных
материалов в предстоящий зим-
ний период будут применяться
реагенты только отечественного
производства. Все они прошли
предварительные испытания и
имеют необходимые заключе-
ния по экологической безопас-
ности. Намечено также продол-
жение работ по испытанию но-
вых видов противогололедных
материалов - жидкого реагента

«ЭСБГ» и твердого - «Биодор».
Жидкий реагент «ЭСБГ» изгото-
влен на основе композиции со-
лей кальция и магния с добавле-
нием биофильных элементов, а
«Биодор» - это реагент форми-
атной группы, который после
применения разлагается на при-
родные составляющие. Благода-
ря своему химическому составу
эти материалы не оказывают
вредного воздействия на зеле-
ные насаждения.

В предстоящем зимнем сезо-
не, как это практиковалось и
раньше, мы намерены контро-
лировать качество поставляе-
мых в город реагентов и соблю-
дение норм их расхода при
уборке улиц. Эту работу будем
вести с обязательным участием
представителей Департамента
природопользования и охраны
окружающей среды города Мо-
сквы.

Уборка дворовых территорий
будет осуществляться без при-
менения химических реагентов.
В этих целях будет использо-
ваться щебень фракции 2-5 мил-
лиметров. Для проведения без-
реагентной уборки до конца ноя-
бря текущего года департамент
приобретет 150 комплектов на-
весного оборудования для рас-
пределения щебня. Оно будет ус-
тановлено на имеющиеся у до-
рожников трактора МТЗ-320.
Парк техники пополнится также
40 современными тротуароубо-
рочными и подметально-всасы-
вающими машинами для сбора
и распределения щебня.

В части организации безреа-
гентной уборки дворовых терри-
торий на данный момент утвер-
ждены все необходимые регла-
менты, инструкции и расценки.
В соответствии с заявленной
префектурами потребностью
вывоз снега будет осуществ-
ляться с площади 3 млн. квад-
ратных метров. С начала года
столичные округа приобрели
дополнительно 112 мотоблоков
и 187 тракторов. 

Предусмотрены масштабные
меры и по утилизации снега. В
предстоящем зимнем сезоне
планируется эксплуатировать 46

снегосплавных пунктов (ССП) с
суточной производительностью
свыше 200 тысяч кубических ме-
тров. Эффективно контролиро-
вать работу ССП позволит систе-
ма видеонаблюдения с выводом
сигнала на единый диспетчер-
ский пункт нашего департамен-
та. Установку системы мы долж-
ны завершить к 1 ноября. Таким
образом, город получит возмож-
ность из единой диспетчерской в
режиме реального времени на-
блюдать и контролировать рабо-
ту всех ССП. Эти меры, а также
предложенное квотирование, ис-
ключающее встречные перевоз-
ки, позволят ликвидировать оче-
реди, рационально использовать
имеющиеся мощности авто-
транспорта и ССП.

В целях исполнения постанов-
ления правительства города де-
партаментом разработан проект
программы размещения новых
снегосплавных пунктов, преду-
сматривающей использование
мобильных снеготаялок. В пред-
стоящем сезоне предполагается
использовать десять таких агре-
гатов на территории ЦАО. 

С 1 ноября на всех снегосп-
лавных пунктах столицы вводит-
ся система персонифицирован-
ных электронных карт. Тем са-

мым обеспечивается жесткое
закрепление дорожно-эксплуа-
тационных предприятий за кон-
кретными пунктами, учитываю-
щее наиболее рациональное
распределение квот и оптимиза-
цию плеча вывоза.

Что конкретно имеется в ви-
ду? Один ССП может принять за
сутки определенное количество
самосвалов. Организациям, за-
крепленным за этим пунктом,
будет выдано такое количество
магнитных карт, которое соот-
ветствует пропускной способно-
сти ССП. При этом количество
выдаваемых карт определяется
из условия, что на разгрузку од-
ного самосвала уходит в сред-
нем пять минут. Такая система
закрепления подрядных органи-
заций за снегосплавными пунк-
тами исключит стихийное рас-
пределение транспортных пото-
ков. Чтобы облегчить решение
этой задачи, вводится ограниче-
ние на количество закрепленных
за каждым ССП заказчиков. На-
пример, если в прошлый зимний
сезон снег с территории ЮВАО
вывозился на девять ССП, то в
предстоящем сезоне он будет
транспортироваться только на
четыре пункта. За Шелепихин-
ским ССП в прошлом сезоне бы-
ло закреплено шесть заказчи-
ков, а теперь их количество со-
кращено до двух.

Внедряемая система должна
стать основой для введения но-
вого порядка организации выво-
за снега. В зависимости от коли-
чества осадков он предусматри-
вает три схемы вывоза: первая -
при выпадении до 2 сантимет-
ров снега, вторая - свыше 2 и не
более 5 сантиметров, третья - от
5 до 10 и более сантиметров.

В соответствии с установлен-
ными требованиями префекту-
ры согласовали с территориаль-
ными подразделениями столич-
ного Департамента природо-
пользования и охраны окружаю-
щей среды перечень мест вре-
менного складирования снега. В
исключительных случаях по ре-
шению городского оперативно-
го штаба будут задействованы
так называемые сухие снегос-
валки. В соответствии с постав-
ленной задачей их поэтапной
ликвидации количество таких
свалок по сравнению с про-
шлым зимним сезоном сокра-
щено с десяти до восьми.

Уверен, что четкая реализа-
ция предложенного подхода, а
также учет мощностей мобиль-
ных снеготаялок и применение
разработанного департаментом
регламента использования бу-
ферных площадок позволят
полностью удовлетворить по-
требность в вывозе снега с го-
родских территорий.

Артур КЕСКИНОВ,
руководитель Департамента
жилищно-коммунального
хозяйства и благоустройства
города Москвы

ЭЛЕКТРОННАЯ КАРТА ДЛЯ СНЕГА

ДЕЛАТЬ, ЧТО ДОЛЖНО, И... ПУСТЬ ГОВОРЯТ
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НАЛОГОВАЯ ПОЛИТИКА ДОЛЖНА БЫТЬ 
НЕ ТОЛЬКО ФИСКАЛЬНЫМ ИНСТРУМЕНТОМ, 

НО И ЭФФЕКТИВНЫМ МЕХАНИЗМОМ
УПРАВЛЕНИЯ ЭКОНОМИКОЙ
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Управление Департамента обра-
зования Центрального администра-
тивного округа Москвы подарит
школам Грозного более шестисот
наименований оборудования, необ-
ходимого для налаживания учебно-
го процесса, сообщили в пятницу,
13 октября, в городской админист-
рации.

В соответствии с договоренно-
стями между правительством Моск-
вы и администрацией Грозного ру-
ководство управления Департамен-
та образования ЦАО столицы пода-
рит школам Грозного несколько
компьютеров, мебель, оргтехнику, а
также оборудование и наглядные
пособия, необходимые для прове-
дения уроков истории, географии,
биологии, физкультуры.

Доставка и монтаж оборудования
будут проводиться за счет средств
администрации Грозного.
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На заседании Мосгордумы в сре-
ду, 11 октября,  принят в первом
чтении законопроект «О стандартах
Москвы, применяемых при опреде-
лении прав граждан на предоставле-
ние субсидий на оплату жилого по-
мещения и коммунальных услуг»,
который планируется ввести в дей-
ствие уже в этом году.

Стандарт максимально допусти-
мой доли расходов москвичей на
оплату жилья и коммунальных услуг
при среднедушевом доходе семьи
выше 800 рублей, но не более 2000
рублей составит  три процента (сей-
час не более трех процентов платят
в случае среднедушевого дохода
выше 600 рублей, но менее 1500
рублей). В семьях, где среднедуше-
вой доход в семье более 2000 руб-
лей, но менее 2500 рублей, будут
платить не более шести процентов от
дохода семьи (сейчас - с доходом
свыше 1500, но менее 2000 рублей
на члена семьи).

Если среднедушевой доход семьи
будет свыше 2500 рублей (сейчас
2000 рублей), то семья будет платить
за коммунальные услуги в пределах
нормативов стоимости услуг и жилой
площади не более десяти процентов
от семейного бюджета. Если доход на
каждого члена семьи меньше 800
рублей, то тогда за жилищно-комму-
нальные услуги в пределах нормати-
ва жилой площади и стандарта стои-
мости жилкомуслуг платить не при-
дется (сейчас не платят за комму-
нальные услуги при среднедушевом
доходе семьи ниже 600 рублей).

Согласно документу для расчета
субсидии будет использоваться
стандарт нормативной площади жи-
лья: 33 кв. метра жилой площади
для одиноко проживающего гражда-
нина, 42 кв. метра для семьи из двух
человек и по 18 кв. метров жилья на
каждого члена семьи для семей из
трех и более человек.

СР
ЕД

А,
11

.1
0

ИНФОРМ
БЮРО

СТАНДАРТЫ 
ДЛЯ СУБСИДИЙ

ГРОЗНОМУ - ОТ ЦАО

4
КОГДА МЫ ГОВОРИМ О СОВРЕМЕННЫХ
ТЕХНОЛОГИЯХ, НЕЛИШНЕ ПОМНИТЬ, ЧТО
РАЗВИТИЕ ТЕХНОЛОГИЙ – ЭТО СВОЕОБРАЗНАЯ
ИСТОРИЯ ВЗРОСЛЕНИЯ ЧЕЛОВЕЧЕСТВА

День за днем:

«МС» - Интерфакс 
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Население Москвы в настоящее
время оплачивает только 55 про-
центов стоимости услуг ЖКХ, сооб-
щил первый заместитель мэра в
правительстве столицы Юрий Рос-
ляк. По его словам, оставшиеся 45
процентов коммунальных плате-
жей по-прежнему приходятся на
дотации города.

- Конечно, мы производим по-
степенное увеличение нагрузки по
оплате услуг ЖКХ для москвичей.
Но даже сейчас повышение стои-
мости услуг ЖКХ происходит мед-
леннее, чем растут реальные дохо-
ды горожан, - отметил выступав-
ший.

Он подчеркнул, что реформа
ЖКХ прежде всего предполагает не
переход на стопроцентную оплату
коммунальных услуг, а создание
действительно доступных и качест-
венных продуктов на рынке ЖКХ.

ПОКА ПОЧТИ
ПАРИТЕТ

ЧЕТВЕРГ,12.10

Из кабины КамАЗа ули-
ца смотрится совсем по-
новому: асфальт, люди и
автомобили - где-то да-
леко внизу. Поливомоеч-
ная машина медленно
движется по «золотому
кольцу» - так называют
маршрут по главной ма-
гистрали старого горо-
да. За рулем Владимир
Кабанов - бригадир бри-
гады плужно-щеточных
машин. Плуг сейчас не
нужен, потому что снега
нет, а щетки - они всесе-
зонные.
ПО ГЛАВНОЙ УЛИЦЕ С ЦИСТЕРНОЙ

Владимир Георгиевич галантно подал
мне руку, потому что первая ступенька
очень высоко. Мы выехали из ворот ав-
тодормехбазы (АДМБ), где в рядок, как
на параде, стоят разномастные работяги
дорог - и маленькие трактора, и гро-
моздкие КамАЗы. Вся техника, кроме
миниатюрного асфальтоукладчика, оте-
чественная.

Наша машина на дороге - как ледо-
кол в караване судов. Пережидает поток
машин, выруливает на дорогу и степен-
но плывет по ней. Сначала - на заправку,
где в течение семи минут в цистерну за-
ливают восемь тонн воды. Дежурный
мастер этой водокачки Владимир Черка-
сов, узнав, что я из «МС», говорит:

- Мы вашу газету читаем, а все замет-
ки про работу дорожников, про уборку
улиц и дворов я вырезаю и на стенд при-
клеиваю.

- А о чем надо еще написать в газете?

- Да есть одна тема: куда
девать животных, сбитых
на дороге? В Зеленограде
специальной службы нет,
приходится в Москву зво-
нить...

Он захлопывает нашу
дверцу и спешит к следую-
щей машине.

А наш КамАЗ с включен-
ной оранжевой мигалкой
начинает свой очиститель-
ный поход.

Струя воды бьет по ас-
фальту, сметая мусор и
мелкие камушки. Вода ухо-
дит в водостоки, а сор по-
том подметет другая ма-
шина. Хитрые автовла-
дельцы по очереди при-
страиваются к журчащему
потоку - помыть колеса на
халяву. Кабанов добро-
душно щурится на них, ак-
куратно притормаживает
на остановках, чтобы не
забрызгать заболтавшихся
кумушек. Сигналит зазе-
вавшейся девушке на све-
тофоре, чтобы и она успела отойти от
воды подальше. Девушка в наушни-
ках и не сразу понимает, почему ря-
дом с ней тормозит огромная маши-
на. Любительница музыки еле успева-
ет отпрыгнуть.

Мы проплываем по площади Юно-
сти, и бригадир замечает, что бессве-
тофорные развязки - круги и овалы –
очень трудно убирать зимой, когда
машины идут по три штуки уступом
(как комбайны). Приходится прохо-
дить круги не единожды, мешая ос-
тальному транспорту.

ГОРОД НИКОГДА НЕ ЗАСЫПАЕТ

Взаимоотношения с другими участ-
никами движения - это отдельная пес-
ня. Часто колонна из трех КамАЗов сто-
ит и не может выехать на главную доро-
гу. Потому что водители легковушек не
пропускают тяжелую дорожную техни-
ку. 

- Мы ждем-ждем, - говорит Кабанов,
- а потом я на головной машине начи-
наю медленно вылезать, и только тогда
нас пропускают.

Владимир Георгиевич начал работать
в АДМБ в 1978 году, в те годы в Зелено-
граде было мало машин и ни одного
светофора. С уборкой улиц тогда справ-
лялись быстро. 

Мы едем в горку, и Зеленоград распа-
хивается, как книжка: справа - зеленая
страница, слева - белая. Леса и корпуса
чередуются, иногда в шахматном поряд-
ке.

- А город ночью красивый? - потяну-
ло меня на лирику.

- Красивый, только он не бывает те-
перь пустым. Кажется, что город нико-
гда не засыпает.

Мы прошли лишь половину пути, а
меня укачало. Кабанов рассказывает,
что вот так же укатали «крутые горки»
одного начальника. Тот не верил, что в
снегопад дорожники утюжат город ночи
напролет, и каждый раз на планерках
обрушивался на них с упреками. Он про-
ехал с Кабановым маршрут от Ленин-
градки до станции Крюково. Когда раз-
вернулись и тронулись в обратный путь,
попутчик поразился: «Как, уже опять

все замело!» Тут-то его укачало, и он за-
снул. И больше не ругал дорожников.

Кабанов рассказывает об этом с
улыбкой, а потом сам продолжает тему
зимы: 

- Говорят, что реагентов станет мень-
ше. Я, если честно, не вижу от них ника-
кого эффекта - при минус 8 они вообще
не работают. Твердят, что они безвред-
ны, а сутки с ними поездишь, и голова
разламывается... Водители стали му-
читься заболеваниями верхних дыха-
тельных путей.

Тут мой гид переключается с зимней
темы на осеннюю:

- Смотрите, сколько бетона на пере-
крестке. Как бетономешалка притормо-
зит, из нее через край и выплескивается.

Действительно, по этим нашлепкам
на асфальте можно вычислить, где в го-
роде растворный узел, а где - стройки.
Цепочка следов говорит об этом, напо-
миная сказку об Али-бабе и сорока раз-
бойниках. За этими разбойниками Ка-
банов и чистит город.

ОТЕЦ И СЫН - ЗА ОДНОЙ БАРАНКОЙ

Мы тормозим на очередном кругу, и
перед нами пробегает «паучок» - ма-
шинка с двумя круглыми щетками под
брюхом и большой щеткой сзади. Все
три щетки помогают сгрести с дороги
мусор в скребок. Эта «золушка» тоже
целый день в трудах.

К стеклу в кабине прикреплен бей-
джик - «Евгений Кабанов». Оказывает-
ся, младший сын бригадира участвовал
в профессиональном конкурсе и занял
четвертое место по Москве. 

После окончания МАДИ Евгений ра-
ботает у отца сменщиком, а старший
сын рассекает зеленый город на маши-
не ГАИ. Так что все мужики в семье при
машинах, при дороге. 

Наш маршрут по «золотому кольцу»
пройден только наполовину, а вода в
цистерне уже закончилась. Сейчас ма-
шина пойдет порожняком на заправку,
потом продолжит уборку.

- Сколько времени надо не мыть ули-
цы, чтобы это стало заметно? - напосле-
док спрашиваю я.

- Достаточно сутки не убираться, и в
мусоре утонем, - спокойно отвечает
бригадир.

Всю дорогу моросил дождичек, ко-
торый правильно называется измо-
рось. Хорошо, когда дождь в дорогу,
говорят старые люди. Кабанов выса-
живает меня у станции Крюково, мы
прощаемся, и тяжелая машина тихо
едет по своим делам. Водитель ее ни-
когда не скажет вслед за Эдиком из
«Кавказской пленницы»: «Будь про-
клят тот день, когда я сел за баранку
этого пылесоса!»

Галина БОРИСОВА
Фото автора

Встоличном Музее истории
современной России от-
крылась фотовыставка

«Связь большого города». Выс-
тавка организована Московской
городской телефонной сетью и
приурочена к официальной пре-
зентации нового логотипа ком-
пании. Отныне бренд МГТС - бе-
лое яйцо на синем фоне. Как
остроумно заметил известный
телеведущий Владислав Фляр-
ковский, проводивший церемо-
нию открытия выставки: 

- Еще древние римляне го-
ворили: ab ovo – от яйца, то
есть с самого начала. МГТС,
входя в 125-й год своей исто-
рии, утверждает: «Все еще
только начинается».

Действительно, Московская
городская телефонная сеть –
одна из старейших в мире – бы-
ла создана в 1882 году и пер-
вые 20 лет своего существова-
ния принадлежала «Междуна-
родной компании телефонов
Белла».

- Изобретенный Беллом в
конце ХIX века телефон, безус-
ловно, породил технологиче-
скую революцию, - заявил, об-
ращаясь к гостям, генеральный

директор МГТС Алексей Голь-
цов. – Но тем самым совершен-
но изменилась система связи
людей. Они стали ближе друг к
другу, доступнее. Информаци-
онное пространство видоизме-
нилось точно так же, как транс-
формировалось оно и с появле-
нием интернета.

Но почему фотовыставка?
История связи? Да. С одной сто-
роны, технологическая история
развития коммуникаций. С дру-
гой – связь времен, связь меж-
ду людьми, история общения.

Ну вот, пожалуйста, первый
экспонат – телефонная трубка
Белла, созданная фирмой «Си-
менс» в 1885 году. Трубка сма-
хивает на сильно уменьшенную
копию граммофона. Рядом –
похожий на факс американский
видеотелефон. А разделяют эти
аппараты всего 110 лет. Посмо-
трите, подумайте, как же будут
общаться между собой наши
потомки хотя бы лет через
пятьдесят? Засматриваюсь на
монументальный настенный те-
лефон – чем не часы-маятник:
красивая деревянная основа,
трубка, будто на вешалке. Этот
телефон произведен в импер-

ском Санкт-Петербурге теле-
фонной компанией «Эрикссон
и Ко». Как же: «Алло, девушка,
дайте Смольный!» Немецкий
массивный черный телефон с
наборным диском сорокового
года выпуска, практически не
отличающийся внешне от при-
вычных нам аппаратов «докно-
почной» эпохи. Не иначе по та-
кому Штирлиц договаривался о
встрече с партайгеноссе. 

Фотографии – господи, что
может быть привычнее. Ан нет,
лишь на фотовыставке понима-
ешь, насколько ценное это дос-
тояние человечества – матери-
альные доказательства, заце-
пившие мгновения нашей жиз-
ни, нашей истории. Фото не об-
манет. Фотография проста и
бесконечна. Как факт. Будто
кадр за кадром перелистыва-
ешь страницы прожитого. Соб-
ранные вместе, фотографии
имеют особенную магическую
силу – силу памяти, запечатлен-
ного мгновения бытия.

Остается добавить, что вы-
ставка продлится до 30 октяб-
ря. В качестве бесплатного би-
лета на выставку можно ис-
пользовать конверт с новым
логотипом МГТС, в котором
был доставлен единый счет за
сентябрь нынешнего года. От-
чего бы не воспользоваться?

Владимир 
РАТМАНСКИЙ

ВЛАДИМИРА КАБАНОВА

МГНОВЕНЬЯ ТРЕПЕТ
ЗАЦЕПИВ...

На проходившем 17 октября в столичной мэрии заседании московско-
го правительства была рассмотрена градостроительная концепция
развития городских территорий, прилегающих к возводимому в на-

стоящее время международному деловому центру «Москва-Сити».

БОЛЬШОЙ СИТИ? 
НЕТ, НОВЫЙ ЦЕНТР!

По словам выступавшего на заседании председателя Москомархитектуры
Александра Кузьмина, данная концепция – один из самых масштабных про-
ектов по реализации Генерального плана развития Москвы. В самом деле, на-
мечаются застройка, реформирование и развитие территории площадью ты-
сяча гектаров, расположившейся сразу в четырех округах – ЦАО, САО, СЗАО
и ЗАО. Это часть города, названная архитекторами Большим Сити, простира-
ется от Москвы-реки до Звенигородского и Хорошевского шоссе. 

- Мы продолжаем строительство Сити, - отметил Александр Викторович,
- но без развития прилегающих к нему территорий пользоваться деловым
центром будет просто невозможно. Ныне 42 процента этих площадей зани-
мает промзона. Проживает здесь порядка 12 тыс. человек. Мы же предла-
гаем построить в Большом Сити 9 млн. кв. метров жилья,  а также админи-
стративно-офисные здания, системы инженерной коммуникации и пр. Пос-
ле завершения работ к 2015 году в этом районе будут жить не менее 130
тыс. человек. Большой Сити обеспечит работой до 240 тыс. горожан.

Для этого, сообщил А. Кузьмин, следует прежде всего создать мощную
транспортную, инженерную и рекреационную инфраструктуры. Серьезная
проблема - вывод на другие площадки промышленных предприятий, в пер-
вую голову работающих неэффективно.

- Я бы оценил представленный правительству проект как приемлемый, -
резюмировал мэр Москвы Юрий Лужков. – Но хотел бы спросить: почему
мы называем этот район Большим Сити? У нас есть уже Сити. Я предлагаю
назвать район по-русски – просто и ясно: Новый Центр. Считаю, что в про-
екте недостаточно уделено внимания строительству спортивных сооруже-
ний, в том числе крупных, соответствующих международному уровню. Что
касается транспортного строительства, работы надо вести упреждающими
темпами.

Проект концепции принят за основу и будет доработан.
Владимир РАТМАНСКИЙ



Первые соревнования в ледовом
дворце на территории Ходынского
поля на севере столицы пройдут уже
в декабре 2006 года, сообщил в суб-
боту, 14 октября, журналистам в ходе
традиционного объезда городских
объектов столичный мэр Юрий Луж-
ков. Он напомнил, что в апреле-мае
2007 года в ледовом дворце пройдут
соревнования чемпионата мира по
хоккею с шайбой.

Холодильное оборудование в ле-
довом дворце заработает в конце но-
ября. Сейчас ведется этап налажива-
ния инженерных систем: воды, теп-
ла, электричества и других, а также
телевизионных систем. На строи-
тельстве объекта в настоящее время
занято 4700 человек.

Ледовый дворец рассчитан на 14
тыс. зрительских мест. Площадь
комплекса  составит почти 62 тыс.
квадратных метров. Ведется строи-
тельство многоуровневой подземно-
наземной автостоянки на 708 маши-
номест общей площадью почти 29
тыс. квадратных метров.

Как стало известно, в воскре-
сенье, 15 октября, Государствен-
ный историко-культурный музей-
заповедник «Московский
Кремль» впервые организует вы-
ставку «Дары вождям». Впечат-
ляющая экспозиция, содержа-
щая более 500 предметов, будет
представлена с 27 октября по 26
ноября в залах Нового Манежа.

Экспонаты этой необычной
выставки - подарки, преподне-
сенные в свое время первым ли-
цам советского государства - от
Ленина до Горбачева.

СУББОТА,14.10

ИНФОРМ
БЮРО

ЧТО ДАРИЛИ
ВОЖДЯМ?

Новое здание Центрального
рынка планируется построить к
2008 году, сообщили во вторник,
17 октября, в городской админист-
рации. Это будет торгово-админи-
стративный комплекс с подземной
автостоянкой на Цветном бульваре,
владение 15, строение 1. Общая
площадь здания - 32 587 кв. мет-
ров, из которых 16 724 кв. метра
составляет наземная часть и 15 863
кв. метра - подземная часть. Пло-
щадь застройки объекта равняется
почти 0,4 гектара.

В здании рынка помимо других
торговых точек будет расположен
магазин площадью не менее 3 тыс.
кв. метров, предлагающий льгот-
ным категориям граждан скидки на
продукты питания и сопутствую-
щие товары.

«МС» - Интерфакс 
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ТОРГОВЫЙ
КОМПЛЕКС 
НА ЦВЕТНОМ

Клуб правовой грамотности для
детей «Свой голос» открылся на
территории Юго-Восточного адми-
нистративного округа Москвы, со-
общили  в пресс-службе префек-
туры ЮВАО в понедельник, 16 ок-
тября. Сюда могут приходить под-
ростки от 13 лет и старше вместе
со своими родителями для бесед с
юристами, адвокатами и предста-
вителями Госнаркоконтроля.

Главная задача клуба - научить
ребенка отстаивать свои интересы,
например, право на защиту добро-
го имени, право на здоровье, обра-
зование, а также права потребите-
ля и трудовые права. В клубе ока-
зывается бесплатная юридическая
помощь несовершеннолетним и их
родителям в случае нарушения за-
конных интересов детей.

ЕСТЬ И У ДЕТЕЙ
«СВОЙ ГОЛОС»

ПОНЕДЕЛЬНИК,16.10

Мэр Москвы Юрий
Лужков полагает, что
в будущем в качестве

топлива для автомобилей в
основном должен использо-
ваться диметиловый эфир.
«Это очень привлекательный
вид топлива, который не от-
носится к смесевым. Это газ,
применение которого дает
возможность сразу выйти на
уровень Евро-3, Евро-4 и да-
ет минимум сажи», - сказал
градоначальник в четверг, 12
октября, на международной

конференции «Альтернатив-
ные источники энергии для
больших городов».

Он отметил, что для при-
менения диметилового эфи-
ра в двигателях внутреннего
сгорания практически не
требуется переделок, и при-
звал специалистов подумать
над тем, как растворять ди-
метиловый эфир и доводить
его до жидкого состояния.
Мы получим топливо, при-
вычное для наших заправоч-
ных станций, сказал мэр.

Помимо этого он отме-
тил, что существуют разно-
го рода добавки к традици-
онным видам топлива, та-
кие, как биоэтанол, масла
растительного происхожде-
ния, например, рапсовое,
которые в некоторой степе-
ни решают проблему улуч-
шения качества выбросов.
Но это все относится к мо-
дификациям использования
традиционных видов топли-
ва.

Ю. Лужков отметил далее,
что разработка альтернатив-
ных источников энергии яв-
ляется в настоящее время
очень важным делом.

- Мы наблюдаем необыч-
ные природные явления, ка-
таклизмы. Ученые связыва-
ют это с увеличением кон-
центрации СО2 в атмосфере.
Это приводит к опасным по-
следствиям, которые будут
влиять на нашу судьбу, на
нашу работу. В первую оче-
редь мы говорим об автомо-
билях, которые заполонили
все пространство не только
городов, но и все мировое
пространство, - подчеркнул
мэр Москвы.

Он отметил, что в США, в
странах Европы существуют
финансовые механизмы, в
том числе налоговые, кото-
рые приглашают пользова-
телей автомобилей прибе-
гать к использованию аль-
тернативных видов топлива.
Несколько лет назад анало-
гичный законопроект был
внесен в Госдуму РФ, однако
он до сих пор не принят. Мэр
уверен, что вопросами поис-
ка и внедрения альтернатив-
ных источников энергии
должно заниматься государ-
ство.

Владимир 
НАЗАРОВ

Если, идя по Арбату в сторону Смоленской
площади, после Театра им. Вахтангова
свернуть направо, то вы окажетесь в

Большом Новопесковском переулке. Пройдя
двести метров, уткнетесь в новоарбатские вы-
сотки и даже не заметите, что справа от вас
знаменитая «Щука» - Щукинское театральное
училище.

За невзрачным фасадом дома № 12 цветет
уникальный сад, созданный одной женщиной.
Только представьте себе: сакура и роза, хри-
зантема и ландыш, гортензия и гиацинт, вегей-
ла и крокус, лилия и барбарис, бегония и родо-
дендрон, айва и виола вместе тянутся к небу в
самом центре Москвы. Рядом с цветами часо-
выми высятся березы и липы, в тени которых
бегают дети, напоминающие взрослым, при-
ютившимся на изящных лавках, о самом важ-
ном - умении радоваться жизни.

В этом году Лилия Симанкова, создатель-
ница этого маленького экологического чуда,
номинирована на премию «Общественное
признание», учрежденную общественным со-
ветом при префекте ЦАО. Премией, присуж-
даемой впервые, награждаются москвичи,
которые проявили себя в различных сферах
социальной жизни. Среди них и благотвори-
тельность, и меценатство, и благоустройство
дворов и подъездов. Лилия Николаевна вы-
двинута на соискание в номинации «Моя ма-
лая родина».

...В начале 90-х на месте сегодняшнего рай-
ского уголка была свалка, устроенная бомжа-
ми. Здесь было страшно и противно. Никто не
знал, что его ждет при выходе из подъезда.
Только в 1994 году установили забор, ограни-
чивающий вход посторонним. Тогда-то Лилия
Николаевна и стала задумываться о саде. Идея
была хорошая, но для ее воплощения требова-
лись немалые ресурсы. Деньги нашлись толь-
ко в 1998 году, когда одно рекламное агентст-

во заинтересовалось местом на крыше дома. С
тех пор Лилия Николаевна не оставляет люби-
мое детище, удостоенное в 2002 и 2004 годах
звания «Лучший московский дворик». 

- Сад - это увлечение, удовольствие, трудно-
сти и нервы, - признается его создательница. 

За восемь лет ей не раз пришлось мобили-
зовать все свои силы. Она боролась и с ГУПом,
портившим дикий виноград, и с парфюмерным
магазином, установившим шумный и очень те-
кучий кондиционер... Теперь на очереди Щу-
кинское училище, вознамерившееся забрать у
сада «законные два метра», дабы устроить сту-
денческое кафе. 

- Вся жизнь - борьба, - констатирует Лилия
Николаевна.

Ее соседка Валентина Санько не без гордо-
сти декларирует: 

- У нас теперь, как в парке,  а ничего бы и не
было, если бы не Лилия Николаевна...

Почти всю жизнь она трудилась инжене-
ром-экономистом. Сегодня Лилии Николаев-
не 73 года. Несмотря на возраст, она отлича-
ется жизнелюбием, которое никого не остав-
ляет равнодушным. Каждый день встает спо-
заранку, чтобы полить растения. Скоро про-
снутся остальные жители дома. Они знают,
что ждет их за окнами. Просыпаясь, каждый
из них жаждет увидеть девственную красу са-
куры и ландыша, розы и гиацинта, раскрыва-
ющих бутоны после нежного сна. А Лилия
Николаевна тем временем мечтает устано-
вить в центре своего садика маленький фон-
танчик, убаюкивающий после сутолоки дня,
одаривающий прохладой в знойное лето.
«Зачем ей это?» - спросите вы. Ответ в ее
собственных словах: 

- Человек всегда должен работать. А пенси-
онер тем более. Ведь самое опасное - это замк-
нуться на самом себе. 

Дмитрий ПАВЛОВСКИЙ

Начало отопительного сезо-
на и готовность городских
служб к работе в зимних

условиях - вот главные вопросы,
которые рассматривались в ми-
нувшую пятницу на очередном
оперативном совещании в Комп-
лексе городского хозяйства, кото-
рое провел руководитель Депар-
тамента ЖКХиБ Артур Кескинов.
Официально отопительный сезон
стартовал 14 октября, однако теп-
ло в дома пошло раньше, с мо-
мента начала пробных топок. Что
же показали первые дни?

По информации Департамента
ЖКХиБ, которая совпадает с дан-
ными Мосжилинспекции, в пери-
од с 6 по 13 октября для выполне-
ния ремонтно-профилактических
работ отключалось от водо-, теп-
ло- и энергоснабжения 401 жилое
строение.

Как сообщил начальник Мос-
жилинспекции Александр Страж-
ников, проверки, проведенные
его ведомством, выявляли нару-
шения параметров холодного и
горячего водоснабжения на вво-
дах в дома. В ряде случаев систе-
мы отопления не были заполнены
сетевой водой. Кое-где  не соот-
ветствовал расчетным данным
режим работы ЦТП. Общая при-
чина отключений - нарушения
при эксплуатации тепловых пунк-
тов и внутриквартальных сетей.

Вызывает беспокойство ситуа-
ция с домами-новостройками.
Вот что сообщил по этому поводу
А. Стражников:

- Мы проверили 16 домов-но-
востроек, введенных в эксплуата-
цию в прошлом и нынешнем го-
дах. Десять из них сданы по вре-
менной схеме. Не функционирует
теплоснабжение в ряде домов,
которые заселяются и уже засе-
лены. Прошу заместителей пре-
фектов и Департамент топливно-
энергетического хозяйства разо-

браться с этими ситуациями и
принять меры.

Жесткую оценку фактам ава-
рийных отключений в ходе проб-
ных пусков тепла дал Артур Кес-
кинов:

- За неделю 401 отключение, в
том числе 190 по МОЭК и 105 по
Московской теплосетевой компа-
нии, - это очень много. Прошу
провести служебное расследова-
ние, пригласив в комиссию пред-
ставителей Мосжилинспекции и
административных округов. Надо
разобраться и до среды доложить
конкретно о причинах этих ава-
рий. В первую очередь тех, кото-
рые произошли по линии МОЭК в
ЮВАО и по линии Московской те-
плосетевой компании в ЗАО. И
округа прошу принять в этом ак-
тивное участие.

По мнению Мосжилинспекции,
крайне низкими темпами ведутся
утеплительные мероприятия. За
неделю инспекторами было выда-
но 286 предписаний и оформлено
73 протокола об административ-
ных нарушениях в данной сфере.

Запас жидких реагентов соста-
вляет около 82 процентов от
двухмесячной нормы, обеспечен-
ность твердыми реагентами не-
сколько выше - почти 87 процен-
тов. Заключаются контракты на
поставки щебня, которые начнут-
ся с 18 октября. В первую очередь
он будет направляться в те округа
столицы, где не осталось про-
шлогодних запасов.

По данным ОАТИ, за послед-
нюю неделю в городе активизи-
ровались работы по уборке лист-
вы и очистке водоприемных ре-
шеток. Инспекция сейчас прове-
ряет места хранения щебня, а так-
же организацию дежурства ма-
шин с противогололедными реа-
гентами - морозы могут грянуть в
любой момент...

Петр ПОЛЫНОВ

САД ОДНОЙ ЛИЛИИ
Все мы не раз бывали на Старом Арбате. Прохаживались
меж матрешек и шаржей, засиживались в бистро. Старей-
шая улица города хранит дух ушедших эпох. Каждый дом -
история, каждый участок - рассказ. Но немногие посвяще-
ны в тайны арбатских дворов. Тихие, скрытые от масс, они
живут своей неповторимой жизнью, о которой и не подоз-
реваешь, проходя мимо пестрых фасадов. 

С ЭФИРОМ ВОЗДУХ ЛУЧШЕ

МЕГАПОЛИС 
СНЕГА НЕ БОИТСЯ
Предстоящей зимой в дни обильных снегопадов, когда в горо-

де будет выпадать более десяти сантиметров снега, на улицы
Москвы будет выходить до 2,6 тыс. единиц уборочной техни-

ки, сообщил руководитель Департамента жилищно-коммунально-
го хозяйства и благоустройства города Артур Кескинов на пресс-
конференции в четверг, 12 октября. Если самосвалов, находящих-
ся в распоряжении городских коммунальных служб, не будет хва-
тать, мы будем привлекать к уборке снега машины строительных
организаций.

Всего город располагает 6,5 тыс. единиц снегоуборочной техни-
ки.

- Техники в городе более чем достаточно, и наша главная задача
заключается в том, чтобы эффективно организовать ее работу, -
подчеркнул А. Кескинов.

Руководитель департамента также отметил, что в этом году зимой
тротуары будут обрабатываться не реагентами, а щебенкой. Есть на-
дежда, что москвичи станут меньше жаловаться на испорченную
обувь.

МОРОЗОВ ЖДАТЬ 
НЕДОЛГО
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6 Люди и власть:
ТРИБУНА

Отрадное - один из
крупнейших районов
не только cеверо-во-

стока, но и, наверное, все-
го города. В управлении
нашего ДЕЗа - 270 жилых
домов, в том числе 25 ЖСК
и 10 ТСЖ. Согласитесь,
подготовить такое хозяй-
ство к отопительному се-
зону непросто. Тем не ме-
нее Отрадное полностью
готово к наступлению хо-
лодов.

Стоит ли говорить, что подготовка жилого фонда к
зиме - это всегда значительные средства и много-
дневный напряженный труд сотен людей? Особое
внимание уделялось, естественно, подъездам: ведь
неутепленный контур, разбитое стекло, щели в не-
плотно прилегающих рамах - это неизбежные потери
тепла, а значит, и энергоресурсов.

Думаю, ни для кого не является откровением то,
что основу нашего житья-бытья составляет пресло-
вутый человеческий фактор, который бывает и со
знаком плюс, и со знаком минус. Почему приходится
об этом говорить?

Все жилые дома в районе на сто процентов, сог-
ласно программе правительства Москвы, оснащены
современными общедомовыми узлами учета отопле-
ния и водоснабжения ВИС.Т. Разрабатывали, изгото-
вляли и устанавливали их классные специалисты
НПО «Тепловизор». В сотрудничестве с ними мы по-
спели в срок обустроить обводные линии и сделать
автономным каждый дом, прежде находившийся в
связке с соседними. Успешная установка общедомо-
вых узлов учета вызвала настоящий бум и на уста-
новку поквартирных водосчетчиков, которых  в От-
радном уже 2,5 тысячи штук. А потом появились...
другие люди. При пробном пуске воды в одном доме
выяснилось, что кто-то просто выбил кирпичом сте-
кло продухи (малого вентиляционного отверстия) в
подвале и, проникнув туда, поснимал крышки с ша-
ровых кранов. Другая болевая точка подъездов - чер-
даки. Цель взломщиков все та же - украсть латунные
крышки с шаровых кранов, чтобы сдать их как лом
цветных металлов. Об этих пунктах, кстати, отдель-
ный разговор: неужели там не могут задаться вопро-
сом, откуда у гражданина целый мешок новехоньких
деталей от промышленных приборов или сотня мет-
ров кабеля? Вот и сдавать бы несунов «теплыми» в
милицию!

А теперь давайте посчитаем. На чердаке одного
подъезда можно разжиться примерно двадцатью пя-
тью такими крышками. Каждая весит 45 граммов.
Итого чуть больше килограмма латуни. Но при этом
создается реальная угроза аварии гидросистемы все-
го подъезда, находящейся, между прочим, под дав-
лением 7-8 атмосфер. Хороший душ для доброй сот-
ни квартир с паркетом, мебелью и дорогостоящей
бытовой техникой! А если еще за окном минус двад-
цать? И весь этот кошмар для сотен людей только
ради того, чтобы каким-то, простите, мерзавцам хва-
тило на бутылку!..

Вообще, серьезная авария на гидросистеме зи-
мой это действительно страшно. И мы прилагаем
максимум усилий к предотвращению аварийных си-
туаций, прежде всего к нейтрализации того самого
человеческого фактора со знаком минус. Это требу-
ет отвлечения значительных средств и человеческих
сил. Установлены и выведены на диспетчерскую
датчики на взлом, чердаки и подвалы в подъездах
проверяем ежедневно - а их в районе, между про-
чим, 1230...

Помогают и видеокамеры наружного наблюдения.
Был у нас случай, развивавшийся по сюжету детек-
тивного фильма. Кто-то стал срезать оптико-воло-
конные кабели на чердаках. Обычное, штатное ви-
деонаблюдение поначалу ничего не дало - видимо,
злоумышленники знали расположение камер и были
бдительны. Тогда тайно, по всем законам конспира-
ции, в месте их наиболее вероятного появления уста-
новили еще одну, внеплановую. Она-то и засекла по-
дозрительного мужичка, который вошел в подъезд с
пустым рюкзаком, а через некоторое время вышел,
сгибаясь под тяжестью уже битком набитого. Далеко
он не ушел, оказался местным, а на всем пути прак-
тически до квартиры его сопровождали включенные
по всему району камеры. В рюкзаке оказался свеже-
срезанный кабель. Таким способом за последнее
время удалось задержать еще четырех несунов. Опыт
признан удачным: сейчас по адресу ул. Якушкина, 2
создается локальный центр мониторинга.

Но все же основную надежду мы по-прежнему воз-
лагаем на людей неравнодушных, понимающих, что
их дом не заканчивается за половичком перед вход-
ной дверью квартиры. Очень важна активная, нефор-
мальная позиция старших по домам и подъездам. Уж
очень не хочется, чтобы зимой на морозе по вине во-
ров, шпаны или просто равнодушных людей вали-
лись с ног от усталости безотказные мужики из ава-
рийных бригад, в который раз подтверждая патети-
ческую сентенцию, что «в жизни всегда есть место
подвигу».

Валентин АНДРОСОВ,
директор ГУП ДЕЗ «Отрадное», СВАО

ПОТОП 
ЗА... КИЛО ЛАТУНИ

ПОДГОТОВКА ЖИЛОГО ФОНДА К ЗИМЕ –
ЭТО ЗНАЧИТЕЛЬНЫЕ СРЕДСТВА 
И НАПРЯЖЕННЫЙ ТРУД. 
А ВАНДАЛАМ НА ЭТО ПЛЕВАТЬ!

На днях в префектуре Южного округа со-
стоялся учебный семинар глав управ рай-
онов по теме «О системе организации ра-

боты с инвалидами и детьми-инвалидами в
ЮАО». В этом плане округ давно уже подает
пример всем остальным. И вот пришло время
поделиться опытом.   

Вот что сказал о целях и задачах семинара пре-
фект ЮАО Петр Бирюков:

- Мы хотим показать управленцам районного
звена, что у нас делается для инвалидов, которые
составляют десять процентов наших жителей. В
ЮАО этой работой занимаются системно, тща-
тельно. Мы с радостью поделимся крупицами на-
шего опыта, расскажем, как можно улучшить быт
инвалида в квартире, доме, дворе, обеспечить его
работой, создать условия для свободного посеще-
ния общественных мест - в общем, как создать

безбарьерную среду для
людей с ограниченными
возможностями.

А поделиться Южному
округу действительно есть
чем. В трехстах квартирах
установлены специальные
подъемники для того, чтобы человек мог без по-
сторонней помощи воспользоваться ванной или
туалетом. В ЮАО есть предприятия, занимающие-
ся инвалидными автомобилями, их ремонтом, тех-
обслуживанием. Ремонтируют они и инвалидные
коляски.

Организована служба социальной помощи, ко-
торую иначе называют «социальное такси». Нес-
колько машин и микроавтобусов используется
для того, чтобы доставлять инвалидов на дачу, в
поликлинику и прочие необходимые места.

У торговых центров образованы парковки для
инвалидных автомобилей. Сотрудники ГИБДД от-
слеживают, чтобы эти парковки использовались
по назначению. 

Обо всем этом и многом другом подробно рас-
сказывалось на семинаре. Разговор продолжил ру-
ководитель Департамента социальной защиты на-
селения Москвы Игорь Сырников. Он сообщил, что
ежегодно в городе получают инвалидность свыше
ста тысяч человек. И одна из важнейших социаль-
ных задач – их реабилитация и интеграция.  

КАК УБИРАЮТ БАРЬЕРЫ
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- Все цветочные компо-
зиции придумываем мы са-
ми, - продолжает рассказ
Надежда. - Я 27 лет прора-
ботала агрономом, а по со-
вместительству цветочным
дизайнером. Начинала с
училища озеленителей-де-
кораторов в Перерве. То,
что вы видите, - лишь не-
большой кусочек цветовой
мозаики, который по весне
сложится в большое и ве-
личественное панно цве-
точного оформления всего

Южного округа. Наш же
участок № 1 закладывает
основы цветочного оформ-
ления от ул. Абатецкой до
Каширского шоссе.

- На этой неделе мы
должны закончить посадку
семян и луковиц по всей
Москве, - рассказывает
главный цветовод ГУП
«Горзеленхоз № 4» Мария
Довбыш. - Прямо скажем,
мероприятие это довольно

дорогостоящее. Посчитай-
те сами: луковица гол-
ландского тюльпана с его
крепкой ножкой и устой-
чивым соцветием стоит от
6 до 9 рублей (это оптовые
цены). Только в Южном
округе мы их посадим око-
ло 20 тысяч. А во всему го-
роду высадят 174 тысячи
тюльпанов.

А к тому же надо учиты-
вать и труд. Скажем, сего-

дня от нашего предпри-
ятия на различные рабо-
ты, связанные с озелене-
нием, вышли 108 человек.
Конечно, большинство бу-
дет заниматься облагора-
живанием газонов. На
цветы мы бросили всего
18 человек. Но все они
опытные профессионалы.
Дорогостоящих дизайне-
ров мы не приглашаем.
Идеи всех цветочных ком-

позиций - заслуга наших
агрономов. Например, на
участке № 1, рядом с пре-
фектурой ЮАО, цветовую
гамму будущих соцветий
подбирает Надежда Звез-
дина. Те, кто живет побли-
зости, наблюдая ее за ра-
ботой, неизменно подхо-
дят и благодарят: «Спаси-
бо за красоту, созданную
вашими руками!»
Леонид ШИРОКОВ

Ансамблю Преображенского старообрядческо-
го кладбища, Преображенского богадельного
дома и Никольского единоверческого мона-

стыря вернут его исторический облик.
Проект планировки территории разрабатыва-

ет ООО «Институт «Градостроительство и земле-
устройство» под руководством генерального ди-
ректора Ю. Алексеева. По замыслу архитекто-
ров, будут восстановлены оба монастыря. Ни-
кольский единоверческий мужской монастырь
вновь окружат стены с четырьмя башнями, кото-
рые были снесены в 20-е годы прошлого века.
Изменится фасад надвратной церкви Воздвиже-
ния Креста Господня. Исторические изыскания
выявили, что первоначально он был выполнен в
стилистике архитектора Василия Баженова. Мо-
настырские стены появятся и по периметру Пре-
ображенского богадельного дома (бывший жен-

ский монастырь), парадный въезд в который бу-
дет осуществляться через восстановленные
Львиные ворота. 

Пространство между монастырями превра-
тится в широкую аллею, которую можно будет
использовать для прогулок и парковки автомо-
билей, а также для торжественных шествий на
Преображенское кладбище. В конце аллеи архи-
текторы предлагают установить памятный исто-
рический знак, рассказывающий о богатой и не-
простой истории этого места.

Кроме того, популярный у москвичей Преоб-
раженский рынок будет расширен и модернизи-
рован. А филиал 4-го автобусного парка ГУП
«Мосгортранс» будет выведен с земельного уча-

стка по адресу: ул. Преображенский Вал, вл. 31,
и на его территории построят трехэтажный тор-
говый комплекс с подземной парковкой на ше-
стьсот машиномест, двумя этажами торговых
площадей (более 30 тысяч кв. метров) и офис-
ных помещений (5 тысяч кв. метров). На крыше
рыночного комплекса, который из-за перепада
высот окажется практически вровень с мона-
стырским ансамблем, будет разбит зеленый
сквер. 

Проектировочные работы завершатся в конце
2006 года. После этого, как ожидается, проект
представят на Общественный градостроитель-
ный совет при мэре Москвы.

Андрей ФЕДОРОВ

ВЕСНА НАЧИНАЕТСЯ ОСЕНЬЮОкончание. 
Начало на стр. 1

МОНАСТЫРИ ВОЗВРАЩАЮТСЯ

Если на Западе города хорошо приспособлены
для нужд людей с ограниченными возможностя-
ми, то в нашей стране жизнь инвалидов часто
напоминает беспрерывную борьбу с окружаю-
щим миром. И нам еще предстоит учиться и
учиться тому, как сделать так, чтобы инвалиды
чувствовали себя полноправными членами об-
щества.
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Отчаявшись добиться
помощи от местной
власти, граждане, про-

живающие рядом, позвонили
в редакцию «МС». И на место
опасного канализационного
«провала» выехал коррес-
пондент. Действительно, у
дома проходит пешеходная
дорожка. Здесь и обнаружен
открытый канализационный
люк. Глубина – примерно че-
тыре метра. Неподалеку –
стройка, по которой гурьбой
бегает ребятня из соседних
дворов. Около самого «про-
вала» – следы безуспешной
борьбы с зияющей пропа-
стью. Видимо, кто-то не раз
пытался прикрыть люк хотя
бы фанерой. Но от времени
она совсем обветшала: часть
ее провалилась в колодец, а
остальное «вросло» в землю.
Недавно Тамара Жукова, жи-
тельница соседнего дома,
прикрыла колодец досками.
Но пролежали они там не-
долго – кто-то их просто ук-
рал.

- Это же надо кому-то доду-
маться - доски стащили, - воз-
мущается Тамара. - Недавно
подруга моей соседки шла ве-
чером домой и провалилась в
этот злосчастный колодец.

Этой женщине еще повез-
ло, она отделалась лишь си-
няками да ссадинами. А дру-
гой может и шею себе свер-
нуть.

Последний случай перепол-
нил чашу терпения жителей. И
они решили еще раз напом-
нить местной власти о своей
проблеме.

- Я несколько дней висела
на телефоне, обзвонила все,
что только можно, но безре-
зультатно, - говорит Тамара
Жукова. - Сначала я позвони-
ла в свой ДЕЗ № 13. Мне там с
раздражением cказали, что
это не их территория.

Обратилась женщина в
другой ДЕЗ – ответ тот же.
Решила она тогда достучаться
до районной управы. Уж там
точно должны знать, на чьей
совести висит открытый кана-

лизационный колодец. Там
вроде бы дело пошло: пообе-
щали помочь.

- Я уже обрадовалась, – го-
ворит Тамара. - Наконец-то
весь этот кошмар закончится.

Но не тут-то было. Пришел
какой-то человек, обругал
женщину и сказал, что сво-
бодных крышек для колодца
нет. После повторного звонка
в управу опять обещали по-
мочь. И помогли… Обнесли
люк красной лентой. И все.
Через несколько дней от этой
ленточки и следа не осталось:
или ветром унесло, или де-
тишки взяли поиграть. Потом
еще были звонки в милицию,
в МЧС, в Мосводоканал. Там
тоже обещали разобраться и
закрыть люк. Но тем дело и
закончилось.

Ваш корреспондент тоже
решил позвонить в управу
района Ховрино и узнать, по-
чему колодец до сих пор от-
крыт. Мне очень приветливо
ответили: мол, обязательно
проверят (разговор состоялся
во вторник) и решат пробле-
му. Но такие обещания в упра-
ве жителям уже давали...

Не такой, оказывается, это
пустяк – привезти и устано-
вить крышку для канализаци-
онного колодца, если местная
власть игнорирует проблемы
тех, чье здоровье и интересы
она обязана защищать.

Георгий ПАНИН

ЛЮК ПРОВОЗГЛАСИЛ СУВЕРЕНИТЕТ

Кажется, какой пустяк – забыли закрыть канализационный люк. Все-
го-то и дел: привезти крышку, и проблема исчерпана. Однако для
жильцов дома № 22, корпуса 5 по улице Фестивальная в районе Хов-
рино (САО) этот «пустяк» превратился в серьезную проблему. И ре-
шить ее не могут уже более двух лет.
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КТО ЗА ТЕПЛО В ОТВЕТЕ

Персональная ответственность за организа-
цию теплоснабжения в течение отопитель-
ного периода возложена на глав управ рай-

онов ЦАО. Об этом на заседании коллегии округа,
посвященной подготовке к зиме, сообщил пре-
фект Сергей Байдаков.

В настоящее время ЦАО полностью подготов-
лен к отопительному сезону. Готовы встретить зи-
му 3839 жилых строений, 447 объектов образова-
ния, 534 объекта здравоохранения, а также 80
объектов правоохранительных органов.

Для предотвращения крупномасштабных ава-
рий при сбое в работе систем энерго- и теплоснаб-
жения создан запас теплового оборудования: 58
передвижных электростанций суммарной мощно-
стью 3400 кВт и 222 тепловые пушки. Разработа-
ны графики ограничения энергопотребления при
понижении температуры до 25 градусов мороза.
Они затронут стройплощадки, объекты рекламы и
игорного бизнеса, вывески предприятий торговли
и бытового обслуживания, а также магазины не-
продовольственной сферы. По словам С. Байдако-
ва, в случае резкого похолодания это позволит сэ-
кономить до ста МВт электроэнергии.

Несмотря на принятые меры, префект ЦАО
призвал коммунальные службы округа к постоян-
ному наблюдению за состоянием жилых домов и
объектов социальной сферы.

- Не вздумайте утаивать даже какие-то мелкие
происшествия, - заявил он. - Последствия элемен-
тарной ошибки могут обернуться крупной катаст-
рофой. По каждому случаю сокрытия информа-
ции буду проводить служебное расследование,
вплоть до снятия с должности.

Кроме того, С. Байдаков призвал прокуратуру
продолжить практику надзора за состоянием ве-
домственного жилого фонда и немедленно при-
нимать меры прокурорского реагирования к
должностным лицам, допускающим нарушения в
содержании жилищного фонда.

Префект также напомнил, что необходимо по-
стоянно контролировать меры по энерго- и тепло-
сбережению: закрывать в подъездах окна, эконо-
мить электроэнергию, проверить доводчики на
входных дверях.

- Синоптики обещают суровую зиму, - сказал
глава ЦАО, - поэтому все должны быть готовы к
ней. В случае угрозы аварийной ситуации каждый
руководитель управы должен круглосуточно на-
ходиться на рабочем месте.

Петр ПОЛЫНОВ

ЧП В  «СЛОБОДКЕ»

Рынок «Слободка» на пересечении Коро-
винского шоссе и Талдомской улицы на
севере Москвы по решению суда может

быть закрыт на три месяца.
Как сообщил в понедельник, 16 октября, глав-

ный государственный санитарный врач столицы
Николай Филатов, у грузчика рынка, уроженца
Таджикистана, был выявлен брюшной тиф.

- 28 сентября он вызвал «скорую», а 11 октя-
бря был подтвержден диагноз: брюшной тиф.
Экстренно провели обследование, с кем контак-
тировал больной, с кем живет, по результатам
которого еще 12 человек госпитализированы - у
них лихорадка, природу которой пока выясняют,
- отметил Н. Филатов. Он не исключил, что сре-
ди госпитализированных также может быть вы-
явлен брюшной тиф.

По его словам, рынок «Слободка» закрыт в
минувшую субботу. Специалисты Роспотребнад-
зора совместно с ГУВД столицы провели там
проверку, в ходе которой выявлены многочис-
ленные нарушения.

Владимир ВОЛГИН
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КОНЕЧНО, ГОРОД ПЕРЕСТРОИТЬ НЕЛЬЗЯ. 
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В диспетчерской дежурили:

Г. Борисова, Е. Волкова, Г. Воскресенский, Л. Громека,
Е. Крушельницкий, Г. Панин, П. Полынов

Конечно, город перестроить нельзя. Но с ап-
реля этого года московские здания  - жилые
дома, банки, почты, магазины - обследуются
на предмет их приспособленности для инвали-
дов. Пандусы, подъемники не были включены
в проекты этих домов, значит, нужно их усо-
вершенствовать. 

Серьезные проблемы существуют на обще-
ственном транспорте: он  неудобен для инва-
лидов. Лишь на 19 городских маршрутах ходят
автобусы с низкими полами и специальными
местами для колясок. Кстати, на ЮАО прихо-
дится семь таких маршрутов, то есть более 30
процентов от общего числа. Чтобы справиться
с этой проблемой, город с нынешнего года за-
купает только низкопольный транспорт. Ста-
вить его будут в первую очередь на те маршру-
ты, которые чаще всего используются инвали-
дами. 

Все выступавшие сошлись на том, что ра-
боте с инвалидами  надо уделять постоянное
внимание. И перерывов тут быть не может –
эта сфера должна непрестанно развиваться и
усовершенствоваться. Пример ЮАО свиде-
тельствует о том, что для людей с ограничен-
ными возможностями можно сделать мно-
гое, и делать это надо максимально разумно
– не для галочки в отчете, а для пользы и ра-
дости людей. Наша Москва до тех пор не ста-
нет цивилизованным городом, пока хоть ка-
кой-то группе ее жителей будет в ней неком-
фортно.

Лидия ГРОМЕКА

«Очень страдаем от зловония,
которое распространяется из
квартиры соседей. Что делать в
этом случае? Как воздейство-
вать на таких соседей?

Людмила ЛЕОНТЬЕВА, ЦАО».

В ДЕЗе Таганского района
ЦАО нам объяснили, что в пер-
вую очередь надо обратиться в
свою эксплуатирующую органи-

зацию. В дальнейшем квартира
обследуется комиссией данной
организации, которая должна
установить наличие или отсутст-
вие запахов, а также их харак-
тер. Если выясняется, что злово-
ние - результат каких-то хули-
ганских действий, можно обра-
титься для принятия мер к участ-
ковому, в правоохранительные
органы.

ТОПЯТ ИЛИ НЕТ - ПЛАТИМ РЕГУЛЯРНО
«Почему в квитанции за квартплату ЕИРЦ выставляет оплату за

отопление ежемесячно? Летом ведь не топят...
А. АКИМОВ, Зеленоград».

Как нам сообщили в ЕИРЦ Зеленограда, в домах, где нет приборов
учета тепловой энергии, граждане оплачивают отопление, исходя из об-
щей площади и тарифной ставки на эту коммунальную услугу. Чтобы
снизить средний размер платежа, плата распределяется равномерно на
весь год. Так что если платить только в отопительный сезон, то все рав-
но сэкономить на этом не удастся.

Как сообщила «МС»
юрист Юлия Панина,
снять гражданина с регист-
рационного учета принуди-
тельно возможно только в
судебном порядке. Суду
необходимо будет предос-
тавить доказательства,
подтверждающие основа-
ния для выселения из квар-
тиры гражданина.

В письме, правда, не ука-
зано, имеет ли отец в ука-
занной квартире только
право проживания (право

пользования) или же вхо-
дит в число собственни-
ков?

Если же у него есть
только право проживания,
то согласно ст. 292 ГК РФ
переход права собствен-
ности на квартиру (то есть
в случае продажи вами
квартиры) является осно-
ванием для прекращения
права пользования жи-
лым помещением члена-
ми семьи прежнего собст-
венника.

Мы обратились за разъясне-
ниями к Александру Сахаро-
ву, главному инженеру ООО
«Водокомплект», занимаю-
щемуся установкой поквар-
тирных счетчиков:

- В том случае если дом не
кооперативный, ДЕЗ обязан
бесплатно устанавливать вен-
тили и поддерживать их в ра-
бочем состоянии, - сообщил
он. 

В ДЕЗе района Теплый
Стан нам разъяснили, что ус-
тановка вентиля отечествен-
ного производства действи-
тельно производится бесплат-
но. За установку же импортно-
го вентиля придется платить –
работа обойдется менее чем в
шестьсот рублей, но это без
учета стоимости материала.
Приобрести вентиль жильцу
придется самому.

«Прислали долговую квитанцию из ЕИРЦ. В ЕИРЦ сказали,
что это долг за 2004 год. Квитанции за 2004 год мы не
сохранили. Как быть в сложившейся ситуации?

Евгения КОЗЕЛЬЦЫНА,
улица Трофимова, ЮВАО».

ВОПРОС РЕШИТ ЕИРЦ
- По этому вопросу необходимо обратиться в ГУ ЕИРЦ сво-

его района, - дает совет сотрудник префектуры ЮВАО
Е. Христич. – Телефон ЕИРЦ - 657-86-91, адрес: улица Трофи-
мова, дом 15.

«Прочитали в «МС» о
проблемах многодет-
ных матерей Новопере-
делкина. Хотели бы по-
мочь детям. Подскажи-
те, какая конкретно
нужна помощь?

Семья
КАШТАНОВЫХ, 

ВАО».

ЧЕМ ПОМОЧЬ
РЕБЯТАМ?

Этот вопрос мы пере-
адресовали председа-
телю общества много-
детных семей Новопе-
ределкина Тамаре Ба-
рановой. Тамара Ана-
тольевна сказала, что
прежде всего в много-
детных семьях не хва-
тает обуви и теплой
одежды. Обувь нужна
от 36 до 40 размера, а
одежда - для детей са-
мого разного возраста
– от грудничков до ре-
бят 17 лет. Также мно-
годетные семьи нужда-
ются в детском питании
для малышей от шести
месяцев. 

Телефоны комнаты
приема многодетных се-
мей Новопеределкина:
732-93-00 (звонить по
вторникам и четвергам
– с 16 до 19) и 732-90-25
( с 9 до 15 часов). 

«Наша семья все лето жила на даче.
Квартира стояла пустая. Так неужели
мы все равно должны платить за ком-
мунальные услуги?

Ольга РОДИОНОВА, ЮЗАО».

23 мая 2006 года вышло постановле-
ние Правительства РФ № 307 «О поряд-
ке предоставления коммунальных услуг
гражданам». В пункте 8 этого постанов-
ления говорится, что пересчет оплаты за
холодное, горячее водоснабжение и га-
зоснабжение осуществляется, если жи-
тели отсутствовали в жилом помещении
более пяти календарных дней подряд.
Это делается при условии, что в кварти-
ре нет индивидуальных приборов учета.

Перерасчет производится в течение
пяти рабочих дней на основании пись-

менного заявления, поданного в течение
месяца после окончания периода вре-
менного отсутствия. К заявлению долж-
ны прилагаться документы, подтвержда-
ющие продолжительность периода вре-
менного отсутствия и ваше нахождение
в том или ином месте. Это могут быть ко-
пии командировочного удостоверения,
заверенные по месту работы, справка о
нахождении на лечении, проездные би-
леты, оформленные на имя потребителя,
счета за проживание в гостинице, справ-
ка органа внутренних дел о временной
регистрации, справка с печатью из дач-
ного кооператива и иные документы,
подтверждающие ваше отсутствие. 

Перерасчет размера платы за ком-
мунальные услуги производится про-
порционально количеству дней вре-
менного отсутствия. Оно определяет-
ся, исходя из количества полных ка-
лендарных дней отсутствия, не вклю-
чая день выбытия с места его постоян-
ного жительства и день прибытия на-
зад. Работники ЕИРЦ должны принять
справку к рассмотрению и после про-
верки информации в течение пяти
дней произвести перерасчет.

Нужно иметь в виду, что это невы-
годно для некоторых льготников, так
как при перерасчете льготы не учиты-
ваются. И прежде чем обратиться с
просьбой о перерасчете, им следует
проконсультироваться в отделе субси-
дий.

БИРЖА БИРЖЕЙ, 
НО ИСКАТЬ 
РАБОТУ НАДО

«Мне 52 года, стою на бирже
труда, получаю минимальное по-
собие - 720 рублей, его выплата
прекращается 20.10.06 г. Что мне
делать и куда обращаться за по-
мощью?

Наталья МАЗУРИНА, 
Зеленоград».

«МС» попросила ответить на
этот вопрос начальника отдела
трудоустройства населения ЗелАО
Ларису Данилову. Вот что она ска-
зала:

- Женщине 52 года, на досроч-
ную пенсию в 53 года она рассчи-
тывать не может, потому что с по-
следнего места работы уволилась
по собственному желанию. Быва-
ет, что человек только отмечается
на бирже, а сам ждет не дождется
пенсионного возраста. Ваша чита-
тельница стоит у нас на учете с
2003 года, согласно справке КЭК
ей рекомендована работа без тя-
желой физической нагрузки. Ни-
чего подходящего на бирже она не
нашла. Наша задача - оказать со-
действие в трудоустройстве, а за-
дача безработного - воспользо-
ваться нашей помощью и обяза-
тельно найти себе подходящую ра-
боту. При повторном обращении в
службу занятости в случае очеред-
ного увольнения ей будет вновь
оказано содействие и назначено
пособие по безработице.

«Здравствуйте, подскажите, пожалуйста, как я могу
выписать отца из комнаты в коммунальной квартире.
Я собралась продавать эту комнату (отец не прожива-
ет в ней более четырех лет и соответственно не опла-
чивает никаких счетов). Я ему предлагаю деньги, но
он отказывается, обосновывая тем, что я должна ку-
пить ему жилье. Я пошла на его условие, но он опять
же отказывается, мотивируя это тем, что новое жилье
его не устраивает. Помогите, пожалуйста.

Татьяна ЛАКШЕ, СЗАО».

ОТЦЫ И ДЕТИ

БЕЗ КОМИССИИ НЕ ОБОЙТИСЬ

ВЕНТИЛЕМ ПО КАРМАНУ?
«Фирма, устанавливающая в нашей квартире индивиду-

альный счетчик учета воды, попросила нас заменить венти-
ли. В ДЕЗе за эту работу запросили две тысячи рублей!
Правы ли работники ДЕЗа?

Наталья РАЛЬЧЕНКО, ЮЗАО».

«Проживаю на Мячковском бульваре, дом 9. В квартире очень холодно зимой.
Хочу поменять батареи отопления на более современные. Куда обратиться?

Валерий ЛОГИНОВ, ЮВАО».

ДЕЗ ПОМОЖЕТ
- По данному вопросу, - рекомендует сотрудник префектуры ЮВАО М. Вакарь, -

следует обращаться в ГУП ДЕЗ своего района.

ОТДЫХАТЬ ВЫГОДНО...
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Начало истории банально:
когда Капранов рассмот-
рел все привычные вари-

анты, то понял, что в обозримом
будущем жилья ему не видать.
Так бы оно и было, остановись
он на стандартных решениях.

Между тем нашлось подходящее
нестандартное: действовать нуж-
но не в одиночку, а найти сотню-
другую единомышленников.
Ведь  инженер-электронщик ре-
шил строить многоквартирный
дом.

Но какой же смысл собирать
толпу, у которой денег хватит
только на то, чтобы вырыть яму
под фундамент? Вот тут и начи-
нается, так сказать, интеллекту-
альный эксклюзив.

В свое время Капранов окон-
чил Московский институт элек-

тронной техники, что в
Зеленограде. Его дру-
зья-сокурсники если и
не все стали директо-
рами зеленоградских
предприятий, то во
всяком случае заняли
не последние места в
электронной промыш-
ленности города. Вот у
них-то он и решил
одолжить триста мил-

лионов рублей. Точнее, не у них,
а у предприятий, где они работа-
ют. Те, объединившись, могли бы
создать денежный мешок и на-
чать строительство.

Замысел, конечно, смелый, но
все же студенческие воспомина-

ния о похо-
дах и песнях
под гитару
на такую
сумму не по-

тянут.  Ясно, что дело тут не в
песнях.

- Предприятиям это выгодно, -
объясняет Александр Валерье-
вич. -  Нуждающиеся в жилье
есть везде, но там, где на крышу
над головой нет никаких перспе-
ктив, человек долго работать не
будет. Чтобы его задержать, на-
до решать его проблемы. Вот
вам и заинтересованность пред-
приятия: если специалист видит,
что дела с жильем движутся, то
наверняка никуда не уйдет. Он
ведь тоже заинтересован, чтобы

получить квартиру - и  побыст-
рее, и  подешевле. Вот на стыке
этих интересов я и забил первый
колышек. Пока чисто умозри-
тельно. Схема такая: собираю
знакомых директоров, они дают
деньги, я закладываю дом. По-
том они же дают списки будущих
жильцов, мы с ними заключаем
договора, и люди оплачивают 30
процентов стоимости строитель-
ства (70 процентов я занимаю у
предприятий). Но вот стройка за-
кончена, пора расплачиваться с
директорами, а у жильцов денег
больше нет. Тогда предлагаю:
возьмите в долг в банке. Эти
деньги я возвращаю предпри-
ятию, оно снова кладет их в банк
как неснижаемые остатки, и тот
выдает человеку дешевый кре-
дит.

Обсуждать, что за остатки и
почему они «неснижаемые», мы
здесь не будем, потому что Кап-
ранов готов это лично объяснить
всем, для кого такие вопросы
станут актуальными.
Для нас же интерес-
нее, что всю эту це-
почку умозритель-
ных рассуждений
удалось осущест-
вить в жизни.

Кого-то из читателей навер-
няка смутили фразы из ка-
прановских объяснений:

«они дают деньги», «я заклады-
ваю дом», «банк выдает дешевый

кредит»... Это инженер-электрон-
щик, которому нужна квартира,
берется строить современную
многоэтажку? Чудеса...

Дело в том, что наш герой, по-
ка его друзья становились дире-
кторами, тоже времени не терял,
но в отличие от приятелей инже-
нером никогда не работал. Зато
работал в райкоме комсомола,
где и организовал строительство
танцверанды на две с лишним
тысячи человек. При чем тут ве-
ранда? «Это была хорошая шко-
ла», - считает Александр Валерь-
евич.

Потом от министерства он
курировал продукцию оборон-
ных предприятий, возглавлял
плановый отдел в крупнейшем
объединении, не на последних
ролях был в ассоциации сот-
рудничества с зарубежными
странами...

- Когда я уже нуждался в жи-
лье, именно в этой ассоциации
мы провели семинар с канад-

цем Джоном Блэйком, вице-
президентом корпорации ипо-
теки жилищного кредитования,
- говорит он. -  И я понял, с че-
го надо начинать - с ипотеки.
Предложил создать в прави-

тельстве Москвы экспертный
совет по развитию городской
жилищной ипотеки, и несколь-
ко лет в нем работал. (Лишний
раз поясним: ипотека - это сис-
тема долгосрочных кредитов,
которые выдаются банками
для приобретения жилья. Она
дает возможность купить квар-
тиру, сделав лишь первона-
чальный взнос - от 10 до 30
процентов ее стоимости.  Ос-
тальную сумму  банк выдает в
качестве кредита сроком на 10 -
15 лет, а вы, став собственни-
ком квартиры, постепенно вы-
плачиваете долг).

Итак, хронология этой исто-
рии такова: в 1996 году у Капра-
нова возникла проблема, через
год префект Зеленограда под-
держал план ее решения. Еще
несколько лет ушло на сбор
подписей, согласования и экс-
пертизы. И лишь в 2000-м - с
трех попыток! - вышло беспре-
цедентное постановление пра-
вительства Москвы о проведе-
нии эксперимента по строитель-
ству жилого комплекса с ис-
пользованием ипотечного кре-
дитования для сотрудников
предприятий электронной про-
мышленности Зеленограда.
Беспрецедентное - потому что

речь шла, по сути, об экспери-
менте, рассчитанном на созда-
ние механизма, который позво-
лит очереднику самому решить
свою жилищную проблему.

В слове «самому» есть, конеч-
но, некоторое преувеличение,
потому что городские власти
многое сделали, чтобы облег-
чить ему эту задачу. Например,
бесплатно выделили землю, да-
ли возможность подключиться к
инженерным сетям - тоже бес-
платно, не стали требовать каж-
дую пятую квартиру для город-
ских очередников... Короче, по-
могли. Но взамен установили же-

сткий контроль за списком буду-
щих жильцов, чтобы истинные
цели этого некоммерческого
проекта полностью соответство-
вали заявленным.

Когда все бумаги были наконец
собраны, начался новый этап, не
предусмотренный строительной
технологией: тяжба с будущими
соседями. Если бездомным ну-
жен дом, то те, у кого он уже
есть, ни за что не расстанутся с
зеленой лужайкой под окнами. И
посыпались письма с протестами
- в префектуру, мэрию, самому
президенту...

- С чем-то мы согласились
сразу - и у дома вместо четырех

О РОЛИ ЛИЧНОСТИ

Что делать человеку, который в зрелые годы вдруг остался без квартиры,  причем ку-
пить ее не на что, а дожидаться в общей очереди - жизни не хватит? Зеленоградский
инженер Александр Капранов проблему решил. Причем не только для себя, а и еще
для нескольких сотен земляков. Пусть через восемь лет, в 2005 году, но он справил
новоселье в доме номер 1011, одном из самых красивых в городе. Да еще  в том же
году дом стал победителем окружного конкурса «Улучшаем свое жилище». И что са-
мое приятное - цена квадратного метра в этой новостройке втрое дешевле рыночной.
Секрета из того, как это получилось, Александр Валерьевич не делает.

В КВАРТИРНОМ ВОПРОСЕ

«Схема такая: собираю знакомых директо-
ров, они дают деньги, я закладываю дом».

Квадратный метр в доме 1011 стоит
21243 рубля. Таких цен в Москве дав-
но уже нет.

ЧТО ПО СИЛАМ ТСЖ

Пример успешных товариществ собственников
жилья дает ответы на многие вопросы, связанные с
самостоятельным управлением жилищем. Таким
опытом поделилась с участниками форума предсе-
датель правления ТСЖ «Соломенная сторожка»
Людмила МИХАЙЛЕНКО. Правда, опыт этот, как
правило, достается немалой ценой. Товарищество
было организовано застройщиком в 2001 году. Че-
тыре года потребовалось на то, чтобы строители
устранили все недостатки. После того как соинве-
сторы получили права собственности, созрело ре-
шение управлять домом самостоятельно. На сегод-
ня товарищество заключает прямые договоры на
обслуживание, есть здесь свои слесари и электри-
ки, которые дежурят круглосуточно.

Депутат муниципального собрания Хорошевско-
го района, член общественного совета по жилищ-
ной политике Госдумы РФ Зоя МАЛЬЦЕВА обрати-
ла внимание на недостатки в информационно-разъ-
яснительной работе с населением. Трех-четырех
публикаций в местной газете и одной конференции
по теме реформы явно недостаточно. Не были ор-
ганизованы регулярные занятия с инициативными
группами, не выделили для этого помещения, не
нашлось специалиста, который работал бы на по-
стоянной основе.

- Единственный район, где поступили правильно,
- отметила депутат, - это Перово. Здесь в общест-
венном центре оборудовали методический кабинет,
пригласили грамотного сотрудника, который бес-
платно занимается с жителями и активистами.

БЕЛЫЕ ПЯТНА В ЗАКОНЕ

Александр ВЕРБИЦКИЙ, житель района Ховрино,
высказал мнение о том, что успешному движению
реформы препятствует недостаточная законода-
тельная проработка некоторых вопросов.

- Не надо строить никаких иллюзий, - сказал он.
- Люди, которые готовили новый Жилищный ко-
декс, как правило, не имеют опыта управления жи-
лыми домами. В документе есть ряд грубейших
ошибок. Первая заключается в том, что не постав-
лена цель управления. Мы вообще не знаем, чем
должен управлять управляющий - многоквартир-
ным домом или общим имуществом этого дома.
Следующий момент: управление не является про-
фессиональной деятельностью. Любой, извините,

ханурик может прийти к нам с разными обещания-
ми, и если они окажутся красивыми и мы вдруг со-
гласимся, он и будет управлять нашим домом, что
тоже недопустимо. Третья серьезная ошибка состо-
ит в том, что договор управления в кодексе не отне-
сен к категории публичных договоров. Раз так, то
ситуация чрезвычайно неприятная на нынешний
день. Публичный договор в соответствии с Граж-
данским кодексом имеет право утверждать только
Правительство России. Другие договоры, которые
будут готовиться в Москве, - это лишь некие поже-
лания и рекомендации, не более того.

Житель Ховрина обратил внимание и на тот
факт, что ни в ЖК, ни в постановлениях федераль-
ного правительства не определено само понятие
управления - речь идет только о содержании жи-
лья.

- Управление и содержание - это по сути разные
понятия, - продолжил он. - В таких условиях прак-
тически невозможно считать ТСЖ управляющей
организацией. Товарищество - это объединение
собственников. Во всем мире известно, что функ-
ции собственников и управляющих надо разделять.
Наемный менеджер управляет, как правило, более
эффективно, чем неопытные собственники. Поэто-
му не могу согласиться с утверждениями о том, что
ТСЖ - это генеральный путь нашего развития. Хотя
я вовсе не против ТСЖ как объединения собствен-
ников. Если товарищество может генерировать не-
кую коллективную волю, формулировать и выра-
жать ее внятно, иметь отношения с управляющими
от лица всех собственников, это будет очень хоро-
шо.

ГОСУДАРСТВО ОТСТРАНИЛОСЬ?

Тему несовершенства нормативно-правовой ба-
зы продолжил Валентин ГРИГОРЬЕВ, возглавляю-
щий Московский совет жилищных и жилищно-
строительных кооперативов.

- С тоской вспоминаю старый Жилищный ко-
декс, - сказал он, - где в статье 147 было записано:
обслуживание домов ЖСК осуществляется едины-
ми обслуживающими организациями по ставкам и
на условиях, предусмотренных для муниципально-
го жилищного фонда. Если нас не устраивает но-
вый кодекс, почему Мосгордума и наше правитель-
ство не скажут об этом во весь голос? Та система,
которая была заложена в период решения жилищ-
ной проблемы, была верной. Нас не заставляли

иметь своих специалистов, нам говорили: вы по-
стройте за свои деньги, а мы наймем вам организа-
цию. В старом ЖК была прописана обязанность го-
сударства помогать жильцам в капитальном ремон-
те и обслуживании дома, а в новом ЖК слово «го-
сударство» вообще отсутствует. Государство само-
устранилось от этой проблемы.

Большие сомнения В. Григорьев высказал по по-
воду предлагаемых вариантов выбора управляю-
щих компаний.

- Вот стоит дом, который пятьдесят лет не ремон-
тировался, - сказал он. - Возьмет его управляющая
компания? Да зачем он ей нужен, если эта компа-
ния - коммерческая структура? С ГУПами - государ-
ственными унитарными предприятиями -  все было
понятно: как прикажут, так и сделают. А вот некое-
му ООО не прикажешь. Куда я могу пожаловаться
на это ООО, если оно меня плохо обслуживает? Ка-
ков вообще механизм взаимоотношений граждан с
управляющей компанией? Я считаю, что сейчас
нельзя трогать жилищную сферу. Все должно про-
исходить постепенно. Да, наверное, будем мы пла-
тить за услуги в полном объеме. Да, наверное, при-
дем к тому, что станем выбирать управляющие
компании. Но почему надо так торопиться? Лучше
отложить решение вопроса, поскольку ни мы, ни
правительство не готовы к этому. Нет сегодня ме-
ханизма реализации того, что пытаются сделать.
Таково мнение  и специалистов в области жилищ-
ного законодательства, и простых людей.

Если судить по бурным аплодисментам, которы-
ми выступающего проводили с трибуны, большая
часть зала разделяла сказанное.

ДЕЛО ДЛЯ ПРОФЕССИОНАЛОВ

При всех проблемах и трудностях на рынок упра-
вления жильем уже продвигаются крупные компа-
нии. Одна из них - «МираксСервис», которая входит
в состав корпорации «Миракс Групп». Советник пре-
зидента управляющей компании Роман РОМАНОВ
рассказал о пилотном проекте по отработке меха-
низмов эффективного управления многоквартир-
ными домами, который реализуется в соответствии
с распоряжением городского правительства.

- Сегодня, - сказал он, в частности, - нам предоста-
влено право выбирать способ управления в 13 мно-
гоквартирных домах района Тропарево-Никулино.
Общая площадь - 200 тыс. квадратных метров. Кро-
ме этого, мы управляем еще примерно 700 тыс. квад-
ратных метров жилья, построенных корпорацией
«Миракс Групп». Мы сознательно создаем ТСЖ, так
как управлять домами посредством только управля-
ющей компании очень трудно даже для крупной и
финансово сильной структуры. Мы провели собра-
ния - нелегкие, надо сказать, - и сегодня нас выбра-
ли в качестве управляющей компании 7 домов из 13.
Чтобы информировать жителей, выпускаем газету,
для каждого дома создали сайт. Регулярно проводим
встречи с представителями городских властей. Одна-
ко за короткий срок невозможно преодолеть право-
вую неграмотность населения. Именно недостаточ-
ный уровень правосознания, нежелание что-либо ме-
нять в сложившейся системе отношений и являются
основной проблемой в реформировании ЖКХ. Се-
годня власть должна прежде всего сосредоточить
свои усилия на разъяснительной работе с людьми.

ВОПРОСЫ БЫЛИ
Недавно в здании мэрии на Новом Арбате состоялась конфе-
ренция «Реформа ЖКХ - наша реформа», организованная Мо-
сковской жилищной ассоциацией. В самом общем виде цель
конференции состояла в том, чтобы привлечь внимание моск-
вичей и органов исполнительной власти к проблемам реализа-
ции нового Жилищного кодекса РФ. Представители ТСЖ, ЖСК,
ЖК, домовых комитетов и управляющих организаций обсужда-
ли возможности управления многоквартирными домами.
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КАК ПРОВОДИТЬ КОНКУРСЫ УПРАВЛЯЮЩИХ
КОМПАНИЙ, ЕСЛИ НА ФЕДЕРАЛЬНОМ УРОВНЕ

ДО СИХ ПОР НЕ ВЫРАБОТАНЫ 
ОПТИМАЛЬНЫЕ ТРЕБОВАНИЯ К НИМ?

решения и мнения

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 38 (193), 18 - 24 октября 2006

секций осталось три, - вспоми-
нает Капранов. - А вот досуго-
вый центр отстаивали, как мог-
ли, но не получилось. Стояли на-
смерть и с подземным гаражом,
пока наконец префект не принял
волевое решение: строим без га-
ража, потому что и так два года
на эту борьбу потеряли. В ре-
зультате у дома, где почти две-

сти семей, - сорок парковочных
мест. Но мы не сдались, тоже
написали десятки писем и в кон-
це концов добились своего: на
месте старой стоянки, которая
уродует город, будем строить
современный двухуровневый га-
раж. К досуговому центру тоже
еще вернемся.

Дальше события развивались
так: Московский инновационный
фонд, чья задача - поддерживать
предпринимателей (и где, что су-
щественно, Капранов - зампред-
седателя), взял в долг у 32 зеле-
ноградских предприятий 280
миллионов рублей. Вернуть их
надлежало на 90-й день после
сдачи дома, а далее равными до-
лями в течение трех лет. Очень
важное, между прочим, условие,
из которого следует, что если дом
не построен, то деньги можно и
не возвращать... Здесь  принци-
пиальное отличие от тех мошен-
нических организаций, чьи пай-
щики сегодня голодают, отстаи-
вая свои права.

Впрочем, от неприятных не-
ожиданностей это не спасло:
после того как жильцы внесли
первоначальный взнос, выясни-
лось, что строительство подо-
рожало на четверть, и, чтобы
стройка не остановилась, нужно
было заплатить второй крупный
взнос. Вот тут-то жильцов и вы-
ручила дальновидная финансо-
вая схема: предприятия дали
долгосрочный заем, причем
беспроцентный. Ведь получить
кредит в банке не просто - для
этого надо убедить его в своей
платежеспособности, да и про-
цент там часто запредельный.  А
когда гарантом выступает пред-
приятие, все проблемы снима-

ются. И вот люди, сделав перво-
начальный взнос примерно в
полмиллиона рублей, вскоре
вселялись в трехкомнатную
квартиру стоимостью почти три
миллиона.

- Проект наш некоммерческий,
никакой прибыли мы не получа-
ем, - рассказывает Александр Ва-
лерьевич. - Товарищество собст-

венников жилья соз-
дали через месяц
после закладки до-
ма и назвали его
«Зеленоградский
проект - 2000». Сто-

имость работ формировали са-
ми. Если видели удорожание -
искали другие варианты.

Строить начали в 2003-м, и я,
как представитель фонда, был и
заказчиком, и инвестором. А че-
рез два с лишним года дом - 194
квартиры - был сдан. Квадратный
метр у нас стоит 21243 рубля. Та-
ких цен в Москве давно уже нет.
Но главной задачей была не толь-
ко дешевизна, но и современный
комфорт. Однокомнатная квар-
тира у нас не меньше полусотни
квадратных метров, трехкомнат-
ная - почти 120. Правда, отделку
в квартире каждый потом делал
самостоятельно, на свой вкус.

Ну, хорошо, для жильцов этот
проект - явно некоммерческий.  А
для строителей? Они-то хотят за-
работать...

Капранов не возражает:
- Если зарабатывать честно -

кто ж против? Генподрядчик вы-
играл конкурс, мы с ним заклю-
чили договор. Но строил он пло-
хо и медленно, срывал график.
Пришлось судиться,
и не только с ним. В
общей сложности за
время строительст-
ва состоялось около
двух десятков раз-
личных судебных
процессов. Они и сейчас идут. Та-
кая вот честность в строительст-
ве. Судились даже с... судебными
приставами, которые незаконно
списали с нас миллионы рублей.
В общем, мы законопослушные
граждане, но права свои отстаи-
ваем.

Подведем некоторые итоги.
В чем суть эксперимента?
В одновременном привле-

чении в жилищное строительст-

во средств предприятий и их со-
трудников. Сначала платит орга-
низация, а потом, когда риски
уже минимальны, платят граж-
дане. При этом застройщик пол-
ностью подконтролен админи-
страции города, а вклады буду-
щих новоселов в безопасности.
Такова одна из первых в России
моделей небанковской ипотеки,
когда деньги населения и пред-
приятий превращаются в инве-
стиции.

Но если цена жилья получи-
лась в несколько раз ниже ры-
ночной - кто оплачивает разни-
цу? Ведь город, как уже было

сказано, пошел зеленоградцам
на определенные уступки. Неда-
ром же противники эксперимен-

та считают, что такая схема не-
жизнеспособна, потому что не
дает средств для развития строи-
тельства, тормозит движение го-
родской инфраструктуры, лиша-
ет возможности давать жилье
очередникам. Мол, если все бу-
дут строить именно так, то эконо-
мике города придет конец. Кап-
ранов, конечно, свою проблему
решил и как очередник получил
еще субсидию правительства на

приобретение квартиры - чет-
верть миллиона рублей. Другие
новоселы тоже довольны. А го-
род в проигрыше...

- Нет, - возражает Александр Ва-
лерьевич, - не в проигрыше. Если
бы земля пустовала, то Москва все
равно ничего бы не получила: у нее
же нет возможностей строить вез-
де и одновременно. А вот когда на-
чалось строительство, то разных
налогов и других поступлений в
бюджет набежало более 15 милли-
онов рублей. И это не затратив из
бюджета ни копейки! Выгодно это
городу, в котором прибавляется
жилья? Думаю, да.

Выгода предприятий гораздо
весомее: за пять лет они не толь-
ко возвращают вложенные сред-
ства, но и обеспечивают сотруд-
ников дешевым жильем, которое
достанется местным жителям,
квалифицированным специали-
стам, а не заезжим толстосумам.

Уже год Александр Капранов
живет в новом доме. И не
просто живет, а управляет

товариществом собственников.
При этом считает, что грамотное
управление способно давать не-
малую выгоду:

- Простой пример: год назад
товарищество заключило дого-
вор с эксплуатирующей органи-
зацией на уборку территории до-
ма. Нынешним летом управляю-
щим стал я, разорительный дого-
вор разорвал и сам набрал пер-

сонал ТСЖ - от сантехника до
главного инженера. Получилось
втрое дешевле.

Жильцы дома 1011 - люди не
случайные, все зеленоградцы,
все работают на предприятиях
электроники. Присутствовали на
всех этапах строительства, поз-
накомились друг с другом, и в
результате возникло сообщество
людей, привыкших решать свои
жилищные проблемы самостоя-
тельно. Не зря Капранов надеет-
ся, что они станут не просто на-
блюдателями жилищной рефор-
мы, а ее активными участниками.
Тем более что у неистощимого
управляющего уже созрело не-
сколько очередных идей, тоже
небывалых:

- Я знаю, что жителей объе-
динят не жилищно-коммуналь-
ные проблемы, а воспитание
детей. Что нам помнится из
детства? Двор и школа. Я ре-
шил это объединить. Давайте
создавать в квартирах мастер-
классы и сообща воспитывать
наших детей. Хочу организо-
вать в доме большой общест-
венный центр, уже выделил
место, где устроим детскую
студию, будем отмечать день
рождения нашего дома - сло-
вом, будем общаться. Еще одна
идея, - продолжает Капранов, -
открыть учебно-тренировоч-
ный полигон, где начнем учить-
ся управлять многоквартирны-
ми домами. В этом центре по-
ставим счетчики, индивидуаль-
ный тепловой пункт, а специа-
листы покажут, как это все ра-
ботает... Договорились с рек-
тором Московской государст-
венной академии делового ад-
министрирования, что в нашем
доме откроем кафедру коллек-
тивной мыследеятельности,

где станем формировать инно-
вационные коллективы. Дело в
том, что студент защищает ди-
плом в одиночку, но многие со-
временные задачи не под силу
одному человеку, надо объеди-
няться. И вот уже в академии
шестеро студентов защитили

коллективный диплом по зака-
зу Комитета по делам семьи и
молодежи. В нем ответили на
вопрос, какой должна быть
Москва, чтобы молодые семьи
хотели рожать детей.  Это наш
научно-практический экспери-
мент «ТСЖ - полигон - кафед-
ра». С полигоном пока не зала-
дилось, но сделаем обязатель-
но.

Планы планами, а как быть с
накопленным опытом?
Ведь сколько людей деся-

тилетиями дожидается квартиру
(причем не всем на это хватает
жизни), а тут вам наглядный при-
мер зеленоградцев. Кстати, год
назад руководители десятка ве-
дущих предприятий округа, вдох-
новленные первым успехом, ре-
шили строить молодежный жи-
лой дом. И теперь на одном толь-
ко «Субмикроне» полсотни мо-
лодых специалистов живут наде-
ждами на это.

А еще в округе строится техни-
ко-внедренческая зона, вместе с
которой появятся 15 тысяч рабо-
чих мест. Где будут жить эти спе-
циалисты? Конечно, многим зе-
леноградцам уже не придется ез-
дить на работу в Москву (пока
это ежедневно делают примерно
40 тысяч человек). Но ведь пона-
добятся не только инженеры-
электронщики, а и бухгалтеры,
юристы, менеджеры... Так что
жилье строить все равно придет-
ся. Как? Пример есть. Теперь
нужны энергичные, инициатив-
ные люди, потому что сил все это
требует немалых. По крайней
мере за второй дом Капранов
уже не возьмется, хоть и готов
помогать советом всем, кому ну-
жен его опыт.

А пока Александр Валерьевич
вместе с единомышленниками

второй год бьется
над более масштаб-
ной задачей: чтобы
зеленоградский экс-
перимент с ипотекой
был поддержан в го-

роде. Хотя, казалось бы, чего тут
биться? Дело-то ясное...

Но, видно, не зря в России ро-
дилась невеселая шутка: дело
мастера - добиться. А мастера в
Зеленограде есть.

Евгений 
КРУШЕЛЬНИЦКИЙ

Предприятия за пять лет не только
возвращают вложенные средства,
но и обеспечивают сотрудников де-
шевым жильем. 

Ипотека  дает возможность купить
квартиру, сделав лишь первоначаль-
ный взнос - от 10 до 30 процентов ее
стоимости.  

В общей сложности за время строи-
тельства состоялось около двух де-
сятков различных судебных процес-
сов.

«МираксСервис» вышла с инициативой создания
прототипа общественной организации, которая взя-
ла бы на себя разработку критериев деятельности
управляющих компаний. Пока не будет таких крите-
риев, мы не сможем защитить интересы рядовых
собственников. Вторая инициатива направлена на из-
менение законодательства: увеличить размер кон-
курсного лота для управляющей компании со 100
тыс. до 1 млн. квадратных метров площади. Дробле-
ние имущественного комплекса на мелкие части при-
ведет, по нашему мнению, к тому, что на рынок упра-
вления придут мелкие компании, которые не в состо-
янии нести гражданско-правовую ответственность.

Руководитель некоммерческого партнерства «Уп-
равдом» Евгения ЮНИСОВА четко обозначила клю-
чевые вопросы, на которые в первую очередь надо
обратить внимание.

- Очень важно, - считает она, - определиться с
объектами недвижимого имущества в многоквар-
тирных домах. Надо дать собственникам возмож-
ность закрепить имущественные права на объекты
общедолевой собственности. Должны быть  опре-
делены границы земельных участков и оформлены
права на них. А еще нужны условия, чтобы в даль-
нейшем, если собственники воспользуются своим
правом выбора способа управления, они оказались
бы наравне с государственными структурами.

НЕСТЫКОВОЧКА...

В Департамент жилищной политики и жилищно-
го фонда, другие городские структуры поступает
масса писем с вопросами и жалобами, связанными
с выбором способа управления многоквартирными
домами. Об этом сказал Виталий АКИМКИН, на-
чальник управления координации деятельности по
управлению многоквартирными домами и паспор-
тизации жилищного фонда Департамента жилищ-
ной политики и жилищного фонда столицы.

- Дело в том, - отметил он, в частности, - что за-
конодатель, извините, дал маху. В чем именно? Есть
9-я статья закона о введении в действие ЖК РФ. В
ней сказано, что действие 8-го раздела кодекса, ка-
сающегося управления многоквартирными домами,

распространяется на все жилищные отношения,
возникшие из договоров управления, заключенных
ранее введения в действие нового кодекса. А когда
мы стали внимательно смотреть, оказалось, что ни
одного ранее заключенного договора на управление
многоквартирными домами в городе нет. Отсюда
вывод: в Москве 9-я статья не распространяется ни
на один дом, ни на один договор. Тогда надо следо-
вать 6-й статье ЖК, где сказано, что продолжают
действовать прежние обязательства и отношения.

Отвечая на вопрос о возможности внесения кор-
рективов в договор, предлагаемый ДЕЗом, В. Аким-
кин сказал:

- Любой договор по Гражданскому кодексу - это до-
бровольное согласие сторон. Поэтому в договор упра-
вления можно вносить дополнения и изменения. Ник-
то не может заставить собственника поставить свою
подпись под тем договором, который он подписывать
не хочет. И еще хочу добавить: бюджетные дотации,
выделяющиеся на содержание домов, будут поступать
и после 1 января 2007 года. Так что вне зависимости от
того, заключит или не заключит ДЕЗ договор с собст-
венниками, ситуация не изменится совершенно.

ДЕНЬГИ ДЛЯ РЕМОНТА

Тему продолжил начальник управления развития
Департамента ЖКХиБ Евгений ХРОМУШИН:

- Мы нашли способ для того, чтобы в Москве с 1
января следующего года поступали субсидии тем
организациям, которые будут легитимно избраны,
независимо от форм их собственности. Но разре-
шение на это должна дать представительная власть.
Соответствующий законопроект подготовлен. Что
же касается нового кодекса, то мы направили более
сорока предложений и изменений в тот момент, ко-
гда он утверждался. Практически ни одно из них не
было учтено. Сегодня мы поддерживаем обращение
целого ряда регионов о переносе срока выбора соб-
ственниками способа управления до 2009 года. За-
конопроект согласован и представлен в Госдуму, но
не могу сказать, будет ли он принят.

Не осталась без внимания департамента и весьма
острая проблема капитального ремонта. Подготов-

лен законопроект о стандартах оплаты, который
разрешает исполнительной власти участвовать в
этом. Как это предполагается сделать?

- Во-первых, - сказал Е. Хромушин, - это может
быть гарантия правительства Москвы по выбран-
ным на конкурсе организациям, у которых можно
размещать средства. То есть должна действовать
такая же схема, как в жилищном страховании.
При этом к организациям, участвующим в конкур-
се, предъявляются определенные требования.
Они должны обеспечить такой уровень доходно-
сти, чтобы вложенные средства не съедала ин-
фляция. Кроме того, организация обязана учиты-
вать поступающие средства отдельно по каждому
дому, что принципиально важно. Во-вторых, воз-
можен вариант безвозмездного предоставления
средств. В первую очередь они должны направ-
ляться на такие важные цели, как капитальный
ремонт инженерных сетей, лифтового хозяйства
и самого дома.

Можно применить и механизм погашения про-
центов. Если, например, собственники жилья или
управляющая компания по их поручению взяли кре-
дит на проведение локальных работ по капитально-
му ремонту, город при определенных условиях мо-
жет компенсировать проценты по этому кредиту
или частично сам кредит. Такие схемы сейчас про-
рабатываются.

Вообще, город намерен выполнять свои обяза-
тельства по капитальному ремонту жилья. Даже
разработаны соответствующие программы. Вот что
сказал по этому поводу Е. Хромушин:

- Правильно здесь подняли вопрос о том, что, ес-
ли дом полвека не ремонтировался, ни одна здра-
вая управляющая организация его не возьмет. Поэ-
тому в течение ближайших пяти лет все средства
предполагается направлять именно на исправление
ситуации с «недоремонтом». После капитального
ремонта дом передается управляющей организа-
ции, ТСЖ и т.д., и дальше начинает работать второй
вариант, о котором сказано выше. Но есть опасе-
ния, что выйдет федеральный закон, в соответст-
вии с которым порядок осуществления капитально-
го ремонта будет определять Правительство РФ.

ЭТИ ОПАСНЫЕ КОНКУРСЫ

Е. Хромушин категорически опроверг мнение о
том, что власти выгодно довести ситуацию до ста-
дии проведения конкурсов.

- Приведу простой пример, - сказал он. - При
100 тыс. квадратных метров начисление месяч-
ных платежей составляет более 2 млн. рублей.
Что происходит? Префектуры и управы проводят
конкурсный отбор. Ни для кого не секрет, что по-
лучить банковскую гарантию на соответствую-
щую сумму довольно просто, даже если реально-
го обеспечения нет. И проверить это на этапе от-
бора практически невозможно. Дальше такая ор-
ганизация предлагает максимальный перечень
услуг, проще говоря - обещает золотые горы.
Компания выиграет конкурс, потому что власть
должна будет назвать ее победительницей. На
протяжении трех месяцев она может собирать
деньги, не передавая ни копейки ресурсоснабжа-
ющим или каким-либо другим организациям. За
это время компания получит, условно говоря, 7,5
млн. рублей и исчезнет. А дом к зиме все равно
будем принимать мы. И будем отвечать, если ра-
диаторы в подъездах разморозятся. Поэтому про-
цедура конкурсного отбора очень опасна. И как
вообще мы можем проводить конкурсы, если на
федеральном уровне не выработаны требования
к управляющим компаниям?

Многих участников конференции интересовал
вопрос о наличии в городе достаточного количе-
ства управляющих компаний. Е. Хромушин сооб-
щил, что ведется соответствующий реестр, в ко-
торый на данный момент занесено около 500
компаний. Однако опыт управления жильем есть
примерно у десятой части из них. Все остальные
- это подрядчики, которые внесли в свои устав-
ные документы положения о том, что они могут
управлять жилищным фондом.

- Никаких иных требований, позволяющих оце-
нить, насколько подобные организации могут
быть допущены к работе, у нас нет, - подчеркнул
выступающий. - Мы предполагаем единственную
возможность. Департаментом разработаны и ут-
верждены критерии, которым должны соответст-
вовать управляющие компании; критерии эти до-
ведены до всех префектур. Скорее всего, после
какого-то периода мы сможем заносить в реестр
выявляемые негативные факты. Но для этого
нужно время. Сейчас же реестр - это просто дек-
ларация. В принципе выбирать есть из чего. Но
все прекрасно понимают, что 300 или даже 500
компаний для Москвы - это капля в море.

Петр 
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10 Свет и тени
КВАРТИРА ЗАЧАСТУЮ – ЕДИНСТВЕННАЯ
СОБСТВЕННОСТЬ МОСКВИЧА. 
И ЧТОБЫ ЗАЩИТИТЬ СВОИ ИНТЕРЕСЫ, 
ЛЮДИ ДОЛЖНЫ ОБЪЕДИНЯТЬСЯ

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 38 (193), 18 - 24 октября 2006

Тому, кто приватизировал свою квартиру лет
этак десять назад, даже в голову не могло
прийти, что через некоторое время специали-

сты своего дела начнут прикидывать: а что бы соб-
ственнику включить в число платежей? Налог на не-
движимость, налог на землю, другие обязательст-
ва... Такие расчеты способны вызвать у собственни-
ка желание расприватизировать свой очаг, пока это
позволяет закон.

Кроме того, новый Жилищный кодекс РФ устано-
вил жесткие сроки для выбора собственниками
способа управления многоквартирным домом. Сна-
чала это было 1 марта, что оказалось совершенно
нереальным. Сегодня близится новая дата - 1 янва-
ря 2007 года. Столичные профильные департамен-
ты спешно готовят необходимые правовые акты, а
собственники в домах пытаются, руководствуясь не
до конца понятыми «Методическими рекомендаци-
ями» Департамента жилищной политики и жилищ-
ного фонда города Москвы, собраться и обсудить
хотя бы в общих чертах те вопросы, от которых
вскоре будет зависеть судьба их жилья.

Наш домовый комитет корпуса № 2 дома № 11 по
Большой Марьинской улице тщетно пытается обсу-
дить с управой и ДЕЗом Останкинского района ос-

новополагающие документы. Чиновники ждут, ко-
гда город поставит последние точки в своих дирек-
тивах, а их все нет и нет...

Конечно, спешка ни к чему хорошему не приве-
дет. Нужен продуманный сетевой график - в горо-
де, округе, районе. Одновременно с разработкой
директивных документов должно быть организова-
но обучение населения с привлечением всех
средств массовой информации, а не так, как сейчас
- публикацией отрывочной информации. Гражданин
получил жилище в собственность, и - по аналогии с
такой собственностью, как автомобиль, - он должен
иметь права на эту собственность не только в виде
соответствующего свидетельства, но и в объеме не-
обходимых знаний.

Уже сейчас видно, что срок 1 января будущего
года Москве придется сдвигать, обратившись по
этому поводу к руководству страны.

Когда принималось решение о создании в столи-
це института старших по дому, подъезду, префекту-
рой СВАО была выпущена и роздана брошюра с под-
боркой директивных документов по этой теме. Сей-
час ничего подобного не происходит по той простой
причине, что документы пока еще не готовы.

Собственникам очень важно, например, получить

и осмыслить все документы, запланированные к
выпуску постановлением правительства Москвы от
17 января 2006 года № 9-ПП «Об организации упра-
вления многоквартирными домами в городе Моск-
ве» с безусловным выполнением префектурами и
управами функций по взаимодействию с населени-
ем согласно этому нормативному акту. Ведь если до
1 января это обеспечено не будет, то организаторы
собраний, собственники в домах окажутся «крайни-
ми», выслушивая от соседей упреки за прегреше-
ния вышестоящих властей. А время будет безна-
дежно упущено - со всеми невыгодными для жите-
лей дома последствиями: собрание в срок, опреде-
ляемый ЖК РФ, провести не удастся.

В каждом доме необходима организация взаимо-
действия жителей. Да, в Жилищном кодексе ничего
не сказано о домовых комитетах. Но мы понимаем,
что есть еще Федеральный закон «Об обществен-
ных объединениях» и постановление правительства
Москвы от 21 сентября 2004 года «О домовых ко-
митетах». Не хочется верить, что кому-нибудь нуж-
но, чтобы собственники многоквартирного дома
пребывали в состоянии неорганизованной толпы.
Неравнодушные, активные люди могут не знать
друг о друге и появиться одновременно в несколь-

ких подъездах, начать инициировать подготовку со-
брания, невольно сталкиваясь лбами.

Или другая крайность. По известной привычке
находиться под чьей-то заботой соседи станут на-
деяться «на дядю» и не соберутся. Лучше объеди-
ниться и избрать инициаторов собрания из числа
собственников. Но домовый комитет должен не за-
бывать и о нанимателях, вести одновременно рабо-
ту и с ними. Иначе может случиться так, что собст-
венники своим большинством выберут такой спо-
соб управления, что дом буквально пропадет.

С собственниками должна вестись и текущая ра-
бота. Каждый год ЖК РФ обязывает проводить со-
брания собственников. Первое слово - за лидерами
в объединении данного дома. Домовый комитет или
общественное объединение жителей дома под дру-
гой вывеской, пусть даже без государственной ре-
гистрации и без образования юридического лица,
способен проводить мероприятия не только с соб-
ственниками, но и с детьми, с молодежью, с ветера-
нами.

Реализуя конституционное право на обществен-
ное объединение, жители получают возможность
противостоять возможным недоброжелателям в за-
щите своих интересов. Ведь квартира зачастую -
единственная собственность москвича. Действо-
вать должны и каждый в отдельности, и все вместе!

Борис КАСПИН,
председатель домкома

ЧЕЛОВЕК В КАБИНЕ!

26 августа загорелся дом 26 на улице
Петровка. К месту происшествия диспет-
чер специализированного управления
(СУ) № 15 МГУП «Мослифт» направила
аварийный экипаж. Пожар оказался не-
шуточным: огонь быстро распростра-
нялся по деревянным перекрытиям и ох-
ватил верхние этажи здания. В тушении
было задействовано 36 пожарных расче-
тов и специальный вертолет МЧС.

О том, что произошло дальше, расска-
зывает электромеханик-спасатель СУ-15
Игорь Стоев:

- Прибыв на место, первым делом от-
ключил лифты в первом и третьем подъ-
ездах. К этому времени второй подъезд и
крыша здания были охвачены огнем. И
тут от пожарных поступила информация
о том, что между третьим и четвертым
этажами второго подъезда в лифте за-
блокирован пассажир. Выяснилось, что
человек пытался вывезти вещи из квар-
тиры. В сопровождении пожарных я под-
нялся на четвертый этаж, открыл створки
дверей шахты и кабины лифта, освобо-
дил пассажира. Конечно, когда вокруг
все в дыму, работают пожарные, человек
находится в особом состоянии. Есть и
волнение, и доля страха присутствует...

Тем не менее, действуя практически
вслепую, Игорь уверенно выполнил
свою работу. И помогли ему в этом на-
выки профессионального спасателя.
Стоит добавить, что с момента получе-
ния вызова до освобождения пассажира
из лифта прошло чуть больше десяти
минут.

О том, как электромеханики аварий-
ной службы МГУП «Мослифт» становят-
ся настоящими спасателями, нам рас-

сказал начальник штаба ГОЧС предпри-
ятия Виктор Соболев:

- Основное отличие нашей аварийной
службы от подобных структур других ве-
домств состоит в том, что еще два года
назад на основе договора с ГУ МЧС Рос-
сии по г. Москве на базе учебно-методи-
ческого центра мы начали осуществлять
систему подготовки и аттестации про-
фессиональных спасателей из числа
электромехаников аварийных служб, ко-
торых у нас насчитывается более 150 че-
ловек. В результате сегодня более поло-
вины из них являются еще и профессио-
нальными спасателями. Зачем это надо?
Теперь наши специалисты могут не про-
сто освобождать пассажиров в обычных
условиях, но и действовать в чрезвычай-
ных ситуациях, оказывать при необходи-
мости первую медицинскую помощь. Та-
кие люди у нас дежурят сейчас в составе
каждого аварийного экипажа.

БЕЗ КУВАЛДЫ И ТОПОРА

Вообще, аварийщики Мослифта тесно
взаимодействуют с пожарными служба-
ми. Наметилась и обратная связь: теперь
и специалисты Мослифта обучают по-
жарных квалифицированному обраще-
нию с лифтами. Виктор Соболев продол-
жает:

- Раньше было как? Приезжают по-
жарные, слышат крики людей в остано-
вившемся лифте. Что они делают? Пус-
кают в ход свой тяжелый инструмента-
рий - кувалдой и топором ломают и
створки шахты, и саму кабину, чтобы ос-
вободить пассажиров. Естественно, что
запертые в тесном пространстве люди
чувствуют себя во время этой процеду-
ры не лучшим образом. Не говоря уже о

материальном ущербе от таких
действий. Теперь пожарные, об-
ладая необходимыми навыка-
ми, сами могут открыть лифт
либо прибегают к помощи на-
шего специалиста-спасателя.

Случай на Петровке не уни-
кален. 18 ноября прошлого го-
да на западе столицы произош-
ло несчастье: на последнем
этаже 25-этажного дома 11 по
2-му Сетуньскому проезду
вспыхнул пожар, унесший жиз-
ни четырех человек. Однако
число жертв могло быть боль-
ше, если бы не мужество и чет-
кие действия электромеханика-
спасателя СУ-5 Мослифта Алек-
сандра Кудинова. Вместе с по-
жарными он поднялся на верх-
ний этаж, чтобы осмотреть ка-

бину, застрявшую между 24-м и 25-м
этажами из-за отключения электроэнер-
гии. Оказалось, что в лифте находится
человек. Александр Кудинов не мог пе-
редать ему кислородную маску, но объ-
яснил, что надо лечь на пол и дышать
сквозь одежду, чтобы избежать отравле-
ния дымом и потери сознания. Затем бу-
квально на ощупь он добрался до ма-
шинного отделения, разблокировал ка-
бину и вручную опустил ее на 24-й этаж.
Пассажир был спасен. Недавно на сов-
местных с МЧС командно-штабных уче-
ниях аварийно-спасательных расчетов
Мослифта Александру Кудинову была
вручена медаль МЧС «За отвагу на по-
жаре».

ВСЕГДА ГОТОВЫ

На главном пульте аварийно-диспет-
черской службы Мослифта в тот день
дежурила Лариса Краснова.

- Режим работы диспетчеров кругло-
суточный, - говорит она. - Сюда поступа-
ет информация об остановках лифтов со
всей Москвы. Наша задача сводится не
только к тому, чтобы вовремя и в необ-
ходимом количестве направить наши
аварийные экипажи по тем или иным ад-
ресам. Не менее важно обеспечить взаи-
модействие с другими оперативными
службами - МЧС, милицией, «Скорой по-
мощью».

Начальник управления по техническо-
му обслуживанию и капитальному ре-
монту лифтов Владимир Кручко расска-
зал о структуре аварийной службы Мос-
лифта:

- В вечернее и ночное время, а также в
выходные и праздничные дни пуск оста-
новившихся лифтов осуществляют во-
семь аварийных служб при управлениях
и три их филиала, работающих в кругло-
суточном режиме. В течение суток этими
подразделениями устраняются последст-
вия в среднем четырехсот вызовов на
лифты, из почти двухсот кабин которых
освобождаются пассажиры. В помощь
аварийным службам и в целях сокраще-
ния времени простоя лифтов в филиалах
действуют еще 15 мобильных бригад. Ка-
ждый день они берут на себя около 140
заявок и примерно в 60 случаях выпуска-
ют людей из кабин. Именно мобильные

бригады позволяют сократить время ос-
вобождения пассажиров. Часто причи-
ной вызова являются перепады или от-
сутствие напряжения, перегруз кабин,
хулиганские действия, вызывающие по-
ломку оборудования. Не сбрасывая со
счетов эти факторы, мы исходим также
из того, что количество аварийных зая-
вок - это и принципиально важный пока-
затель качества текущего обслуживания.
Из года в год стараемся снижать этот по-
казатель. Если в 2004 году на один лифт
приходилось 2,5 аварийной заявки, то в
2005 году - 1,89. Надеемся, что в этом го-
ду сможем обеспечить дальнейшее сни-
жение уровня аварийности.

КОГДА ВЫРУЧАЕТ РАЦИЯ

На желто-красной полугрузовой «га-
зели» мы отправились в СВАО, в СУ-15.

Виктор Соболев попутно рассказывает
об оснащении аварийных служб Мос-
лифта.

- Во-первых, мы располагаем парком
специальных автомобилей, - говорит он.
- На одной из таких машин мы сейчас и
едем. Обычно электромеханик отправля-
ется на вызов с небольшим набором ин-
струментов. Однако если случай серьез-
ный, связанный, например, с пожаром, в
такой автомобиль грузится полный на-
бор оборудования, материалов и инстру-
ментов, необходимых для полноценной
спасательной операции и неотложных
ремонтных работ. Есть компактные бен-
зогенераторы, сварочные агрегаты и
электронасосы для откачки воды из при-
ямков, калориферы и фены для просуш-

ки лифтового оборудования, залитого
после аварий или пожаров. Все наши со-
трудники обеспечены сотовыми телефо-
нами, в необходимых случаях пользуем-
ся портативными рациями. При энерге-
тических авариях, когда не действует да-
же сотовая связь, они нас здорово выру-
чают.

Разговор на эту тему продолжаем уже
с начальником СУ-15 Георгием Крысано-
вым:

- Мы располагаем всем необходимым
оборудованием и инструментом. Каж-
дый месяц аварийная служба нашего уп-
равления проводит тренировки, и мы
всегда укладываемся в расчетное время
выезда - 5 - 6 минут. Сейчас сами это
увидите...

Так оно и случилось. Виктор Соболев
дает учебную вводную:

- Пожар по адресу: улица Анненская,
дом 3. Режим «ЧС».

Диспетчер аварийной службы Вален-
тина Алещенкова дублирует вводную по
громкоговорящей связи, и аварийный
экипаж приступает к работе.

В считанные минуты из недр склада
выносятся два увесистых ящика и бензо-
генератор. Все это грузится под синий
тент «газели». Управились быстрее нор-
матива, который в данном случае соста-
вляет семь минут. На «пожар» мы, ко-
нечно, не едем, но интересуемся содер-
жимым ящиков. Там оказались инстру-
менты самого разного назначения и
средства индивидуальной защиты. На-
чальник аварийной службы СУ-15 Алек-
сандр Нефодин проверяет исправность
генератора - движок заводится с пол-
оборота.

Затем мы отправляемся на обычный
вызов - остановка грузового лифта в
12-этажном жилом доме. Попутно А. Не-
фодин поведал нам о том, когда у специ-
алистов аварийной службы прибавляет-
ся работы.

- Во-первых, - сказал он, - это празд-
ничные дни. Если для обычных людей
праздники наступают, то на нас они над-
вигаются. Именно в эти периоды увели-
чивается число вандальных проявлений.
В будни наибольшее число заявок дис-
петчер фиксирует с 18 до 22 часов. Есть
определенный всплеск в конце августа -
начале сентября, когда в город возвра-
щаются дети. Сейчас, с наступлением хо-
лодов, подростки перемещаются в подъ-
езды. Зачастую свою энергию они вы-
плескивают на лифтовое оборудование -
не без печальных последствий, конечно.

ДОВЕРНУТЬ КАБИНУ

После недолгой поездки мы наблюда-
ем работу аварийного экипажа в составе
электромеханика-спасателя Дмитрия
Боровкова и водителя Николая Буроби-
на. Первым делом они выясняют, что
лифт застрял между третьим и четвер-
тым этажами. Мужчину, оказавшегося в
заточении, просят не предпринимать са-
мостоятельных действий и отойти к зад-
ней стенке кабины. Затем Д. Боровков
поднимается в машинное отделение и с
помощью ручной лебедки опускает ка-
бину до уровня третьего этажа.

Спустившись вниз, электромеханик
открывает створки дверей шахты и каби-
ны. Мужчина пенсионного возраста вы-
катывает из кабины тележку с привязан-
ной к ней картонной коробкой. Выясня-
ется, что в заточении он провел четверть
часа.

- Вот по такой схеме мы и действуем в
обычных ситуациях, - подводит итог
Д. Боровков, убирая в чемоданчик инст-
рументы. - Всегда ли пассажиры ведут
себя нормально? По-разному бывает.
Случается, что и пьяные попадаются, и
наркоманы. Если из кабины слышим уг-
розы в свой адрес, действуем по инст-
рукции - вызываем милицейский наряд.
Обычно это действует на дебоширов как
валерьянка - сразу успокаиваются.

Петр ПОЛЫНОВ

ОБЪЕДИНИВШИСЬ - ДЕЙСТВУЙ!

УСПЕТЬ ЗА 30 МИНУТ
Полчаса - именно столько времени отводится по
нормативам специалистам аварийной службы
Мослифта на вызволение пассажиров, оказавших-
ся в кабине застрявшего лифта. Чаще всего элек-
тромеханики справляются с этой задачей гораздо
быстрее. Но иногда счет идет не на минуты, а на
секунды, потому что любое промедление может
обернуться угрозой для жизни людей.
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ЕСЛИ ОБЫЧНЫЕ ЛАМПОЧКИ В ПОДЪЕЗДАХ

ПРОСТО ЗАМЕНИТЬ ЭНЕРГОСБЕРЕГАЮЩИМИ,
СТОЛИЦА СЭКОНОМИТ БОЛЬШЕ, 

ЧЕМ НА ОТКЛЮЧЕНИЯХ
Повестка дня

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 38 (193), 18 - 24 октября 2006

ЖКХ ПЫШЕТ
ЭНЕРГИЕЙ
Широко живет Россия! Во всяком случае,

это одна из самых энергорасточительных
стран в мире, и почти половину всей про-

изводимой энергии у нас тратится впустую. На
обогрев квадратного метра у нас уходит в пять раз
больше тепла, чем, например, в Швеции. Но мы
мелочиться не привыкли: распахнутые форточки,
открытые краны, попусту горящие лампочки
(кстати, на долю ЖКХ приходится почти треть
всех потерь)... Между тем специалисты считают,
что, если использовать энергосберегающую тех-
нику, расходы энергии можно сократить вдвое.
Причем в выигрыше окажемся не только мы, сэ-
кономив свои рубли: меньше потребуется угля и
нефти, меньше окажется вокруг всякой грязи, без
которой энергию не получить.

Но пока действуют совсем другие стимулы. Кто
самый богатый в стране? Люди, причастные к до-
быче природных ресурсов, к энергетике. Чем мы
расточительнее, тем они богаче. И потому, навер-
ное, нет в стране ни законов, ни реальных эконо-
мических стимулов, которые помогли бы изме-
нить положение. Остается одна надежда - на энту-
зиастов. 

Год назад в Москве начал работу «Энергетиче-
ский патруль» Гринпис. Кроме всего прочего, он
занялся таким скучным делом, как выявление в
столице мест, где свет горит круглые сутки: подъ-
езды домов, лестничные клетки, реклама... С
электричеством в столице проблемы (еще не за-
быты прошлогодние отключения). А года через
три-четыре потребление электроэнергии возрас-
тет примерно в полтора раза, и производителям за
нашими потребностями не поспеть. Короче гово-
ря, пришла пора внимательнее относиться к каж-
дому потраченному киловатту, литру или калории. 

Гринпис обратился в правительство Москвы с
призывом  как можно скорее заняться энергосбе-
режением. В частности, предложил установить си-
стему автоматического регулирования освещения,
для чего использовать лестничные таймеры-вы-
ключатели, светочувствительные автоматы, эко-
номичные лампы и тому подобные полезные ве-
щи. Инициатива была встречена с пониманием.
Более того:

- Мы обратились в профильные департаменты
с предложением о диалоге с производителями
энергосберегающей автоматики, - говорит руко-
водитель проекта по энергосбережению Гринпис
России Игорь ПОДГОРНЫЙ. - Речь идет о внедре-
нии энергосберегающих технологий при строи-
тельстве, ремонте зданий и благоустройстве тер-
риторий. Ведь если хотя бы просто заменить в
подъездах обычные лампочки на энергосберега-
ющие, то Москва сэкономит больше, чем удалось
сберечь прошлой зимой, отключая потребителей.
А если утеплить окна, потратив на это несколько
сотен рублей, можно поднять температуру в хо-
лодных квартирах на три-пять градусов. Есть не-
мало практических рекомендаций на этот счет,
которыми мы готовы поделиться со всеми, кого
волнует эта проблема.

Мы воспользовались предложением и публику-
ем некоторые советы. Они помогут вам не только
пережить наступающую зиму - которая, как счита-
ют метеорологи, будет все же не такой суровой,
как минувшая, - но и поменьше платить.

Евгений 
КРУШЕЛЬНИЦКИЙ

ТСЖ «Частный дом» находит-
ся в Зеленограде. Корпус
1802 стоит недалеко от стан-

ции Крюково. Подхожу поближе и
сразу пытаюсь найти «десять от-
личий»: чем дом ТСЖ не похож на
соседний? Аккуратный двор (ого-
роженный, как и многие его со-
братья), домофоны в дверях
подъездов - все, как везде. Разве
что охранники у одного из подъез-
дов. Правда, документы спросили
не они, а появившийся вскоре во
дворе коренастый мужчина сред-
них лет. Достав редакционное удо-
стоверение, не удержалась: «Что,
шпионов ловите?»

«Шпионов не шпионов, а прове-
рить надо», - отвечает он. Оказа-
лось, Игорь Михайлович Свечкарь
- председатель товарищества. И те-
перь он, как мороз-воевода, каж-
дое утро «дозором обходит владе-
нья свои». Глядит, хорошо ли сан-
техник в подвале трубу починил и
нет ли где трещины, щели, и нет ли
где грязи какой.

Поскольку он сам в этом доме
живет, получается, что и работает

на себя. Жильцы здесь подобра-
лись серьезные - на свои деньги
дом построили.

- Дом сдавали с большими недо-
делками к какой-то дате, - расска-
зывает председатель. - До сих пор
не смонтирована пожарная сигна-
лизация, не все лифты приняты в
эксплуатацию, от фасада дома нет-
нет да отвалится кирпич...

Жильцы, конечно, сразу соста-
вили список недоделок и выдали
его строителям. А те, вместо того
чтобы исправить, представили но-
воселам... управляющую компа-
нию. Последняя выставила за уст-
ранение ляпов такие счета, что
народ возмутился: за все уже бы-
ло заплачено! Помитинговали, а
потом решили: «По коням!».
Мужчины сели на железных ко-
ней, и кавалькада из 70 машин от-
правилась к префектуре. Префект
их выслушал и согласился, что с
подобными деловыми партнера-
ми жить нельзя.

Теперь они сами, без посред-
ников договора заключают, сами
смотрят, как сработали комму-

нальные службы. В штате ТСЖ -
два электрика, два сантехника,
все они живут в этом же доме
(квартиры для них снимает това-
рищество). Через десять минут с
момента любой аварии мастера
уже на месте. И квартплата жиль-
цов не увеличилась в разы. На
все хватает, что задумали. В пла-
нах - изменить детскую площад-
ку, в повестке дня - установка
счетчиков на воду (старые, поста-
вленные строителями, не могут
быть приняты в эксплуатацию).
Для этого надо выбрать в Зелено-
граде фирму из трех лицензиро-
ванных. Словом, забот хватает.
Как раньше говорили: «Быт - за-
бота общая».

Председатель, как оказалось,
юрист, так что не зря члены прав-
ления поставили его руководить.
Теперь к нему в ночь-полночь идет
народ. А он ни свет ни заря выгля-
дывает в окошко - бдит ли охрана,
погашен ли фонарь у дома? Людей
устраивает, что у них есть такой
председатель, к которому можно
постучаться в любое время суток.

...За разговорами мы прошлись
по подъездам, посмотрели и только
что поставленные в шахты лифты.
А три года они стояли на улице.
«Богатые тоже плачут?» - спраши-
ваю. «С такими строителями запла-
чешь!» - отвечает председатель. И
констатирует: строят везде одина-
ково плохо - и элитное жилье, и му-
ниципальное. А как только строите-
лям подписывают инвестконтракт -
они снимаются, как журавли, и ле-
тят в другие хлебные края. В то вре-
мя как проблемы после новоселий
только начинаются...

Свечкарь говорит, что на каж-
дом собрании долго разъясняет
людям свою позицию: почему надо
делать так или этак. А многие-то
привыкли, что «заплатив раз,
пьешь и сейчас».

«Купил квартиру и больше ни за
что платить не буду» - вот позиция
некоторых. А дом требует заботы.
Разъяснительную работу прихо-
дится вести постоянно, такой не-
прерывный ликбез получается.

Галина БОРИСОВА
Фото автора

...ЭЛЕКТРИЧЕСТВО
- Используйте кастрюли с диамет-

ром днища, равным диаметру конфо-
рок электроплит. Это позволит сэко-
номить электроэнергию при пригото-
влении пищи. Если дно кастрюли
меньше размера конфорки, то при
готовке большое количество энергии
тратится впустую.

- Если конфорка электроплиты де-
формировалась, ее нужно заменить,
потому что при плохом контакте с по-
судой тоже теряется тепло, и кастрюли
с неровным дном потребляют пример-
но в полтора раза больше энергии.

- При приготовлении пищи на
электроплите используйте остаточ-
ное тепло конфорок: выключайте их
немного раньше, чем блюдо будет го-
тово.

- Когда пользуетесь электродухов-
кой, старайтесь, чтобы весь ее объем
был по возможности заполнен. То
есть лучше готовить блюдо, рассчи-
танное на много порций, или сразу
несколько разных блюд.

- Использование скороварок поз-
воляет сэкономить не только время
на приготовление пищи, но и элект-
роэнергию.

- Не используйте конфорки элект-
роплит для обогрева помещений -
это малоэффективно и опасно.

- Для нагрева небольшого количе-
ства воды пользуйтесь электрочай-
ником, при этом кипятите столько,
сколько нужно в данный момент.

- Накипь внутри электрочайника
существенно увеличивает расход
энергии.

- Для освещения используйте лю-
минесцентные лампы - они потребля-
ют в 4 - 5 раз меньше электричества,
чем лампы накаливания. Или поль-
зуйтесь лампами накаливания с ин-
дивидуальными светорегуляторами.

- Максимально используйте есте-
ственное освещение.

- Поставьте холодильник подальше
от отопительных и нагревательных
устройств.

- Оставьте зазор в 5-10 сантимет-
ров между задней стенкой холодиль-
ника и стеной помещения.

- Не допускайте, чтобы корпус хо-
лодильника нагревался прямыми
солнечными лучами.

- Не ставьте горячую пищу в холо-
дильник.

- Используйте электроутюг с тер-
морегулятором и выключателем на
ручке.

- При покупке электроприборов
обращайте внимание на класс их
энергоэффективности. Помните, что
наиболее экономичны электроприбо-
ры класса «А».

- Утеплите окна и двери. Это поз-
волит вам отказаться от электрообо-
гревателей, которые потребляют зна-
чительное количество электроэнер-
гии.

- Выключайте свет, когда уходите
из дома, и не оставляйте горящими
осветительные приборы в помещени-
ях, в которых никого нет.

...ТЕПЛО
- Не загораживайте отопительные

приборы, не мешайте теплому возду-
ху согревать комнату.

- Закрывайте шторы на ночь - это
уменьшит утечку тепла.

- Проветривайте помещение не-
долго, но интенсивно. Постоянно
приоткрытые форточки и окна обог-
ревают улицу и расходуют ваши
деньги. Используйте «ударное» про-
ветривание, широко раскрывая окна
на непродолжительное время. Воз-
дух успеет смениться, но не успеет
охладить поверхности в помещении.

- Замените все треснутые или раз-
битые стекла в окнах вашей кварти-
ры. Заделайте щели по периметру
окна теплоизолирующим материа-
лом - это может быть как специаль-
ный уплотнитель, так и
обычная медицинская
вата. Сверху щели можно
заклеить широким кан-
целярским скотчем.

- Утеплите входную
дверь. Изолируйте щели
между самой дверью и
дверным проемом. Это
позволит увеличить тем-
пературу в помещении на
2 - 3 градуса.

- Установите теплоот-
ражающий экран за бата-
рею. Экраном может слу-
жить как специальный
материал - пенофол
(вспененная основа с од-
носторонним фольгиро-
ванием), так и простая
фольга. Это позволит по-
высить температуру в по-
мещении как минимум на
1 градус.

- Покрасьте батареи в темный цвет
- гладкая, темная поверхность излу-
чает на 5 - 10 процентов тепла боль-
ше.

- При возможности сажайте дере-
вья у дома. Они помогут сохранить
тепло внутри помещения.

...ВОДУ
- Почините или замените все проте-

кающие краны. Из неисправного кра-
на за сутки накапают десятки литров
воды.

- При выборе смесителей отдайте
предпочтение рычаговым. Они быст-
рее смешивают воду, чем смесители с
двумя кранами, и, значит, меньше
уходит воды впустую, пока вы подби-
раете нужную температуру.

- На время, когда чистите зубы, вы-

ключайте воду. Чтобы ополоснуть
рот, достаточно наполнить стакан.

- Из сливного бачка в унитаз может
постоянно течь вода, и так теряются
десятки литров воды ежедневно. Ста-
райтесь вовремя устранять неисправ-
ности.

- По возможности приобретайте
экономичную сантехнику - например,
унитаз с двумя режимами слива.

- Не полощите белье под проточ-
ной водой. Лучше использовать на-
полненную ванну или таз.

- При мытье посуды не держите по-
стоянно кран открытым. Если ваша
раковина состоит из двух отделений,
мойте посуду в наполненной водой
раковине, предварительно закрыв
слив. Вымытую посуду ополосните в
отдельной емкости с чистой водой.
Этот способ позволяет снизить по-
требление воды на мытье посуды в 3
- 5 раз. Использование посудомоеч-
ных машин - хоть и более дорогой, но
эффективный способ экономии воды

и электроэнергии.
- Используйте посудомоечную и

стиральную машины только при пол-
ной загрузке.

- Не размораживайте продукты под
струей воды из-под крана. Лучше все-
го заранее переложить продукты из
морозилки в холодильник.

- Принимая душ, вы в 5-7 раз сни-
жаете потребление воды по сравне-
нию с тем, когда принимаете ванну.
Воды тратится меньше, если исполь-
зовать в душе экономичный рассеива-
тель с меньшим диаметром отвер-
стий.

- Установите насадки-распылители
на краны. Это поможет сократить по-
требление воды.

- Наконец, установите квартирный
водосчетчик. Он поможет вам лучше
считать и с лихвой себя окупит.

ДОБРО ПОЖАЛОВАТЬ, 
или «ВАШИ ДОКУМЕНТЫ, ПОЖАЛУЙСТА!»

КАК СЭКОНОМИТЬ...
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КАРТОШКА - 
ОНА И ДЛЯ ЧУКЧИ КАРТОШКА

Подытожены показатели питания в Москве  за
сентябрь 2006 года.

По данным Росстата, стоимость минимального
продуктового набора составляет сейчас в Москве
1717,9 рубля в расчете на человека в месяц. По срав-
нению с концом августа в конце сентября она снизи-
лась на 3,3 процента. Обусловлено это, отмечают
эксперты, в первую очередь снижением розничных
цен на картофель и овощи, а также стабильными це-
нами на масло подсолнечное, молоко и крупы. Вме-
сте с тем с начала года рост стоимости минимально-
го набора продуктов питания составил 5,1 процента.

Для сравнения: стоимость минимального продук-
тового набора в среднем по РФ составила 1428,5
рубля и по отношению к концу августа снизилась на
3,9 процента (рост с начала года – 5,9 процента).
Среди российских регионов самым дорогим по сто-
имости был продуктовый набор в Чукотском авто-
номном округе – 4589,6 рубля, а самым дешевым -
в Республике Чувашия: 1126,9 рубля.

ИНФЛЯЦИЯ ПОШЛА НА СПАД?
В Москве показатели инфляции за 9 месяцев ны-

нешнего года пусть незначительно, но все-таки ни-
же, чем в среднем по России. Об этом в среду, 11
октября, сообщили в Росстате.

Так, общий индекс потребительских цен и тари-
фов в Москве с начала года составил 107 процен-
тов, в среднем же по РФ – 107,2 процента. Показа-
тели по группе продовольственных товаров состав-
ляют соответственно 105,9 и 106,7 процента.

Что касается сентября, то в среднем по РФ общее
изменение потребительских цен и тарифов соста-
вило 100,1 процента. Вместе с тем в Москве впер-
вые за многие годы отмечена дефляция – 99,4 про-
цента.

СУБСИДИИ ВЫПЛАТЯТ ПО-НОВОМУ
Мосгордума рассмотрела проект закона «О стан-

дартах города Москвы, применяемых при определе-
нии прав граждан на предоставление субсидий на
оплату жилого помещения и коммунальных услуг».

Как сообщили в пресс-службе Мосгордумы, депу-
таты предлагают считать стандарты города Моск-
вы, применяемые при определении прав граждан
на предоставление субсидий на оплату жилого по-
мещения и коммунальных услуг, через прожиточ-
ный минимум. По их мнению, такая мера позволит
привести законодательство столицы в соответствие
с Жилищным кодексом РФ, а также с постановле-
нием Правительства РФ «О предоставлении субси-
дий на оплату жилого помещения и коммунальных
услуг».

Для расчета величины субсидий на оплату жилья
и коммунальных услуг столичные депутаты предла-
гают использовать прожиточные минимумы, кото-
рые правительство Москвы ежеквартально утвер-
ждает для соответствующих социально-демографи-
ческих групп населения.
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НО ПОЧЕМУ-ТО  ПРИЛИВА 
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ПОКА НЕ ИСПЫТЫВАЮТ
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Наша газета писала о «дачной
амнистии» еще перед приня-
тием закона. С самого начала

было ясно: «земельной револю-
ции» он не сулит. Однако впадать в
другую крайность, утверждая, что
новый закон – пустышка и абсо-
лютно не работает, не совсем вер-
но. Какие-то плюсы «дачная амни-
стия», безусловно, принесла.

Вот основные. Теперь дачник
имеет возможность оформить пра-
во собственности не только на зем-
лю, но и на домики и постройки,
уже на ней существующие, но не
имеющие регистрационных доку-
ментов. Новый порядок дает воз-
можность поставить на государст-
венный учет строения, воздвигну-
тые на легально полученной земле.
Даже если строения эти не отвеча-
ют строительным нормам.

Впрочем, нет правил без исклю-
чений.

- Имеет смысл предупредить, -
поясняет Виктор Щелоков, предсе-
датель Центра юридической под-
держки землепользователей, - что
если кто-то построит дом с нару-
шением противопожарных правил
и зарегистрирует его в госорганах,
воспользовавшись «амнистией»,
проблемы с Госпожнадзором все
равно будут. Еще пример: участок
выходит на берег. В прибрежной
части можно сажать растения, но
нельзя возводить сооружения. А
хозяин взял и построил там дом.
Теперь он подаст декларацию, и мы
обязаны будем зарегистрировать
постройку. Но природоохранному
ведомству государственная регист-
рация не помешает выдать предпи-
сание снести дом, построенный в
неположенном месте. Или еще
один пример: если участок «убе-
жал» в лес первой категории или в
водоохранную зону, «амнистия» на
такие участки не распространяется.

Также, по новому закону, у зем-
левладельцев теперь есть возмож-
ность законно присвоить «лиш-
нюю» землю. Там, где нет претен-
зий со стороны соседей, можно
увеличить размер своего владе-
ния, если участок превышает доку-
ментально установленные разме-
ры. Но опять же с исключением:

нельзя пытаться захватить пустую-
щие земли «до горизонта». Макси-
мальный размер прирезки, кото-
рый можно узаконить, - не больше
5 соток.

Кроме того, введена «презумп-
ция собственности». Если кому-то
была предоставлена земля с неяс-
ным статусом или со статусом, ко-
торый сегодня уже не встречается
(например, «пожизненное наследу-
емое владение», «бессрочное
пользование» и т.п.), - считается,
что участок предоставлен с правом
приватизации.

И наконец, с 500 до 100 рублей
уменьшилась госпошлина при при-
ватизации. Пустячок, конечно, но
все же приятно.

При всех этих плюсах, однако,
ажиотажа в широких садоводче-
ских массах пока не замечено. По
данным Федеральной регистраци-
онной службы, за сентябрь в Мос-
ковской области было зарегистри-
ровано только 92 заявления, по-
данных в соответствии с новым уп-
рощенным порядком. Для справки:
на кадастровом учете в области
стоят 770 тысяч земельных участ-
ков, права собственности оформ-
лены лишь у 10 тысяч владельцев.

Объясняется это, по-видимому,
просто: закон не решил проблему
кадастровых работ и межевания,
необходимых для приватизации зе-
мли в садоводстве или под индиви-
дуальное жилищное строительст-
во. Между тем стоимость этих ра-
бот колеблется от 8-15 тысяч руб-
лей (на задворках области) до 40
тысяч и более - в пригородных рай-
онах Москвы.

Когда «амнистия» еще только
началась, в редакцию пришло
письмо читателя, заместителя
председателя СНТ (садоводческого
некоммерческого товарищества)
«Восход» Игоря Зуева. Он сравни-

вает ситуацию с положением, когда
амнистированного отпускают из
тюрьмы, но просят оплатить при
этом услуги охраны плюс аренду
земельного участка под тюрьмой.
«Садоводы, поднявшие землю по-
том и кровью, владельцы давно су-
ществующего земельного участка в
старом садоводстве, - пишет чита-
тель, - вынуждены платить тысячи
рублей только за то, что пара му-
жиков за пять минут измерят уча-
сток. Спору нет, межевание необ-
ходимо, если участок новый. Тогда
не грех и заплатить за профессио-
нальные землеустроительные ра-
боты. Но в старых-то садоводствах
границы участков уже давно сло-
жились»...

По его логике, собственники
приходят и уходят – а земля оста-
ется. Поэтому 70-летняя бабушка,
по идее, не должна платить за по-
вторный обмер своего участка ни
сейчас, ни в будущем. Она должна
получить справку о своем участке –
аналогично тому, как получает
«форму» на квартиру - бесплатно.

Проблема? Попробуем разо-
браться. Начать с того, что старые
садоводства основывали, когда
земля еще не была товаром. На
нее вообще не было права собст-
венности. В новых условиях, когда
земля превратилась в товар, ко-
личество пролитых на ней пота и
крови, очевидно, на стоимость не
влияет. Самый ухоженный уча-
сток на самой дальней окраине
Московской области на порядок-
другой дешевле, чем пусть забро-
шенный, но в пригородном рай-
оне Москвы.

То, что точное измерение такого
товара необходимо, понятно всем.
Иначе что это за объект недвижи-
мости, если его площадь и место-
положение неизвестны? Иное де-
ло, за счет кого производить топо-

графические измерения. За счет
бюджета? Но это значит, что нало-
гоплательщики, в том числе и те, у
кого никогда не было дачи, в
складчину заплатят за того парня,
у кого дача есть. Бабушку из при-
мера очень жаль, но ее внук, кото-
рому она, возможно, захочет оста-
вить участок в наследство, навер-
няка может заработать деньги на
землеустройство будущего на-
следства.

- Каких бы то ни было карди-
нальных изменений в упрощении
процедуры или даже в ее отмене,
на что надеялись дачники, - конста-
тирует Виктор Щелоков, - нет и не
будет. Платить придется все равно.
При этом цены на услуги геодези-
ческих фирм устанавливает рынок.
Правда, на местном уровне может
быть принят закон о максимальной
цене кадастровых работ. Увы, пока
местные власти не планируют ре-
шать этот вопрос...

А нельзя ли вовсе обойтись без
геодезических услуг, вокруг кото-
рых уже сломано немало копий и,
очевидно, еще больше сломается
в будущем? Этот вопрос мы зада-
ли в Мособлинвентаризации. От-
вет получили примерно следую-
щий. Требования обойтись без то-
пографической съемки в старых
садоводствах приведут к искуше-
нию провести передел земли. На-
пример, приобретает человек уча-
сток в 8 соток по документам, по-
том перемеряет, а соток фактиче-
ски семь. Начнутся бесконечные
суды с соседями.

- Мы полагали, - рассказывают в
Мособлинвентаризации, - что пос-
ле начала «амнистии» поток обра-
щений резко сократится. Ведь те-
перь у домовладельца есть выбор -
воспользоваться упрощенным по-
рядком или все делать по-старому.
Так вот, пока уменьшения количе-
ства посетителей не наблюдается.
Возможно, потому что процесс
сбора документов долгий. И начав
собирать полный пакет докумен-
тов, сложно остановиться.

P.S. Для оформления прав на са-
довый участок и находящиеся на
нем объекты необходимы: заявле-
ние о государственной регистрации
права собственности; cправка об
уплате государственной пошлины;
документ, удостоверяющий лич-
ность; справка, подтверждающая
факт создания объекта недвижи-
мости; декларация или техниче-
ский паспорт; правоустанавливаю-
щий документ на земельный уча-
сток, на котором расположен объ-
ект; кадастровый план земельного
участка.

«Рыночная» тема для Москвы не
нова. Более того, она вечна:
абсолютного порядка на сто-

личных рынках не было никогда. Иное
дело, что сейчас эта тема зазвучала с не-
виданной доселе силой. Беспределу на
базарах должен быть положен конец! На
разработку соответствующего закона
Президент РФ дал чиновникам совсем
небольшой срок - до 15 ноября.

Итак, превратятся ли московские ба-
зары в цивилизованные рынки? Этот во-
прос, кажется, сейчас не менее актуален,
чем, скажем, вывод казино и игральных
заведений в «резервации».

- Устранение посредников на пути
сельскохозяйственной продукции на
рынки столицы - главная задача, - зая-
вил на заседании правительства Москвы
первый заместитель мэра, руководитель
комплекса экономического развития
столицы Юрий Росляк. - С колхозных
рынков необходимо убрать перекупщи-
ков сельскохозяйственной продукции и
псевдопосредников. Убрав их с рынков,
мы сможем дать возможность москви-
чам получать качественную сельхозпро-
дукцию по доступным ценам.

Колхозные рынки? Простите, сколько
таковых осталось по Москве? По данным
на 1989-1990 годы, их насчитывалось
28. Теперь пересчитать можно по паль-
цам одной руки. Очевидно, речь идет
все-таки не о колхозных рынках.

Ясность внес вице-спикер Госдумы
РФ Вячеслав Володин, посетив столич-
ный Рижский рынок. Когда-то он тоже
был колхозным. Прошло лет десять уже,
если не больше, с тех пор как акциони-
ровался, перепрофилировавшись в ком-
мерческое предприятие, ни к каким кол-
хозам никакого отношения не имеющее.
Тем не менее...

- Наш крестьянин выращивает свою

продукцию, а она не пользуется сбытом,
- заявил парламентарий. - На рынках -
завал продуктов, выращенных в других
государствах. Мы должны поддержать
российского производителя, крестьяни-
на, облегчив ему сбыт на рынке. Вся це-
почка - производство, доступ к рынку -
должна быть под контролем и под защи-
той государства.

Как же, собственно, должна быть
обеспечена такая защита? В начале года
Межведомственный координационный
совет по рынкам обязал всех их предста-

вить до конца года проектно-сметную
документацию на строительство торго-
вых центров и в начале следующего года
выйти на стройплощадки. Места специ-
ально зарезервированы вдоль четверто-
го транспортного кольца. Действия ад-
министраций рынков, которые не захо-
тят переводить торговлю в предписан-
ные цивилизованные рамки, будут при-
знаны незаконными, а сами объекты за-
крыты.

Честно признаться, это решение оста-
вляет двойственное впечатление. Понят-

но, скажем, когда речь идет о ка-
ком-нибудь Черкизовском рынке.
Кто только не рассказывал, в том
числе и «Московская среда», о
многочисленных ЧП, случившихся
на нем за последние год-другой.
Хочешь не хочешь, а разделишь
озабоченность префекта ВАО Ни-
колая Евтихиева: «Черкизовский
рынок в его нынешнем состоянии -
чужеродное тело для города. Кор-
мит он не столько Москву, сколько
страны ближнего зарубежья. А
проблем для жителей соседних
микрорайонов создает немало».

- Какие, простите, проблемы? -
возражает в разговоре со мной
жительница одного из окрестных
домов Наталия Асеева. - Здесь, на
Черкизовке, я могу купить товар
раза в полтора-два дешевле, чем в
городской торговле.

На Черкизовский рынок дейст-
вительно едут потребители чуть
ли не со всего Восточного округа.
Но я вовсе не настроен выступать

в его защиту. Рынок все-таки «дикий».
Каков же из нее, этой «дикости», вы-
ход? Признаюсь, ответа у меня нет. Как
нет ответа и на похожую ситуацию, ко-
торая складывается, например, и вокруг
оптового овощно-продовольственного
рынка, обосновавшегося у станции мет-
ро «Тимирязевская». К этому рынку то-
же немало претензий. Однако...

- Закроют, допустим, наш рынок, -
озадачена пенсионерка Галина Васильев-
на Добровольская, - а куда я буду ходить
за продуктами?

Можно найти немало доводов против
оптово-розничных рынков, как и доводов
за. Что сказать, допустим, о рынке в мо-
ем районе Восточное Дегунино? На весь
район, застроенный многоэтажками, -
два-три магазина с довольно скудным
ассортиментом и нередко хамящими
продавцами. По сравнению с этими «пре-
лестями» организованной торговли ме-
стный оптово-розничный рынок - почти
рай для потребителя. Даже с действую-
щим фонтаном. Понимаешь сказанное в
сердцах пенсионером Егором Кузьмичем
Зарубиным: «Пусть оставят наш рынок в
покое!» Но, видно, и тут настало время,
когда суждено рынку перебазироваться в
специально зарезервированное у четвер-
того транспортного кольца место.

Я не знаю, правильно это или не пра-
вильно. Знаю, впрочем, что по закону
для организации любого рынка нужно
провести немалую подготовительную
работу. Собрать уйму разрешений: ни
санитарные, ни прочие нормы запро-
сто не перешагнешь. Знаю и то, что
борьба за наведение порядка на суще-
ствующих рынках и искоренение «ди-
ких» - любимая «забава» уже не перво-
го поколения городских руководите-
лей. Почему же не получается? Почему
власть рыночной стихии в лице около-
рыночных воротил регулярно оказыва-
ется сильнее?

Причин, думается, немало. Во-первых,
рынок борется за свое. Во-вторых, ры-
нок (даже в его беспредельном и «ди-
ком» виде) все-таки лучше учитывает
интересы просто потребителя. В-треть-
их, власть (по крайней мере, до сих пор)
действовала непоследовательно и не-
убедительно. И главное: власти меняют-
ся, а хозяева рынков остаются. А если
беспредел процветает, значит, это кому-
нибудь нужно?

Прошло уже больше месяца, как вступил в силу так называемый за-
кон о дачной амнистии. Официально – Федеральный закон «О вне-
сении изменений в некоторые законодательные акты РФ по вопро-
су оформления в упрощенном порядке прав граждан на отдельные
объекты недвижимого имущества». Цель закона - облегчить и упро-
стить процедуру регистрации прав на земельные участки и постро-
енные на них объекты. Что же изменилось после того, как закон на-
чал действовать?

ПРЕЗУМПЦИЯ 
СОБСТВЕННОСТИ

КОГО РЫНОК КОРМИТ

СТРОКА В СЕМЕЙНОМ
БЮДЖЕТЕ

Страницу подготовил Геннадий ВОСКРЕСЕНСКИЙ
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«МЫ ЗАПОМНИМ СУРОВУЮ ОСЕНЬ...» -

ПЕЛИ НАШИ ОТЦЫ И ДЕДЫ. 
И ДЛЯ СЕГОДНЯШНИХ МОСКВИЧЕЙ 

ЭТИ СЛОВА СТАЛИ ГИМНОМ
Лики столицы

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 38 (193), 18 - 24 октября 2006

«...Москва должна была сгореть, как должна
сгореть каждая деревня, фабрика, всякий
дом, из которого выйдут хозяева и в ко-

торый пустят хозяйничать и варить себе кашу чужих людей».
Это – не о Великой Отечественной. Это – Лев Толстой. Рус-

ский гений, пытавшийся, как и многие его современники, по-
стичь великий и трагический смысл событий 1812 года: чу-
жестранного нашествия, сдачи Москвы, ее устрашающего
пожара...

История знает примеры, когда столицы побежденных го-
сударств (то от бессилия, то в результате политических сде-
лок) оказывались в руках победителей – и всегда это стано-
вилось символом национального унижения. Французы до
сих пор не могут без содрогания смотреть кадры вступления
гитлеровцев на Елисейские поля; полякам ценой неистового
восстания и многолетних лишений пришлось оплачивать
право снова увидеть свою прекрасную Варшаву свободной и
возрожденной...

Но сдать Москву в 1941-м?! 
Это сегодня борзопакостные ревизоры истории с торга-

шеским прагматизмом сопоставляют на своих умозритель-
ных весах судьбу столицы и «сумму жизней прописью». А
тогда не только «до самых до окраин» – до любых чужедаль-
них берегов летели жизнеутверждающие позывные: «Гово-
рит Москва!» И пока они летели – планета верила в свое зав-
тра. Да, у истории не бывает сослагательного наклонения, но
попробуем представить себе биографию Земли без парада
на Красной площади в ноябре 41-го, без смертельного стоя-
ния у разъезда Дубосеково, без юного летчика, совершивше-
го в московском небе первый ночной таран...

Вглядимся в облик нашей столицы в пору той зимней гро-
зы, задумаемся хоть на миг о людях, кому выпало тогда
жить. Они были молоды и хотели быть счастливыми. Но то,
что для новых поколений может показаться разве что страш-
ным сном, для них было неотвратимой повседневностью –
час за часом, месяц за месяцем. 

Вот они уходят в маскхалатах на фронт, вот работают на
сооружении оборонительных рубежей. Они все были героя-
ми. Но кто сегодня назовет их имена?

...И все же безымянных героев не бывает. Оглянемся вок-
руг себя: они – те, кто дожил! – рядом с нами. Их, конечно,
не узнать: годы и тяготы сделали свое дело. Но пусть в на-
ших глазах они постоянно видят нашу неизбывную любовь,
а в каждом нашем поступке – возвращенную частицу наше-
го неоплатного долга. Иначе какие мы москвичи? И какие мы
люди?

Владимир ЛЮБИЦКИЙ
Снимки военных корреспондентов

из архива Валерия УТЦА

Ближний бой под Юхновом.

Шаболовка в 1941-м. Отсюда шли позывные «Говорит Москва!» 

На оборонительных сооружениях под Наро-Фоминском.Лыжные отряды Красной Армии направляются на фронт.

Военврач 3 ранга Александра Петровна Строкова.

ШЕСТЬДЕСЯТ ПЯТЬ:
КАДРЫ ВОЗВРАЩЕННОГО ВРЕМЕНИ
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ТЕРПЕНИЯ У НАШЕГО НАРОДА МНОГО, 
А ВОТ ТЕРПИМОСТИ НЕ ВСЕГДА ХВАТАЕТ. 
ХОТЯ ОТ ДРУЖЕСКИХ СВЯЗЕЙ ПОЛЬЗЫ
БОЛЬШЕ, ЧЕМ ОТ РАЗДОРОВ

Вызовы времени

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 38 (193), 18 - 24 октября 2006

-Ю рий Александрович, одна из
самых заметных проблем
нынешних дней - отношения

с непохожими на нас, от приезжих тор-
говцев до соседних государств. Как из-
вестно, один из стереотипов русского
человека - его доброта. Достоевский,
например, писал, что «русские люди
долго и серьезно ненавидеть не умеют».
Но последние годы показывают, что в
жизни не все так просто. Что, классик
ошибся? 

- Ну зачем же сразу винить класси-
ков? Гораздо чаще ошибаются обычные
люди. Не так давно о мало кому извест-
ном городке Кондопоге вдруг заговори-
ла вся страна. В чем тут дело? Мы про-
вели опрос, и выяснилось, что более
четверти населения видят причину в вы-
зывающем поведении кавказцев. Лишь
13 процентов поддерживают версию о
стычке криминальных групп и всего 4
процента считают это провокацией рус-
ских экстремистов. Вспомним и взрыв
на Черкизовском рынке, событие более
опасное, потому что там действовала
организованная нацистская группа.

Конечно, первый вопрос - к властям:
куда они смотрят? А они мало того что
всегда опаздывают, но еще и врут (о мо-
сковском рынке поначалу говорили, что
там никакой группы не было), после че-
го начинают неуклюже оправдываться.

Дело в том, что в обществе уже давно
существуют определенные настроения
по отношению к чужакам, которые по-
рой тоже ведут себя не лучшим обра-
зом, причем с попустительства властей.
Милиция не хочет этого видеть, чтобы
не портить себе жизнь и статистику. У
власти - свои интересы: ее покупают
все, кто имеет желание и возможности
(люди считают, что бескорыстных ма-
ло). Да и журналисты часто пишут о зло-
вредности тех, которые «понаехали»...

- Вот и нашли виноватых... Выходит,
причина - в журналистских выдумках?

- Все дело в том, как именно об этом
писать. Да, мы прекрасно знаем, что лю-
ди не ангелы - хоть приезжие, хоть нет.
Они живут так, как привыкли, а потому
хватает и хамства, и недоброжелатель-
ности, и бескультурья. Более того: ехать
куда-то людей часто вынуждает обста-
новка на их родине, и они движутся ту-
да, где можно что-то заработать. Преж-
ние советские связи разрушились, ис-
чезли некоторые запреты вроде пропис-
ки - и народ сдвинулся с места. Такого

наплыва людей, потерявших источники
существования, никогда не было в рос-
сийской истории.

Это движение не может быть простым
и законным, потому что существует мно-
жество препон, которые преодолеваются
только за деньги или с помощью блата.
Приезжих никто не ждет, им говорят:
мол, у нас своих дел хватает, шли бы вы
отсюда... По крайней мере два десятка
лет они это слышат. Отсюда и психоло-
гическая напряженность, с которой ни-
кто не собирается что-то делать. Появля-
ются лишь новые чиновни-
чьи рогатки, которые опять-
таки можно преодолеть за
деньги. Замкнутый круг!

- Где выход?
- Он известен. Надо цивилизованным

образом организовать не только торгов-
лю, но и вообще работу для приезжих.
Об этом есть декларации, об этом гово-
рил президент, издан даже закон о ми-
грантах, хотя многие считают, что там
больше препятствий, чем возможно-
стей. С приезжих по-прежнему дерут
деньги все кто может, а мы - население
- возвращаем их, посещая наши неде-
шевые рынки.

Часто говорят о том, что, мол, неле-
галы не платят налогов. Но налоги свя-
заны с правами, потому что законопос-
лушный гражданин содержит все бюд-
жетные органы. На деле же наши права
от налогов не зависят, потому что чи-
новники никому не подотчетны, только
друг другу. Говорят и о наших крестья-
нах, вытесненных с рынков организо-
ванной силой, которую часто называют
мафией. Мы назовем ее иначе - группи-
ровкой, основанной на этнических и
родственных принципах, члены кото-
рой сплочены и поддерживают друг
друга. Для большинства из нас такая
поддержка нехарактерна, люди боятся

и не решаются выступить против. Если
и бывают отдельные случаи, то о них
пишут в газетах: мол, женщина дала от-
пор хулигану... На власть, как я уже го-
ворил, надежда плоха. И вот результат -
стихийные столкновения, которых, ес-
ли ничего не изменится, будет все
больше.

- Похоже, это проблема
не только наша. Неспокой-
но в демократической
Франции, где гости с юга
хотят жить по-своему и хо-
дить в хиджабах. В США

стесняются называть Рождество Хри-
стовым, чтобы не оскорбить мусуль-
ман. Еще свеж в памяти карикатурный
скандал, а весь мусульманский мир
уже ополчился на Папу  за цитату из
средневекового текста... Где та грани-
ца, до которой оправданно уважение
чужих чувств? И насколько здоровы
эти чувства?

- Много, конечно, нездоровых, они
возникают в ненормальной  обстановке.
В результате мы будто живем в порохо-
вом погребе, где нельзя чиркнуть спич-

кой. Это общая проблема: люди с другой
культурой попадают  в иную среду, им
неуютно, они ощетиниваются, сплачива-
ются и начинают вести себя, как туристы
в чужой стране. Разница лишь в том, что
туристы почти ни на что не претендуют...

Ничего дурного в тех карикатурах нет,
я их видел. Четыре основателя мировых
религий говорят, что, мол, не этому мы
людей учили. Карикатуры, кстати, гораз-
до мягче, чем, скажем, у Жана Эффеля,

по чьим рисункам в театре Образцова
когда-то шел спектакль «Божественная
комедия». И никто не возмущался, это
было не принято. Конечно, тогда у нас
царило безбожие, но все же...

Сегодня - другая крайность. Вот, к
примеру, приезжала Мадонна. Я не
знаю, чем она хороша или плоха, это де-
ло любителей, для остальных - почти не-
заметное событие.  Но некоторые около-
церковные фанатики пытаются навязать

государству и местным властям свои
правила: мол, нам не нравится, надо за-
претить. То же самое было с выставкой
«Осторожно, религия»... Нормальный
принцип такой: кто хочет - тот и смот-
рит. Вместо этого раздувается какое-то
беснование. Если людям что-то не нра-
вится, то есть способы это выразить -
сказать, написать, - но громить и запре-
щать нельзя в любом случае. Этой опас-
ной грани у нас не хотят чувствовать. За-
кон же молчит, хоть и возражает против
оскорбления религиозных чувств. А что
такое оскорбление и что это за чувства,

каким градусником они меряются? Мно-
го лет назад наши атеисты говорили: «А
вот меня оскорбляет колокольный
звон!» И партия запрещала звонить, по-
тому что считалось, что у нас большин-
ство атеистов. Сейчас большинство на-
зывает себя верующими, но такие вещи
нельзя решать голосованием. Нужно на-
ходить способы жить в разнообразном
мире, поскольку он хрупок.

- Чему нас учат зарубежные уроки?
- Тому, что надо учиться строить отно-

шения у себя дома, пока не началась
кровавая потасовка, как на Ближнем Во-
стоке.  Американцы сумели сгладить не-
гритянскую проблему, когда дело шло к
гражданской войне, и сегодня там серь-
езных расовых стычек нет. Так поступа-
ют и в Европе, и через несколько поко-
лений в большинстве случаев получает-
ся. Например, десятки лет враждовав-
шие католики и протестанты Северной
Ирландии учатся жить в мире. А вот у

нас с этим сложнее: учиться не желаем
и не умеем, зато умудряемся повторять
чужие глупости и грехи.

Мы спрашивали россиян об отноше-
нии к событиям во Франции. Такие кон-
фликты не нравятся никому. Не поддер-
живают и «карикатурные» эксперимен-
ты, потому что побаиваются, как бы это
и нас не коснулось. Но ждать, что обще-
ственное мнение нащупает границы до-
пустимого, не стоит. Это
должны делать специалисты
и политики. И еще власти,
призванные добиваться вы-
полнения законов. Ведь все-
гда рядом будут происходить
непривычные, а порой и неприятные ве-
щи, и  надо знать, как к ним относиться.

- В подобных событиях многие при-
вычно винят демократию, хотя в том,
что она есть, уверены не все. Что дума-
ет народ на эту тему?

- На словах большинство
считает, что демократия
нужна, и рано или поздно
Россия к ней придет. Но что
такое демократия, люди не

знают и говорят, что это, мол, свобода
слова и забота государства о людях.
Причем под свободой слова понимают
разнообразие программ по телевиде-
нию, возможность что-то послушать,
посмотреть ради досужего интереса. И

полагают, что на телеви-
дении свободы хватает. 

Помню, когда в пятиде-
сятые годы у нас разру-
шили лагеря, то некото-
рые не хотели уходить.
Люди хотели только, что-
бы их лучше кормили - и
ничего больше... Эта об-
щая непривычка жить на
свободе, где порой неуют-
но и голодно, еще оста-
лась.

- Порой публицисты се-
туют, что нам нужная не-
кая объединяющая, наци-
ональная идея. И тогда-де
мы, взявшись вместе,
многое сумеем...

- Мы интересовались
общими ценностями. Лю-
дям больше всего нравит-
ся стабильность и благо-
получие. Но чтобы это
стало идеей... Это все рав-
но как если бы нас объе-
динял свежий воздух.

Идей, которые двигали бы людьми, по-
ка не видно. А где они есть?

Люди живут своими ин-
тересами - личными, се-
мейными, человеческими.
Нет пожара - нет и идеи, это
нормально.

Думаю, что лозунги вро-
де «самодержавие, право-
славие, народность» - просто выдумка,
официальная вывеска. Кто жил по ней,
кроме графа Уварова? У нас ведь тоже
были разные вывески - и что толку...

- А что, Чечня - не пожар?
- Это воспринимается

все еще как нечто далекое,
хотя две трети населения
высказываются против
войны и за переговоры с
боевиками. Авторитет ар-

мии в этом году резко упал, в том чис-
ле и из-за трагической истории с сол-
датом Сычевым, но все же еще дер-
жится. По двум причинам: во-первых,
армия - символ национального прести-
жа, и, кроме того, все хорошее, что бы-
ло в нашей истории, связано с военны-
ми победами. Впрочем, теперь помнит-
ся только одна - 1945 год. 

- Все наши проблемы, по сути, сво-
дятся к недовольству друг другом вла-
сти и народа. Один политик высказался,
например, так: «Государство восприни-
мает себя как особую структуру, стоя-
щую над народом, а сам народ - как тя-
желую обузу». А как смотрят на это лю-
ди?

- Мы проводили опросы в разное
время, а ответы все те же: народ вос-
принимает власть как чуждую силу,
которую интересует не общее благо, а
свой карман. Если на заре советского
государства комиссары в кожанках

выглядели как некие сверхчеловеки,
провозвестники светлого будущего, то
теперешние чиновники - плоть от пло-
ти большинства населения, такие же
жуликоватые и ленивые. От жилищно-
коммунальной реформы, например,
люди уже ничего не ждут, кроме повы-
шения тарифов на услуги. Правда, по
сравнению с прежними годами мы жи-
вем лучше (хоть на уровень 1990-го

пока не вышли), поэтому отношение к
власти терпимое. 

- Насчет жуликоватого населения -
не оговорка? 

- Это результат опросов. Большинст-
во россиян уверено, что жить, не нару-
шая законов, не уклоняясь от налогов и
не платя взяток, - нельзя. 

Причин много: правосудие несовер-
шенно, суд неправедный, это отмечают
все. Судебный процесс может идти дол-
го, стоить дорого, а результат непред-
сказуемый. Поэтому и предпочитают по
возможности заплатить кому надо, чем
иметь дело с судом и милицией. Люди
считают, что проблема обострилась - во
всяком случае, говорить об этом стали
больше. Упало и доверие к средствам
массовой информации. Если раньше
там искали правду, то теперь это лишь
источник новостей и развлечения. 

- А как воспринимаются большинст-
вом отношения с соседями? Кто сегод-
ня наши друзья, кто враги? 

- О постоянных друзьях говорить
сложно, тут все переменчиво, как,
впрочем, и с недругами. Дело в том,
что у нас очень внушаемый народ,
особенно на такие темы, где нет собст-
венной позиции: что показывают по
телевизору, то и охотно подхватывает-
ся. В последнее время спокойнее ста-
ли относиться к украинцам, хотя о них
особый разговор: мол, никакая не за-
граница, такие же люди, а что-то из се-
бя корчат... Более или менее терпимы
к американцам, но и в друзья они ред-
ко попадают. А среди врагов у нас те-
перь главные - грузины. Мы задавали
вопросы о Грузии: к чему приведет
конфликт, кто от него выиграет, как
было бы лучше действовать... Стара-
лись формулировать осторожно, пото-
му что сегодня все слова падают на
очень горячую почву. Ответов пока
нет, но по крайней мере один из них
бесспорен: если разжигать огонь вза-
имной ненависти, то пройдут поколе-
ния, прежде чем он затухнет.

- Критиков мало где любят,  и часто
им задают вопрос на засыпку: мол, вы-
то что предлагаете? Иначе говоря, если
конкретных предложений нет, то лучше
помалкивать. А вы что скажете?

- Что ж, привычная попытка перело-
жить свою работу на других. У меня нет
в кармане готовой программы действий,
но я точно знаю, что серьезные полити-

ческие решения требуют от государст-
венных мужей ума, ответственности и
осторожности. Нынешним летом был
взят верный курс и сказано на самом
высоком уровне, что к мигрантам нужно
относиться доброжелательно и терпи-
мо. Если человек приютился, нашел ра-
боту и жилье, то это не значит, что он
адаптировался. Обязательно должна
быть и социализация, чтобы приезжий
ощутил себя частью новой культуры.
Словом, был сделан шаг в верном на-
правлении. Но сегодня мы слышим сов-
сем другое, и это, мягко говоря, не са-
мое лучшее решение, потому что если
националистические, ксенофобские уг-
ли расшевеливать государственной ко-
чергой, то недалеко и до беды.

Терпения у нашего народа много, а
вот терпимости не всегда хватает, и в
последние годы ее становится все
меньше. Старые советские скрепы, ко-
торые связывали людей, развалились,
а новые, основанные на представлении
о том, что, во-первых, люди должны
вести себя друг с другом порядочно и,
во-вторых, что от дружеских связей
всегда больше пользы, чем от раздора,
- их чувствуют не все.  Научиться без
раздражения воспринимать чужие не-
достатки помогут только взаимная от-
ветственность и время.

Евгений 
КРУШЕЛЬНИЦКИЙ

Если разжигать огонь взаимной ненавис-
ти, то пройдут поколения, прежде чем он
затухнет.

НЕ СКОРО МИНЁТСЯ, 
КТО С КЕМ ПОДЕРЁТСЯ...

Что касается терпимости - то есть способности до-
пускать, что другой тоже может быть правым, - с
этим всегда было непросто, а в нынешнем веке с
его смешением народов - тем более. Ведь общест-
венное мнение нередко смахивает на обществен-
ное чувство: так же переменчиво и не нуждается в
размышлениях. Зато оно довольно точно показыва-
ет наше отношение к жизни и тому, что в ней про-
исходит. Профессор Юрий ЛЕВАДА, руководитель
аналитического центра, уже много лет задает со-
отечественникам самые разные вопросы и потому
имеет собственное мнение по поводу нашего.

У власти - свои интересы, ее покупают все,
кто имеет желание и возможности (люди
считают, что бескорыстных мало).

Если что-то не нравится, то есть способы
это выразить - сказать, написать, - но гро-
мить и запрещать нельзя в любом случае.

Ждать, что общественное мнение нащупа-
ет границы допустимого, не стоит. Это
должны делать специалисты, политики и
власти.

Учиться мы не желаем и не умеем, зато
умудряемся повторять чужие глупости и
грехи.

Большинство россиян уверено, что жить,
не нарушая законов, не уклоняясь от нало-
гов и не платя взяток, - нельзя. 
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ОСТЕРЕГАЙТЕСЬ
СЛУЧАЙНЫХ
ИНТЕРНЕТ-
СВЯЗЕЙ!

Пора, пожалуй, позаботиться
о плакатах такого содержания.
Увы, новомодное увлечение
знакомиться через интернет не-
редко приводит к печальным
последствиям. Жертвы вирту-
ального флирта оказываются в
лучшем случае обманутыми в
своих ожиданиях, в худшем -
попадают на больничную койку
или того хуже...

Двадцатилетняя москвичка,
студентка одного из престиж-
ных вузов, думала, что уж ее-то
разочарование не постигнет ни-
когда. Через компьютерную

сеть она познакомилась с моло-
дым мужчиной и после непро-
должительного общения «в се-
ти» решила продолжить зна-
комство «вживую». 

Свидание проходило на-
столько успешно, что в конце
вечера студентка пригласила
нового знакомого домой на
чашку кофе. Однако, романти-
ческого продолжения вечера не
случилось. Оказавшись в квар-
тире подруги, мужчина неожи-
данно преобразился. Из томно-
го воздыхателя он превратился
в разбойника - вытащил нож и
потребовал у перепуганной  ба-
рышни «деньги на бочку». Улов
бандита оказался не таким уж и
маленьким. Он покинул жили-
ще, унося пять тысяч рублей,
$600 и мобильный телефон. Об-
щий ущерб составил около 28
тысяч рублей.

- В ходе проведения опера-
тивно-технических мероприя-
тий, - рассказал начальник отде-

ления уголовного розыска ОВД
района Митино Александр Баш-
лаков, - злодей был задержан.
Им оказался нигде не работаю-
щий и не зарегистрированный
тридцативосьмилетний гость из
Ивановской области. Разбойник
во всем сознался и полностью
изобличен в содеянном.

ПО ГОРЯЧИМ
СЛЕДАМ

Около трех часов ночи в ОВД
района Панфиловский обратил-
ся главный инженер товарище-
ства собственников жилья кор-
пуса 1011. Он сообщил о краже
неизвестными злоумышленни-
ками сразу семи электросчетчи-
ков и... дверных ручек. На место
происшествия выехал патруль-
ный наряд милиции. Сотрудни-
ки ОВД провели опрос жильцов
и установили некоторые под-
робности.

...Вечером жильцы стали воз-
вращаться домой и с удивлени-
ем обнаружили отсутствие
электроэнергии в своих кварти-
рах. О случившемся люди сооб-
щили в ДЕЗ. Там стали просма-
тривать видеозапись скрытого
наблюдения и убедились, что
никто посторонний из дома не
выходил. Сотрудники милиции
начали отрабатывать жилой се-
ктор. Один из свидетелей рас-
сказал, что заметил подозри-
тельного человека, который
скрылся в ремонтируемой квар-
тире.

- Несмотря на настойчивые
требования, дверь нам никто не
открыл, - рассказал сотрудник
патрульно-постовой службы
милиции Юрий Русс. - По всем
признакам в квартире никого не
было. Мы продолжили опрос и
установили, что ремонт в подо-
зрительной квартире произво-
дил некий Геннадий С. Наряд
немедленно выехал по адресу,

где временно проживал гость с
Украины. Вор не отрицал своей
причастности к краже.

В ходе беседы с задержанным
выяснилось, что, сняв счетчики
и дверные ручки, он некоторое
время прятался в квартире, за-
тем потихоньку вышел и отпра-
вился домой. В этот момент кто-
то его окликнул. Вор перепугал-
ся и, чтобы его не взяли с по-
личным, спрятал сумку с укра-
денными вещами во дворе. Цен-
ность похищенного составила
более 30 тысяч рублей, не счи-
тая ущерба, нанесенного жиль-
цам, надолго оставшимся без
электричества. По факту кражи
возбуждено уголовное дело, ве-
дется следствие.

ЛЮБОЗНАТЕЛЬНЫЙ
ГРАБИТЕЛЬ

Около двух часов дня шест-
надцатилетняя москвичка воз-

вращалась домой из центра.
Девушка села в вагон метро на
станции «Улица 1905 года» и
поехала в сторону «Тушин-
ской», где живет вместе с роди-
телями. Тут к ней подсел под-
выпивший парень и потребовал
отдать мобильный телефон.
Получив отказ, пьянчужка не
успокоился. Когда поезд оста-
новился и двери открылись, он
выхватил мобильник из рук де-
вушки и попытался скрыться.

- Грабитель далеко не убе-
жал, - говорит начальник 5-го
отдела милиции УВД на Мос-
ковском метрополитене Юрий
Азаров. - Он был задержан у
эскалатора. Сотрудникам ми-
лиции вор поведал, что вовсе
не хотел совершать грабеж -
просто, мол, его очень заинте-
ресовала новая модель мо-
бильного телефона. Теперь
тридцатилетнему москвичу
придется убеждать суд в своей
необычной любознательности.
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Сегодня редкий день в
столице обходится без
заявлений об очеред-
ных обманах или подло-
гах. Сотрудники мили-
ции прогнозируют оче-
редной всплеск престу-
плений, связанных с
различными мошенни-
чествами.

Днем в квартиру 86-летней пенсио-
нерки Татьяны Степановны позво-
нили. Она заглянула в глазок: перед

дверью стояли две хорошо одетые жен-
щины. У одной в руках была канцеляр-
ская папка с тесемками, какие еще
встречаются в государственных учреж-
дениях, вторая заглядывала через плечо
напарницы, бросая взгляд на дверной
номер Татьяны Степановны.

- Кто там? - спросила пенсионерка.
- У вас квартиросъемщик не изменил-

ся - Кузьминцева?
- Да, это я, - ответила хозяйка, услы-

шав свою фамилию.
- Мы из пенсионного отдела префек-

туры. Распределяем ветеранам быто-
вую технику по закупочным ценам. Вы
ведь ветеран?

До Татьяны Степановны доходили
слухи о мошенницах, которые обирают
доверчивых стариков. 

- Я никого не вызывала, - сказала она. 
Женщина, у которой в руках была

папка, пожала плечами и стала развора-
чиваться к лифту. Но вторая, которая
понравилась Татьяне Степановне боль-
ше - светловолосая, круглолицая, со
старомодным пучком на затылке, схва-
тила подругу за локоть: 

- Вера, не торопись. Бабушка ведь
права - сейчас столько проходимцев во-
круг.

Затем светловолосая повернулась к
двери и предложила: 

- Мы вам через цепочку свои удосто-
верения можем показать...

Документы были в порядке. Кузьмин-
цева внимательно изучила удостовере-
ния сотрудниц пенсионного отдела:
бланки, печати, витиеватые подписи.
Такое на коленке не нарисуешь. Ста-
рушка сняла цепочку и впустила жен-
щин в коридор. Она все еще опасалась
обмана, но уже через минуту последние
сомнения улетучились.

- У нас буквально две минуты, - недо-
вольно произнесла та, что держала в
руках список. 

Чиновница ткнула пальцем в фами-
лию и год рождения хозяйки. Затем по-
просила показать паспорт или пенсион-
ное удостоверение. Пробежав документ
глазами, дама безразличной скорого-
воркой затараторила:

- Только для вас, как для ветерана
войны и труда, можем оформить покуп-
ку бытовой техники с сорокапроцентной
скидкой. Сразу вы оплачиваете достав-
ку и примерно пять процентов от цены
товара. Остальное заплатите после по-
лучения. Вот гарантийные талоны на
стиральную машину, холодильник, пы-
лесос, телевизор, вот список с ценами, -
дама протянула хозяйке листок с колон-
кой названий и цен.

Татьяна Степановна давно уже хотела
заменить холодильник. Старенькая «Би-
рюса» почти не морозила, быстро по-
крывалась изнутри толстым слоем льда
и начинала течь. Старушка все лето му-
чилась, подтирая линолеум на кухне. 

- Холодильник остался только один, -
словно прочтя мысли хозяйки, произ-
несла симпатичная чиновница. 

Вторая, та, что с недовольной миной
на лице, хмыкнула:

- Может, ей ничего не нужно? Вы, по-
жалуйста, думайте скорее. У нас еще
семь адресов на сегодня...

- А сколько стоит холодильник?
- Сейчас вы платите пять процентов

от стоимости вещи. За холодильник, -
дама сделала паузу и, заглянув в спи-
сок, продолжила, - вы сейчас заплатите
четыреста семьдесят пять рублей. Когда

вещь привезут и будут оформ-
лять покупку, вы представите
справку из нашего отдела. Мы ее
вам выпишем, если будете
оформлять заказ. И вам вместо
девяти с половиной тысяч нужно
будет заплатить примерно поло-
вину стоимости. Это около пяти
тысяч. Остальное покроет фонд
банка, который проводит благо-
творительную акцию...

Татьяна Степановна слушала,
и душа ее наполнялась радо-
стью. Выходило, что она могла
приобрести не только новый хо-
лодильник, но и многое из того,
о чем давно мечтала: пылесос -
он вообще доставался почти да-
ром, электроутюг с увлажните-
лем, обогреватель - впереди
ведь зима...

Старушка пригласила жен-
щин в комнату. Усевшись за
стол, дамы подсчитали, что за
все про все Татьяна Степановна
должна внести чуть больше се-
мисот рублей. Остальное - по
получении заказа. И, как объяс-
нили ей женщины, за такие
деньги получить холодильник,
обогреватель и прочее - просто
подарок судьбы.

Хозяйка открыла платяной
шкаф, одна из полок которого
служила ей «сейфом», и, сму-
щенно прикрывая свои манипу-
ляции спиной, вытащила деньги
из конверта, спрятанного под
стопкой постельного белья.

- Если передумаете, - заверила
строгая дама, - ничего страшно-
го. Деньги вы не потеряете. Толь-
ко позвоните в префектуру, и мы
аннулируем заказ и все вернем.

- Ну, зачем ты так? - перебила
коллегу симпатичная чиновница.
- Лучше давай поможем Татьяне
Степановне медком. Вы как к ме-
ду относитесь? - Не дожидаясь
ответа старушки, «добрая» гос-
тья пояснила: - У нас для особо заслу-
женных ветеранов в машине есть пасеч-
ный мед в бидоне. Хотите, мы вам лит-
ра два как благотворительную помощь
сейчас оформим. 

Получить мед? Кто ж от этого отка-
жется! Старушка с улыбкой согласи-
лась. 

- Только у нас банки закончились,
нам понадобится тара, - добавила «доб-
рая». - Принесите банку литра на два.
Нет, - улыбнулась она, - давайте уж
трехлитровую.

Через пару минут Татьяна Степановна

вернулась с кухни, держа в руках трех-
литровую посудину. Строгая дама закон-
чила оформлять заказ, встала и протя-
нула старушке бланк. Затем попросила
внимательно его прочесть и расписаться
рядом с «галочками». Типовая бумага
была составлена по всем правилам. На
ней даже гербовые печати стояли. 

Поставив дрожащей рукой подпись,
пенсионерка пододвинула бланки гос-
тьям. Те взяли себе два экземпляра, а
третий оставили на столе:

- Это для вас. Берегите его, по нему
будет оформлена сорокапроцентная

скидка. А вот баночку-то, Татьяна Сте-
пановна, нужно помыть! В такую мед не
положишь. Видно, она у вас давненько
где-то пылится. Мы пойдем вниз, ска-
жем водителю, чтобы он жбан с медом
открыл. Через минуту вернемся, а вы
банку подготовьте. 

...Напрасно старушка ждала благо-
творительный мед. Через пятнадцать
минут, когда никто так и не поднялся, у
нее появились первые сомнения. Через
двадцать она уже не находила себе ме-
ста. А через полчаса пенсионерка, наде-
ясь, что все разъяснится, спустилась во

двор. Никакой машины с медом у подъ-
езда не было. Да и от «благотворите-
лей» не осталось следа.

Старушка вернулась в квартиру и, ни-
чего не понимая, села у стола, за кото-
рым происходило «действо». Неожи-
данно ее словно током ударило. Она
проворно, насколько позволял возраст,
бросилась к шкафу, открыла створку,
сунула руку под белье - пусто. Пошари-
ла дальше - тот же результат. Ни кон-
верта с деньгами, ни сберкнижки, на ко-
торой была небольшая сумма «для чер-
ного дня»... 

В префектуре ни о какой благотвори-
тельной акции никто не слышал. А при-
ехавшие милиционеры сообщили, что
этот случай в районе уже третий. 

Единственной уликой, оставшейся от
мошенниц, оказалась бумажка с липо-
выми печатями и «гарантийными» обя-
зательствами. Были составлены словес-
ные портреты «суровой» и «доброй»
чиновниц. Но все это скорее для про-
формы, по заведенной инерции... Пото-
му что, как сказали оперативники, таких
случаев в столице сотни. И все мошен-
ницы как будто специально гримируют-

ся друг под друга: имеют примерно оди-
наковый возраст, похожую прическу и
примерно один и тот же набор фраз и
приемов. 

Впрочем, сотрудники милиции не те-
ряют надежды, что рано или поздно вы-
ловят аферисток из моря житейского.
Только вот дождется ли этого Татьяна
Степановна? 

Как пояснил опытнейший сотрудник
МУРа Сергей Андрюшин, несмотря на
публикации, телевизионные фильмы и
беседы участковых, подобные случаи
стали в Москве типичными. Причем
жертвами чаще всего становятся по-
жилые люди, которых мошенницы
ловко обводят вокруг пальца. Не спа-
сает даже то, что почти о каждом по-
добном преступлении сотрудники ми-
лиции без утайки рассказывают жур-
налистам. Мошенники используют для
своих целей все: незнание людьми за-
конов, наивность жертв, их опасение
за здоровье близких, просто веру мно-
гих в чудо...

Одна из аферисток представлялась
сотрудницей Департамента жилищного
строительства правительства Москвы.
Она обещала людям оформить кварти-
ру по цене почти вдвое ниже рыноч-
ной. Чтобы произвести на людей впе-
чатление, она назначала клиентам
встречи на Тверской,13, у входа в зда-
ние мэрии столицы. И, как бы между
прочим, забегала туда уточнив что-то
из условий договора. Клиенты убежда-
лись: если уж она дверь в мэрию ногой
открывает, такой доверять можно. Они
не предполагали, что аферистка зара-
нее заказывала себе разовый пропуск
и к мэрии столицы не имела никакого
отношения. 

Если составить энциклопедию
афер, которые были придуманы
только в последнее время, полу-

чится внушительный список. И все рав-
но он не будет исчерпывающим. Во-
первых, потому что далеко не каждый
обманутый заявляет об этом в правоох-
ранительные органы. Всем известно,
что даже в случае поимки злодея полу-
чить назад свои средства практически
невозможно. Во-вторых, почти каждый
день регистрируются новые, все более
изощренные схемы и комбинации.
Можно ли хоть как-то защитить себя и
своих близких от дядь и теть с бегаю-
щими глазками?

- Не хочется вспоминать надоевшую
всем присказку о бесплатном сыре в
мышеловке, - говорит Сергей Андрю-
шин. - Тем более что старики, которые
чаще других становятся жертвами, ис-
кренне верят в то, что о них вспомнили,
решили помочь, поддержать. Мошенни-
ки пользуются тем, что столичные вла-
сти нередко проводят акции в поддерж-
ку пенсионеров, малоимущих граждан,
семей с невысоким достатком. Поэтому
не будем корить жертв за излишнюю
доверчивость, они и так пострадали. Но
напоминаю: мошенники постоянно при-
думывают все новые способы обмана
граждан, для них нет ничего святого -
никаких нравственных или моральных
ограничений.

Наступила осень. Почти все, кто от-
дыхал летом на дачных участках, верну-
лись в город. И большинство из них
еще не втянулись в жесткий городской
ритм жизни. Напомните всем, особенно
пожилым людям, что следует быть ос-
торожными с незнакомцами, которые
представляются добрыми волшебника-
ми и предлагают в одночасье решить
все ваши проблемы. 

ТОЛЬКО ДЛЯ ВАС...
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ПО ТУ СТОРОНУ БЫТИЯ
Сразу же после

публикации роман
Ричарда Матесона
«Куда приводят
мечты» (издатель-
ство «ЭКСМО») вы-
звал бурные дис-
куссии в печати и на
телевидении. Его
назвали основопо-
лагающим произве-
дением о жизни по-
сле смерти. Роман
лег в основу одного
из самых красивых
фильмов Голливу-
да, главную роль в

котором исполнил Робин Уильямс. Эта фанта-
стическая мелодрама триумфально демонстри-
ровалась во многих странах мира и была удо-
стоена премии «Оскар». Теперь российский чи-
татель сможет самостоятельно оценить литера-
турные достоинства экранизированного произ-
ведения.

ОСТАНОВИТЬ БЕЗУМЦА
И з д а т е л ь с т в о

«Азбука» представ-
ляет новый роман
итальянца Джорд-
жио Фалетти «На-
р и с о в а н н а я
смерть», ставшего в
прошлом году ев-
ропейским бестсел-
лером. Действие
детектива развора-
чивается в Италии и
США, где идет охота
за убийцей, заду-
мавшим игру в
кошки-мышки с за-
коном. Лишь два

человека могут остановить безумца - брат мэра
Нью-Йорка, в недавнем прошлом известный
сыщик, и комиссар итальянской полиции в от-
ставке, готовый тряхнуть стариной. Чем закон-
чится поединок полицейских и преступника, до-
гадаться нетрудно. Однако, прежде чем насту-
пит долгожданная развязка, читателю придется
изрядно попереживать.

ОТ СОЗДАТЕЛЯ ШТИРЛИЦА
В книге о жизни

и творчестве куль-
тового писателя,
автора известней-
ших остросюжет-
ных боевиков и де-
тективов, «отца»
успешных телеви-
зионных и жур-
нальных проектов
Юлиан Семенов
предстает перед
читателем как
крупная, цельная
личность, принци-
пиальный человек,
заботливый отец и

любящий муж. Автор книги, вышедшей в из-
дательстве «Молодая гвардия», дочь писателя
Ольга Семенова включила в канву повество-
вания воспоминания друзей писателя: акаде-
мика Евгения Примакова, актера Льва Дурова,
барона Эдуарда Фальц-Фейна, а также письма
родных и отрывки из произведений писателя.
Благодаря этим документам мы можем раз-
глядеть масштаб творчества и глубину лично-
сти родоначальника российского политиче-
ского детектива.

УСЫ И ХВОСТ - 
МОИ ДОКУМЕНТЫ

Вы уже догада-
лись, кто герой дет-
ской книги СФ Сэйд
«Варджак Лап - кот
вне закона», выпу-
щенной издатель-
ством «Азбука».
Когда-то давно Вар-
джак был домаш-
ним игривым ко-
тенком. Но он на-
шел в себе силы
победить страх и
стал настоящим во-
ином. Единствен-
ным котом, которо-
му под силу сра-

зиться с бандой Салли Бонс. Слишком долго эта
белая кошка держала в страхе весь город. Те-
перь ей предстоит доказать свое превосходство
в бою с Варджаком... 

Николай МОДЕСТОВ

КНИЖНЫЙ РЯД
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Битву на выживание по-
становщик Владимир
Мирзоев видит своеоб-

разно: то в образе темных
струй, которые обрушиваются
на сцену и на персонажей (в
затянутом антракте грязь
долго и тщательно смывают
уборщицы), то в изломах фи-
гур убогих обитателей города,
похоже, поголовно страдаю-
щих пляской святого Витта, то
в бессмысленной ярости, с
которой персонажи карабка-
ются по вделанным в стены
скобам, сталкивая друг друга
(и те, которые забрались по-
выше, оплевывают скатив-
шихся вниз).

Короче, битвы не получает-
ся: одна сторона проигрывает
еще задолго до начала боя.
Вопреки, кстати, драматургу:
у того на помощь отважному
рыцарю приходят и кузнецы,
снабдившие его оружием, и
мастера, создавшие для него
ковер-самолет и шапку-неви-
димку. Да и год спустя после
гибели Дракона, когда быв-
ший бургомистр объявил себя
спасителем и президентом,
кто-то из горожан, невзирая
на угрозу тюрьмы, продолжа-
ет писать на стенах домов бу-
кву «Л» - в знак памяти о ге-
рое Ланцелоте.

Силы зла тоже не выглядят
грозно. Правда, взамен трех
голов, которые, согласно ав-

тору, появляются поочередно,
на сцене кучкуются все три
человеческих воплощения
Дракона одновременно. Когда
они втроем окружают одино-
кого Ланцелота, и впрямь ста-
новится страшновато. Но это
чисто арифметическая про-
порция. Сами по себе – вме-
сте и по отдельности – драко-
новы части не вызывают му-
рашек по спине зрителя. Не
только из-за того, что крими-
нальные сериалы дарят сего-
дня подобных персонажей с
избытком (типа: разбитной
бритоголовый пахан с серьга-
ми в ушах или браток помоло-
же, с кавказским акцентом),
но – главное: с ними ничего
не происходит! Взяв одну,
пусть зловещую, ноту, все

трое на ней и застывают, вы-
зывая не страх, но скуку. Па-
радокс: желая уйти от «преж-
ней поучительной сказки»,
Мирзоев приходит к самому
примитивному, едва не дет-
скому ужастику.

При этом идея троицы по-
чему-то преследует постанов-
щика: если кого-то из персо-
нажей он вообще купирует, то
других клонирует именно в
таком количестве. Когда глав-
ная героиня внезапно пред-
стает в нескольких экземпля-
рах, то, учитывая ее предше-
ствующее неадекватное пове-
дение, можно подумать, что
режиссер решился иллюстри-
ровать расшатанность ее пси-
хики. Но, видя, что ее собе-
седник-жених тоже растраи-

вается – при этом реплики ка-
ждый клон произносит ис-
правно, так что текст тоже
троится! – начинаешь сомне-
ваться уже в здоровье самого
постановщика.

Но самое поразительное в
«Драконе» - почти полное от-
сутствие актерских работ. Как
будто пьесу писал не талант-
ливый драматург, тщательно
отделывая большие и малень-
кие роли (впрочем, если в за-
ле и вспыхивает порой смех,
то его вызывают именно бле-
стящие, остроумные фразы).
Исполнители (даже, казалось
бы, всегда притягательный
Ефим Шифрин) в бесцветно-
сти своих героев виноваты
только отчасти: ведь поста-
новщик выбрасывает как от-

дельных лиц, так и целые сце-
ны – к примеру, исчез сам бой
с Драконом. Взамен предла-
гаются долгие и занудные
массовки, словно сошедшие с
экранов компьютеров. 

Театриуму на Серпуховке,
совсем недавно явленному на
театральной карте столицы,
как-то не везет. То звездной
команде «Буратино» взамен
знаменитых хитов пришлось
петь что-то невнятное, то по-
пытались зачем-то реаними-
ровать здесь «Анну Каренину»
– ту самую, после которой ее
постановщик-инсценировщик
Андрей Житинкин покинул ру-
ководящее кресло в Театре на
Малой Бронной. Теперь на
сцене Театриума – на время
ремонта в Камергерском –
прописались не самые лучшие
из спектаклей Художественно-
го. И новой премьерой тоже
вряд ли можно гордиться.

Один из славных сынов
России говорил когда-то, что
сражаться надо не числом, но
уменьем. За пару веков его
уроки не усвоили – по край-
ней мере на сцене: Мирзоев
сделал ставку именно на мас-
су. Но большое число занятых
в спектакле артистов, чьи
движения подчас смахивают
на коллективную физзарядку,
лишь подчеркивает схематич-
ность зрелища.

Геннадий ДЕМИН

Фильм показывает приключе-
ния знаменитого джинна в
современной России. Именно

к такому приему обратился в свое
время и автор книги «Старик Хотта-
быч» Лазарь Лагин: он перенес
джинна в ту Россию, в которой жил
сам. Это использовали многие лите-
раторы и кинематографисты. Не все-
гда получалось удачно. Мало кто по-
мнит, например, картины «Новый
Гулливер», «Новые приключения Ко-
та в сапогах». Но живы блистатель-
ные пьесы Евгения Шварца по моти-
вам знаменитых сказок, очаровате-
лен фильм «Золушка»... Словом,
прием одновременно и выигрыш-
ный, и рискованный. Талантливые
выигрывают - как Лазарь Лагин или
как режиссер Геннадий Казанский,
много лет назад уже экранизировав-
ший его книгу.

Увы, режиссеру нового фильма о
приключениях знаменитого джинна
не достало ни воображения, ни вкуса.
Что же по его воле происходит с Хот-
табычем в России двадцать первого
века? Джинн становится босяком и
пошляком. Говорит о бабах (не о жен-
щинах, а о бабах), бросает походя:
«Пойду отолью», радуется, осваивая
ультрасовременный жаргон. Правда,
остается приверженным «высокому
штилю», называя соски - сосцами..

Я уважаю компьютерных гениев,
но их жаргон порой затрудняет обще-
ние даже очень молодых людей. При-
чем среди них образованных, умных,
интеллигентных намного больше, чем
можно подумать. Но фильм «Хотта-
быч» пропагандирует дурной вкус. И
полное отсутствие уважения к перво-
источнику.

На роль Хоттабыча режиссер при-
гласил Владимира Толоконникова,
который в памяти зрителя остался
как исполнитель роли Шарикова в
«Собачьем сердце». Актер талантли-
вый, но джинн Хоттабыч - явно не его
роль. Режиссер оказал ему медве-
жью услугу. Секрет оглушительного
успеха фильма «Старик Хоттабыч»
прежде всего в обаянии главного ге-
роя и актера Владимира Волкова. Се-

крет провала нового фильма - в от-
сутствии обаяния у героя. Секрет ус-
пеха книги и старого фильма - в бли-
стательном взлете фантазии, которая
основана на мудрости и искромет-
ном, тонком юморе. Причина неудачи
нового творения - в пресном и бед-
ном воображении авторов.

Когда в финальной, любовной сце-
не полюбившие друг друга герой и ге-
роиня выдают каскад самых пошлых
жаргонизмов, начиная с «вау», я
грешным делом подумала: наверное,
режиссер издевается над нынешними
нравами, предлагает нам пародию.
Но ведь пародия должна быть смеш-
ной, иначе - провал...

Петр Точилин еще и неграмотен.
Доброго джинна Хоттабыча пресле-
дует некто Шайтаныч, который счита-
ет, что в России именно так зовут Са-
тану... Увы, «шайтанычей» в нашей
действительности - пруд пруди.

Дочь писателя Лазаря Лагина, жур-
налист, искусствовед говорит о юри-
дической стороне появления фильма
«Хоттабыч»:

- Искажен и текст, и образ главно-
го персонажа. Я являюсь наследни-
цей авторских прав отца и знаю:
нельзя использовать имя главного
персонажа без согласия автора или
наследника. А у меня никто не спра-
шивал разрешения. Я не допускаю,
что создатели не знают закона. Про-
дюсер Сергей Сельянов - человек
опытный, однако в создании этого
фильма он перешел за грань поря-
дочности. Я смотрела картину вместе
с адвокатом, и по окончании он вел
меня под руки - так у меня схватило
сердце. 

...Поговорила с Натальей Лазарев-
ной, поговорила со многими компе-
тентными людьми. Все пришли к еди-
ному мнению: пора ужесточить нака-
зание за нарушение авторских прав.

А в кинотеатре директор мне сказа-
ла: «Даже если вы одна будете в зале,
все равно фильм покажем». Пришли
еще трое. «А в восемь часов, видите,
уже больше зрителей», - сказала она.
Их было шесть...

Елена БЕЛОСТОЦКАЯ

ВИсторическом музее открылась
выставка «Сибирское взятие». Так
поначалу на Руси называли не-

сколько сибирских экспедиций Ермака
Тимофеевича. Мы привыкли к терминам
«завоевание Сибири», «покорение», а то
и «открытие». Но Ермак не открывал Си-
бири. Еще в одиннадцатом веке новго-
родцы освоили путь через Камень, то
есть через Уральские горы, и стали соби-
рать дань с северных югорских (угор-
ских) племен. Точнее сказать, Ермак про-
должил освоение Сибири. В ХVI веке, ко-
гда он отправился за Урал, население
Московского государства составляло 6
миллионов, а в Сибири насчитывалось
всего несколько сот тысяч. Почему мос-
ковские власти отправили воинство Ер-
мака на освоение Сибири? Да, существо-
вала военная угроза со стороны хана Ку-
чума. И все же не это было главной при-
чиной сибирских походов. Будучи в силе,
властители Московии словно прозрева-
ли будущий ломоносовский императив:
«Могущество России Сибирью прирас-
тать будет!»

На небольшой выставке представлены
хранившиеся до сих пор в запасниках
карты, документы, рисунки, в которых
оживает история тех походов, да и лично-
сти самого Ермака. Достойно внимания
даже описание его внешности, данное в
летописи: «Велми мужествен и разумен, и
зрачен, и всякой мудрости доволен, плос-
колиц, черн брадою. И власы прокудрявы,
возраст средний, и плоск, и плечист». От-
куда он родом, до сих пор неизвестно: то
ли с юга, то ли из коми-пермяцких владе-
ний купцов Строгановых, которые снаря-
жали его экспедиции. Как ни странно, не-
известно и подлинное имя завоевателя
Сибири: может быть, Ермолай, может,
Еремей, а то и Василий... Его портрет во-
семнадцатого века, попавший в музей из
частного собрания, всех несказанно уди-

вил: одет по испанской моде - не то Кор-
тес, не то Писарро. Но надпись гласила:
Ермак. Так в России представляли знаме-
нитого завоевателя Сибири. Впрочем, в
Латинской Америке завоевателей счита-
ют еще и просветителями...

Об интересе всей Европы к тем стра-
ницам российской истории говорят за-
мечательные карты, сделанные запад-
ными географами. Но более всего при-
влекают карты 1697 года (на Руси их на-
зывали чертежами), которые являют со-
бой прекрасные произведения графиче-
ского искусства. Их автор - ученый и ху-
дожник из Тобольска Семен Ремезов.
На них обозначены и первый русский
сибирский порт Мангазея, и многочис-
ленные города, которые до сих пор но-
сят те же названия, что получили при
рождении.

Рисунки, на которых изображены ко-
ренные жители Сибири, сделаны в мане-
ре, характерной для конца ХVII - начала
ХVIII века: изящные, легкие линии. Изу-

мительно красивы представленные в
экспозиции костюмы коренных народов
Сибири - из оленьих шкур, кожи. Глядя
на кожаную маску, закрывающую все
лицо, непосвященный может подумать,
что ее носили для защиты от холода. Но
нет, это маска водяного духа кочевых
коряков. Интересно увидеть и подлин-
ное весло - из тех, что были в руках
гребцов, на стругах первыми прибыв-
ших в Сибирь, и наконечники стрел для
охоты.

...Процесс присоединения Сибири к
России был непростым. Но выставка
убеждает: русские люди заселили и, го-
воря по-современному, активизировали
огромную, практически пустынную тер-
риторию, открыли ее богатства.

Елена БЕЛОСТОЦКАЯ

ЧИСЛЕННЫЙ НЕДОПЕРЕВЕС
В анонсе «Дракона» утверждается, что «это уже не прежняя
поучительная сказка для детей и взрослых. Сказки кончи-
лись. Впереди – битва на выживание». Заявление удивляет
- неужели создатели новой версии в Театриуме на Серпу-
ховке не видели ни одной из предыдущих? И даже фильма
Марка Захарова? Или они знать не знают, что пьеса Евге-
ния Шварца никогда не воспринималась как сказка? Напро-
тив, мощный бунтарский и сатирический заряд всегда за-
ставлял власти относиться с опаской к истории об изуродо-
ванных правителями душах.

КАКОЕ ЧУДО СПАСЕТ
ВОЛШЕБНИКА?
Фильм «Хоттабыч», снятый режиссером Пе-
тром Точилиным на студии «СТВ-Санкт-Пе-
тербург», обозначен в титрах как современ-
ная комедия. В своих молодых персонажах
режиссер показал юношей и девушек, кото-
рые принадлежат к компьютерному поколе-
нию, успевшему прийти на смену телевизор-
ному.

УКОРЕНЕНИЕ В СИБИРИ
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У КАЖДОГО ЧЕЛОВЕКА СВОЕ 
ПРЕДНАЗНАЧЕНИЕ, СВОИ ПРОБЛЕМЫ. 

НО НАДО НАДЕЯТЬСЯ НА ЛУЧШЕЕ – ИНАЧЕ
ЖИЗНЬ ПОКАЖЕТСЯ БЕССМЫСЛЕННОЙ

Место встречи
Снедавних пор заслуженный ар-

тист России Дмитрий Харатьян
является президентом сразу двух

форумов: Всероссийского фестиваля
визуальных искусств в ВДЦ «Орленок»
и фестиваля отечественного кино
«Премьера Подмосковья», который
недавно прошел в пяти районах Мос-
ковской области. Там наш корреспон-
дент и побеседовал с актером. 

- Дмитрий, почему вы согласились
возглавить такой скромный фести-
валь, как «Премьера Подмосковья»? 

- Для меня все, что связано с Под-
московьем, очень дорого. Мои родите-
ли познакомились и поженились в
Ташкенте, там я и родился. Но когда
мне исполнилось три года, семья раз-
меняла квартиру и переехала в подмо-
сковный Красногорск. Мой дом распо-
ложен рядом с платформой Павшино,
на Вокзальной улице. Согласитесь, на-
звание символичное для актера, сама
профессия которого связана с гастро-
лями. Поезда и электрички присутст-
вуют в моей жизни постоянно: я засы-
паю под стук колес и просыпаюсь вме-
сте с ними. Пацанами мы подкладыва-
ли на рельсы патроны или металличе-
ские вещицы, чтобы расплющивались.
Веселое было время...

Будучи уже студентом Театрального
училища имени Щепкина, практически
каждый день ездил на занятия элект-
ричкой в Москву и обратно. В толчее,
суматохе. Чего там только не умудрял-
ся делать: и роли разучивал, и фран-
цузским языком занимался, и с дев-
чонками флиртовал, и природой лю-
бовался. Случалось, возвращаясь до-
мой с последним поездом, просыпал
свою станцию, а потом шагал по шпа-
лам 5-6 километров обратно. Ночная
мгла, умиротворяющая тишина, звезд-
ное небо над головой… Как бы там ни
ругали общественный транспорт, но в
поездках на пригородных электричках
присутствует какая-то неповторимая
атмосфера романтики, которую, кста-
ти, очень точно уловил в своих стихах
Булат Окуджава.

- Когда 30 лет назад режиссер Вла-
димир Меньшов выбрал вас, девяти-
классника, из нескольких тысяч пре-
тендентов на главную роль в картину
«Розыгрыш», вы почувствовали, что
вытянули звездный билет? 

- Для любого подростка впервые
оказаться на съемках фильма - это,
конечно, событие в жизни. Но когда
фильм только начинают делать, даже
состоявшемуся актеру всегда сложно
предположить, что из этого получит-
ся: вытянет он звездный билет или
волчий, после чего другие режиссеры
начнут его обходить десятой дорогой.
Как мы не ожидали успеха «Розыгры-
ша» 30 лет назад, так и сейчас я был
искренне удивлен, что пришло столь-
ко зрителей на сеанс в Выборге, где в
рамках XIV фестиваля российского
кино «Окно в Европу» мы отметили
юбилей фильма. Самый большой зал
в городе оказался переполнен, народ
стоял в проходах. Снявшись в этой
картине в неполные 17 лет, я не соби-
рался становиться актером. С детства
любил гитару и песни. Это и привело
меня на «Мосфильм». Девочка из пи-
онерлагеря, где я музицировал, рас-
сказала о наборе ребят, которые уме-
ют играть и петь. А уже на озвучании
картины ее режиссер Владимир Мень-
шов спросил меня: «Дима, а как ты
планируешь жить дальше?» Я отве-
тил, что пока не знаю, может, стану
хирургом. Владимир Валентинович
посмотрел так серьезно и сказал: «Со-
ветую тебе подумать об актерской
профессии». После этого разговора я
был окрылен верой в то, что во мне
действительно что-то есть. А знамени-
тым я проснулся 10 января 1977 года,
когда «Розыгрыш» вышел на экраны и
стало понятным, что это хит. Я, ничего
не ожидающий от этой славы подрос-
ток, продолжал по привычке ходить в
свою школу номер 9 по улице Вок-
зальной. Однако вокруг меня все неза-
метно менялось. Стали узнавать на
улице. Но кто-то тебе просто улыбнет-
ся, а кто-то лезет брататься, просит с
ним выпить, хамит, когда получает от-
каз… Я понял: это издержки актер-
ской профессии. 

- Но в жизни звезды есть и свои
плюсы… 

- Конечно. Однажды я возвращался
из Риги с концертов. Пассажирские
поезда рижского направления, как из-
вестно, проходят через мой Красно-
горск, но там не останавливаются, так
что мне пришлось бы ехать до Риж-
ского вокзала, а уже оттуда возвра-
щаться домой. Но дело было в 1993

году, когда в стране, наверное, не ос-
талось никого, кто бы не видел хоть
один фильм о гардемаринах. И вот
проводница моего вагона так расчув-
ствовалась, что сорвала стоп-кран
прямо напротив моего дома. Уж не
знаю, что ей за это было, но для меня
стало лучшим свидетельством само-
отверженной зрительской любви. 

- А вы не боялись разочаровать ва-
ших поклонниц, сыграв злобного вер-
тухая Шевчука в сериале «Московская
сага»? 

- Нет. Небольшая эта роль мне доро-
га своим осмыслением греха и очище-
ния души. Хотя вначале мой герой -
отъявленный негодяй, приспособле-
нец, жрет досыта и пьет допьяна, а ко-
гда другие голодают и воюют на фрон-
те, он измывается в лагере над осуж-
денной женой генерала Градова, но в
финале оказывается не таким уж без-
надежно пропащим. В своем романе
Василий Аксенов ставит на нем крест,
а вот сценаристка Наталья Виолина до-
писала важную сцену, в которой Шев-
чук приходит к своей жертве каяться.
Значит, душа его еще не погибла, он
тоже страдает. Кстати, лагерные сцены
мы снимали в подмосковном Нахаби-
не. В одной воинской части было спе-
циально выстроено несколько бара-
ков, забор с колючей проволокой и
вышками. Зима выдалась лютой, с
пургой и вьюгами, мы жутко мерзли на
съемках. Зато потом пожинали плоды
своего труда - большой зрительский
успех у сериала.

Кстати, о моей роли в «Московской
саге» много писали в серьезной ки-
нопрессе. До этого критики меня сво-
им вниманием, мягко говоря, не ба-
ловали. Например, им не нравилось,
что «Гардемарины» потакают вкусам
массового зрителя. Хотя, на мой
взгляд, это качественное народное
кино.

- Возглавляя фестиваль визуаль-
ных искусств во Всероссийском дет-
ском центре «Орленок», вы замечаете,
что отношение государства к детско-
му кино и телевидению меняется?

- В большом кинематографе ситуа-
ция улучшилась. Кино как индустрия
развивается естественным путем, при-
носит доходы. Что касается массового
искусства для детей, то я не замечаю
коренных изменений в лучшую сторо-
ну. Движение есть, но слабое. 

- А какова сверхзадача у вашего
фестиваля?

- Их несколько. Привлечь внимание
к теме детства. У детей свои пробле-
мы, с решением которых им нужно по-
мочь: организовать интересный и со-
держательный досуг, чтобы они не
уходили в криминал, в наркотики и
другой негатив. Здоровье молодых -
это здоровье нации: будущее страны
зависит от того, какими они вырастут.
Вся закваска, вся основа личности -
характер, отношение к труду, к себе, к
другим - все это закладывается в дет-
стве. Задача фестиваля в том и состо-
ит, чтобы формировать у детей пра-
вильное отношение к искусству и
культуре, открыть им какие-то воз-
можности, поддержать в лучших начи-
наниях. А взрослых, наоборот, повер-
нуть лицом к детям. 

- А ваш сын Иван в «Орленке» стал
своим?

- В сентябре он пойдет во второй
класс. В «Орленок» ездит только тре-
тий год, но уже в полной мере ощутил
грандиозность самого крупного в Рос-
сии детского центра, и «Орленок», в
свою очередь, пригляделся к Ивану.
Сыну там нравится. Он часто его вспо-
минает, ждет, готовится и все спраши-
вает: «Когда будет «Орленок»?» 

- Недавно вам присвоили народного
артиста Чечни...

- Это было неожиданно. Звание -

некое отношение государства к арти-
сту, подтверждение его заслуг перед
Отечеством, зрителями, культурой. Я
не думаю, что мои заслуги перед куль-
турой Чеченской Республики настоль-
ко велики, чтобы быть отмеченным та-
ким званием. Я лишь вел конкурс
«Краса Чечни». Несмотря на иронию
ряда изданий, считаю, что это была
важная акция, шаг навстречу общече-
ловеческим ценностям и свободе.
Ведь девушкам из других стран с му-
сульманскими традициями их религия
не мешает становиться Мисс Азия или
Мисс мира. В Чечне слышал, муфтий
эту затею не очень одобрял. Но Рам-
зану Кадырову удалось убедить всех,
что в конкурсе нет ничего пошлого, а
наоборот - будет триумф здоровья,
красоты, любви. И действительно, та-
кой изысканности, чистоты, удиви-
тельно красивого зрелища я не встре-
чал ни на одном конкурсе, хотя видел
их множество. Это гораздо ближе к
искусству, чем к шоу. Чеченские де-
вушки ходили в национальных костю-
мах, читали стихи. Никаких купальни-
ков, все корректно. Там показали себя
замечательные красавицы. Зритель-
ный зал на тысячу мест оказался за-
полнен под завязку. В большинстве
своем пришли простые люди, они ис-
кренне принимали происходящее на
сцене. 

- Вас взяли под особую охрану?  
- Нас охраняли, конечно. Впереди

ехала машина, сзади - джип с автомат-
чиками. Так мы передвигались из Ма-
хачкалы в Грозный. Поездка получи-
лась познавательной. Нас же тут пуга-
ют: в Чечне война, разруха, людей уби-
вают... Наверное, это тоже есть, но для
меня это земля, которая пытается вер-
нуться к нормальной, мирной жизни.
Народ больше не хочет воевать. Я
ощущал себя посланником мира, в ко-
тором надо прощать и созидать, а не

мстить и разрушать. Я занимался сво-
им делом, актерским. Когда говорят
пушки, то музы молчат, но может быть
и наоборот: когда музы говорят - пуш-
ки умолкают. Опять мы возвращаемся
к значению культуры и искусства.
Культурный обмен - это путь к взаимо-
пониманию. 

- Как думаете, много сейчас хоро-
ших актеров обойдены вниманием го-
сударства? 

- Немало. Получение званий - про-
цесс долгий и муторный. Заявки пода-
ют организации, где ты состоишь в
штате. Больше повезло театральным
актерам, за них хлопочет театр. Поэто-
му в театре положение со званиями
намного лучше, чем среди кинемато-
графистов. Например, никаких званий
нет у моего друга Саши Балуева. Со-
гласитесь, это нонсенс. С другой сто-
роны, вчитайтесь в списки народных
артистов России - боюсь, вы мало ко-
го из них знаете по фамилии или в ли-
цо. Получается, что звание это не под-
тверждение народной любви, а назна-
ченная чиновниками форма поощре-
ния. Оно не всегда соответствует дей-
ствительной значимости артиста, его
востребованности, таланту. В совет-
ские времена звания обеспечивали че-
ловека кое-какими материальными
благами. А сейчас осталась разве что
возможность быть похороненным на
элитном Ваганьковском кладбище. Вот
такой черный юмор. 

- На концерте в «Орленке» вы дуэ-
том лихо спели со Светланой Дружи-
ниной «Не вешать нос, гардемарины!»
В ваших ближайших планах есть ка-
кие-то совместные проекты? 

- Я играю князя Ивана Долгорукого
в сериале «Тайны дворцовых перево-
ротов», который уже 10 лет снимает
Светлана Сергеевна. Скоро будем оз-
вучивать очередной фильм, в котором
моего героя… четвертуют. Работаю и
на других проектах. Так, осенью на
Первом канале выйдет 24-серийный
иронический детектив по книгам Да-
рьи Донцовой «Иван Подушкин -
джентльмен частного сыска», где у ме-
ня главная роль. Дорога моему сердцу
работа в драме украинского режиссера
Оксаны Байрак «Аврора, или Что сни-
лось спящей красавице» о судьбе де-
вочки-сироты из-под Припяти, полу-
чившей во время чернобыльской ава-
рии огромную дозу радиации. Она по-
падает в Америку, где судьба ее сводит
со знаменитым балетным танцовщи-
ком, эмигрировавшим из Советского
Союза. Оказывается, что девочка при
всей своей обреченности душевно бо-
гаче здорового, но находящегося в
творческом кризисе артиста. Она спа-
сает его от духовной смерти, а он пы-
тается спасти ей жизнь, оплачивая до-
рогостоящую операцию. Я как раз иг-
раю эту мировую балетную знамени-
тость.

- Роль писали с Александра Годуно-
ва?

- Образ собирательный. Хотя у мое-
го героя есть внешнее сходство с Году-
новым: такие же светлые волосы до
плеч. И даже своя Жаклин Биссет -
правда, не киноактриса, а балерина.
Как видно, аналогии с реальными
людьми можно найти, но не прямые. И
история у нас совершенно другая. Ду-
маю, фильм получился неплохой. Его
уже хотят демонстрировать несколько
фестивалей.

- Можно ли сказать, что Дмитрий
Харатьян по-прежнему остается ро-
мантиком, каким был, наверное, в 17
лет? Или жизненные испытания лиши-
ли вас иллюзий?

- К счастью, остаюсь. Романтизм -
это состояние души, подаренное ро-
дителями и Богом. Надеюсь, это вос-
хитительное природное качество ос-
танется со мною навсегда. Конечно, я
уже не такой идеалист, как в юности:
к чему-то отношусь более скептично,
иногда в моих суждениях проскаль-
зывают нотки цинизма, случается, что
впадаю в хандру и депрессию… Но я
по-прежнему верю в доброту и спра-
ведливость. А самое главное - нико-
гда не устаю надеяться на лучшее.
Иначе все было бы бессмысленным.
Эта уверенность помогает мне жить и
работать. По своей сути я оптимисти-
ческий фаталист. Верю в судьбу, по-
нимаю, что у каждого человека свое
предназначение, свой путь, на кото-
ром встречаются трудности, драмы и
даже трагедии. Но все это часть на-
шей жизни. И нередко - интересней-
шая ее часть.

Беседу вел
Анатолий СТАРОДУБЕЦ

Фото автора

КОГДА МУЗЫ ГОВОРЯТ, 
ПУШКИ УМОЛКАЮТ

Впервые Дмитрий
Харатьян появился на
экране 17-летним
юношей в фильме о
школе «Розыгрыш».
Потом были заметные
работы в последних
комедиях Леонида
Гайдая «Частный де-
тектив…» и «На Дери-
басовской хорошая
погода…», в эротиче-
ской мелодраме
«Мордашка», полити-
ческом детективе
«Черный квадрат»,
трагикомедии «Кри-
зис среднего возрас-
та», сериалах «Ка-
менская» и «Маро-
сейка, 12»… Громкую
славу ему принесла
роль Алеши Корсака
в телетрилогии Свет-
ланы Дружининой
«Гардемарины, впе-
ред!», «Виват, гарде-
марины!» и «Гардема-
рины-III», благодаря
чему в начале 90-х три
года подряд Харатьян
оставался самым по-
пулярным актером
СССР, а позже СНГ,
за что и попал в Книгу
рекордов Гиннесса.

Дмитрий ХАРАТЬЯН:
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МУДРЕЦЫ ГОВОРИЛИ, ЧТО ЛУЧШИЕ
ЛЕКАРСТВА РАСТУТ ВОКРУГ. 
И РАЗУМНАЯ ФИТОТЕРАПИЯ - ВЕРНЫЙ ПУТЬ
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Будем здоровы
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ЭТО НАДО ЗНАТЬ

Фитотерапия назначается ребенку аллер-
гологом или участковым педиатром. Лече-
ние (особенно хронических заболеваний)
проводится длительно и под контролем
врача. 

Не гонитесь за экзотическими травами.
Используйте собственные сборы или ап-
течные. 

В случае появления сыпи, зуда и других
нежелательных реакций немедленно пре-
кратите лечение и обратитесь к специали-
сту. 

Не превышайте без указания врача кон-
центрации настоев, отваров, спиртовых на-
стоек. 

Не давайте детям зверобой, пижму, ба-
гульник, крушину, гранат (кору), можже-
вельник, ромашку розовую и далматскую,
тысячелистник, хвощ полевой, чистотел, че-
ремуху из-за возможных отравлений. 

Вкус настоев и отваров можно улучшить
медом, натуральными сиропами из фруктов
и ягод или сахаром.

ЛОЖКА СО ЗДОРОВЬЕМ

Сырье для приготовления настоев или от-
варов должно быть измельченным. Суточ-
ная доза сырья для детей зависит от воз-
раста. Так, для  ребенка до года это 1/2 - 1
чайная ложка на 100 г воды, от года до трех
лет – 1 полная чайная ложка; от 3 до 6 лет –
1 десертная ложка; от 6 до 10 лет – 1 столо-

вая ложка; старше  10 лет 1 – 2 столовые
ложки.

В детской практике чаще всего исполь-
зуются настои.  Сырье можно заливать
охлажденной кипяченой водой и настаи-
вать под крышкой 6 – 8 часов с последу-
ющей фильтрацией. Или заливать кипят-
ком и в течение 15 - 20 минут выдержать
в кипящей водяной бане. В термосе при-
готовление настоя занимает не менее
двух часов. Лечебное питье хорошо на-
стаивать и в двустенных керамических
чайниках по методике термоса, причем в
такой посуде аромат будет более нежным
и приятным.

Для приготовления отваров лучше ис-
пользовать корни, корневища, кору, клубни,
плоды. Выбранный корень или смесь зава-
ривается кипятком и на медленном огне вы-
держивается 30 минут.

Как правило, лечебное питье использует-
ся в 3 - 4 приема. Употребляют его в теплом
виде за 10 – 20 минут до еды. Хранится оно
при комнатной температуре одни сутки, а в
холодильнике не более двух. Пастеризован-
ные лечебные чаи зачастую теряют свои
свойства при хранении.

Можно принимать детям и спиртовые на-
стойки, но в следующей пропорции: одна кап-
ля на год жизни. Если ребенку, например, три
года, то дается три капли на разовый прием.
Детям грудного возраста настойки не реко-
мендуются.  Категорически противопоказаны
тонизирующие настойки очень возбудимым
детям.

Детская фитотерапия предусматривает
также лечебные ванны. Применяют их
обычно при заболеваниях кожи, расстрой-
ствах нервной системы. Используется  ко-
ра дуба, череда, листья березы, хвоя со-
сны, мята, душица и многие другие травы и
коренья: 30 – 50 г состава заливают 1 – 2
литрами кипятка и выдерживают 30 минут
на медленном огне. После охлаждения на-
стой отжимается и добавляется в ванну с
температурой воды от 37 до 38о. Длитель-
ность процедуры не более 15 – 20 минут.
Продолжительность курса зависит от за-
болевания, но не менее 10 ванн.

Ингаляции с мятой, душицей, шалфеем,
подорожником, эвкалиптом, листьями бере-
зы, ромашкой, календулой или смесью из
двух-трех составляющих особенно эффек-
тивны при ОРВИ, гриппе, ангинах, гаймори-
тах, хроническом насморке, фарингитах,
бронхитах.

Процедуру можно проводить и над каст-
рюлей, но это не всегда нравится детям. Не
исключена и опасность ожога. Куда проще
провести ингаляцию над термосом. В него
засыпают 1 - 2 столовые ложки измельчен-
ного сбора, заливают 150 - 200 г крутого ки-
пятка и закрывают пробкой на 20 минут. Ес-
ли пар очень горячий, то горлышко прикры-
вается марлей или воронкой, через узкий
конец которой ребенок осторожно дышит.
Успех лечения зависит от частоты ингаля-
ций и регулярности их проведения. Опти-
мальное количество процедур: 5 – 6 в день,
продолжительность каждой 10 минут.

ВЫБИРАЕМ ТРАВУ

При заболеваниях легких хорошо себя
зарекомендовали мать-и-мачеха, подорож-
ник, почки и хвоя сосны, душица, чабрец,

липа, анис обыкновенный, ромашка, девя-
сил высокий, солодка голая. Отдельно или
в комбинации они способствуют очищению
бронхов от мокроты и смягчению сухого
кашля.

Болезни желудка и двенадцатиперст-
ной кишки поддаются мяте, подорожнику,
календуле, кровохлебке, репешку, валериа-
не, иван-чаю, золототысячнику, цветам яб-
лони и сливы, облепихе, свекольному, мор-
ковному и соку алоэ.

Лечение печени и желчного пузыря
проводится годами. Состав сбора необходи-
мо периодически менять. В ход идут шипов-
ник, кукурузные рыльца, календула, бес-
смертник, мята, березовые почки и листья,
земляника, спорыш, красная смородина,
фенхель, калина, девясил, физалис и овся-
ная солома.

Если ребенок страдает повышенной
возбудимостью, плохим сном, агрессив-
ностью, уместно применение зюзника, пус-
тырника, корня валерианы, боярышника,
душицы, шишек хмеля, гравилата городско-
го. Однако это не исключает консультации
психолога и психотерапевта.

У детей сейчас распространена инфек-
ция мочевых путей. Длительная профила-
ктика травами может оказаться полезнее,
чем лекарственные средства. Очищает мо-
чевые пути василек синий, донник белый,
душица, клевер луговой, почечный чай,
сельдерей, таволга, толокнянка, укроп. Из
ягод отчетливым мочегонным действием
обладает арбуз, виноград, смородина чер-
ная и красная, калина, брусника, рябина.

Положительно влияют на сердечно-со-
судистую систему, особенно у подростков,
календула, цветки и плоды боярышника, ва-
лериана, мелисса, пустырник, укроп, розма-
рин, листья и цветочные корзинки татарни-
ка, калина.

Разумная фитотерапия – путь к безопас-
ному лечению ребенка.

Валерий ПЕРЕДЕРИН,
врач

ЛЕЧЕНИЕ БЕЗ ОСЛОЖНЕНИЙ
Как свидетельствует медицинская статистика, если осложнения
от лекарственной терапии случаются у 7 процентов детей, то от
фитотерапии - лишь у 0,5 процента. Если придерживаться сле-
дующих правил, осложнения могут оказаться нулевыми.

-Каждая клетка организма
вырабатывает свой осо-
бый белок, часть которого

поступает в кровь, - поясняет Свет-
лана Шатохина. - Он сообщает
всему организму, в каком состоя-
нии эта клетка, в чем нуждается,
что может сделать для всего «со-
общества» - так осуществляется
всеобщая химическая связь кле-
ток, составляющих организм. Эти
информационные белки есть во
всех биологических жидкостях, но
в самом концентрированном виде -
в сыворотке крови. И когда мы ста-
ли ее исследовать, то увидели чет-
ко упорядоченное движение бел-
ков и солей в капле, вернее, в ее
высушенном варианте, в жидком
виде это движение неуловимо, все
время меняется. Каждый элемент
находит свое место, занимает по
отношению друг к другу опреде-
ленное положение. Мы выявили
принципы этого построения, зафи-
ксировали их, провели сравнитель-
ный анализ «картинок» здорового
организма и больного. И увидели
большие различия их при разных
заболеваниях. Найдены четкие
признаки - маркеры ишемии, гипо-
ксии тканей, некроза, склероза,

почечной недостаточности и дру-
гих болезней.

- Посмотрите на этот рисунок
капли, - продолжает Светлана
Николаевна, - видите этот «гре-
бешок» на ободке? Он служит
вестником гипертонии. Для ор-
ганизма очень важно состояние
сосудистой стенки, и в сыворот-
ке крови он «сигнализирует»,

каково оно. Мы видим, напри-
мер, различные преходящие на-
рушения мозгового кровообра-
щения, неполадки в работе
сердца, склероз сосудов
нижних конечностей. Как мы
это видим? Любое кислород-
ное голодание тканей дает
свой определенный сигнал,
который отражается в высу-
шенной капле. Вот на этом
снимке капли видны под мик-
роскопом штриховые тре-
щинки в краевой зоне - сви-
детельство спазма капилля-
ров. У здорового человека

этого нет. Иногда лю-
ди не ощущают, что у
них уже начались
подъемы давления. А
по сыворотке крови
мы это определяем.
Человек проходит об-
следование - и на-
чальная стадия гипер-
тонии подтверждает-
ся. Можно предуга-
дать инсульт, разгля-
дев на ранней стадии
очаги нарушения микро-
циркуляции крови в го-
ловном мозге, можно
предвидеть инфаркт - и
все это на стадии предбо-
лезни, когда есть шанс ее
избежать, приостано-
вить.

Начали в институте с
простейшего - с исследова-
ния капли мочи. Изучение
ее «поведения» привело к

открытию закономерностей в об-
разовании камней. В итоге по ана-
лизу мочи пациента определяется
наилучшее время для операции по
их удалению, иначе тут же начнут
образовываться новые. Что зачас-
тую и происходит - люди удаляют
камни по нескольку раз и никак от
них не избавятся. Дальнейшие ис-
следования привели к новым дос-

тижениям по неинвазивной (без
внутреннего вмешательства) ди-
агностике. Ученые обратились к
серьезным заболеваниям почек,

работая в тесном сотрудничестве
с кафедрой нефрологии Москов-
ской медицинской академии им.
Сеченова. И нашли маркеры хро-
нического гломерулонефрита - тя-
желого аутоиммунного заболева-
ния, которое выводит почки из
строя. Причем диагноз ставится
при пункционной биопсии - то есть
кусочек почечной ткани для иссле-
дования берется с помощью про-
кола. Теперь можно обойтись без
этой неприятной процедуры и ди-
агностировать болезнь по высу-
шенной капле мочи, рассмотрев в
микроскоп ее специфический ри-
сунок.

Сейчас новая медицинская ме-
тодика документально оформля-
ется.

Фундаментальные исследова-
ния во многих случаях заверши-
лись их практическим примене-

нием. В частности, здесь знают и
рекомендуют схему употребле-
ния поливитаминов, чтобы это не
привело к образованию камней,
разгадали коварную роль неко-
торых пищевых добавок. Сейчас
многие, в том числе и молодые,
увлекаются разными средствами
для похудения - типа тайских
таблеток. Что при этом происхо-
дит? В крови «болтается» чуже-
родный белок, он выстилает
стенки сосудов, не пропуская
сигнал голода, необходимого пи-
тания. Человек не хочет есть, а
ткани находятся в состоянии ги-
поксии (кислород-
ного голодания).
Худеющий дово-
лен, теряет вес, но
расплачивается за
это очень дорогой
ценой - он запуска-
ет процесс старе-
ния.

- В его сыворот-
ке появляется
«структура листа»
- признак идущего
полным ходом
склероза, - поясня-
ет Светлана Нико-
лаевна. - Мы на-
блюдали несколь-
ких молодых лю-
дей, показали им
картины их крови. Испугавшись,
они прекратили издевательство
над своим организмом. «Бес-
проблемные» похудения обора-
чиваются в итоге очень больши-
ми проблемами.

Иногда человеку надо похудеть
для его же блага. Но не стоит до-
веряться сомнительным средст-
вам, разрекламированным на ка-
ждом углу, говорят ученые. Луч-
ше всего прийти в институт - про-
вериться, проконтролировать
этот процесс, чтобы он прошел
без вреда для здоровья.

Сейчас распознаются по капле
больше 20 заболеваний или под-
ступов к ним. Одно из важнейших
достижений последнего времени
- открытие маркеров раннего зло-
качественного роста. Вряд ли
нужно доказывать, как важно
принять меры на самой ранней
стадии, когда можно остановить
развитие болезни и сохранить че-
ловеку жизнь. Ведь в большинст-
ве случаев онкологам приходится
иметь дело с уже сложившимся,
прогрессирующим заболеванием.
Ученые института распознают и
доброкачественный рост, и риск
его перехода в злокачественный,
диагностируемый на молекуляр-
ном уровне. Пока это предвари-
тельные исследования, но в лабо-
ратории насчитывают уже десят-
ки наблюдений, когда люди вняли
рекомендациям ученых, приняли
меры и избавились от угрожаю-
щего им рака. Ученые надеются,
что со временем их метод будет
внедрен в широкую клиническую
практику и диспансеризацию на-
селения. Ведь для этого всего-то
нужно взять каплю крови. Не тре-
буется ни больших расходов, ни
сложной аппаратуры.

Методик много, хороших и раз-
ных. Диагноз по капле ценен тем,
что «тонкое» место, которое гро-
зит «порваться», он позволяет
увидеть на самой ранней ступе-
ни, когда дело еще даже до кле-
точного уровня не дошло.

Способы диагностики, разра-
ботанные в РНИИ геронтологии и
МОНИКИ им. М.Ф. Владимирско-
го, не имеют аналогов в мире и
защищены патентами 40 стран. А
по своей простоте доступны лю-
бой областной больнице.

Лидия ИВЧЕНКО

В результате многолетних исследований директор Российского НИИ геронто-
логии академик РАМН Владимир Шабалин и заведующая лабораторией инсти-
тута доктор медицинских наук Светлана Шатохина открыли метод анализа
структуры бесклеточных тканей человека, его биологических жидкостей. А
они, эти жидкости, несут, оказывается, еще более важную информацию, чем
хорошо изученная в медицине клетка. В капле сыворотки крови, слюны, мочи
можно увидеть картину состояния всего организма.

ДИАГНОЗ ПО КАПЛЕ

Гребешки в картине крови при гипертонии у
человека среднего возраста

Дисгармония на картине крови здорового
человека. Имеются сбои в работе органов и
систем

Гармоничная картина крови здорового человека



Абсолютным чемпионом мира по шах-
матам стал российский гроссмейстер
Владимир Крамник. Для выявления

победителя соперникам не хватило двенад-
цати партий, по их окончании счет равный -
6:6.

Конкурентов рассудил своего рода тай-
брейк из четырех партий. Проводились они
с укороченным временем на обдумывание,

всего по 25 минут отводилось каждому
шахматисту. В итоге болгарин Веселин То-
палов выиграл только одну, третью, пар-
тию, а Владимир Крамник - вторую и чет-
вертую, первая завершилась вничью. 

Счет, таким образом, 2,5 на 1,5 очка в
пользу россиянина, он сильнейший в ми-
ре. В общем, жертвы в прямом и перенос-
ном смысле оказались не напрасными.

Ведь встреча за мировую шахматную ко-
рону, как известно, началась со скандала,
когда нашего гроссмейстера противная
сторона обвинила в «слишком частом по-
сещении туалетной комнаты». Мол, Крам-
ник смотрит там подсказки компьютера. В
общем, никакие наветы не тормознули
Владимира на пути к вершине. И это здо-
рово.

21Стадион для всех
ВСЕ ЗНАЮТ: ЗАНИМАТЬСЯ СПОРТОМ –

ПОЛЕЗНО, СОРЕВНОВАТЬСЯ –
УВЛЕКАТЕЛЬНО, ПОБЕЖДАТЬ – ПРЕСТИЖНО...

НО РАЗВИВАТЬ СПОРТ – ОЙ КАК НЕПРОСТО
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Признаться, эта плотно сбитая
«коробка» в районе Выхино-
Жулебино мне давно пригляну-

лась. Уютно здесь. Не только на са-
мой арене, но и рядом с ней едва ли
не все желающие могут найти заня-
тие по душе - сыграть, к примеру, в
дворбол (огромных размеров мяч на-
до затолкать в столь же солидные по
объемам ворота). Играют действи-
тельно двор на двор, в каждой ко-
манде человек по двадцать, «снаряд»
необходимо занести руками только
по воздуху. Азартная, скажу вам,
штука. 

Но главной забавой все же был
роллеркей, проще говоря, хоккей на
роликах. На той самой «коробке», о
которой упомянуто вначале. Зрители
буквально облепили бортики пло-
щадки - настолько оказался велик
интерес к баталиям. Забаву эту при-
думал пять лет назад бывший про-
фессиональный хоккеист, нынче ру-
ководитель Фонда дворовых видов

спорта «Лидер» Игорь Колесов. Вот
когда в детский спорт приходят про-
фессионалы, все получается класс-
но. Колесов организует соревнования
с душой - и отличная реклама на бор-
тиках «коробки», и любопытные при-
зы участникам, и праздничная обста-
новка вокруг...

- Целый месяц пацаны бились за
право попасть в финал нашего тур-
нира по роллеркею, - рассказывает
Игорь Витальевич. - Тринадцать ко-
манд выступали из многих админист-
ративных округов столицы. И вот те-
перь самые лучшие представлены

здесь, в Выхине-Жулебине. Приз-
нанным лидерам прошлых лет бро-
сили вызов, например, мальчишки
из команды «Планета» района Бого-
родское. Они всем нравятся задо-
ром, неуемным желанием играть.

Не только, кстати, они. Ребята из
других клубов тоже не ударили ли-
цом... в небольшие лужицы, образо-
вавшиеся после дождичка. Только
брызги летели из-под роликов, да
маленький красный мяч словно
магнитом тянуло в хоккейные по
размерам ворота. Никто не хотел ус-
тупать. Но противостояли друг дру-
гу юные соперники честно, не было
грубости, тем паче потасовок. Здесь
не выигрывают, как нередко случа-
ется в мире большого спорта, лю-
бой ценой...

- Давай, Никита! - звонкие деви-
чьи голоса прямо у бортика «короб-
ки» не умолкали всю игру. Две дев-

чушки - Настя Климачева и Лена Го-
лубева - пояснили, что очень болеют
за команду своего одноклассника
Никиты Шляхова.

- Видите, вот Никитка под четыр-
надцатым номером, наши сегодня
обязательно выиграют! - восторжен-
но кричали девчонки под скрип роли-
ков.

Они утверждали это в тот момент,
когда их любимая команда  из Выхи-
на-Жулебина уже проигрывала - 0:3.
Настоящие болельщицы никогда не
сдаются, верят в команду до послед-
него. Однако - 4:1 в пользу ребят из

района Чертаново Центральное, они
становятся победителями в младшей
возрастной группе (1994-1996 годов
рождения). Ну эмоции, как и у взрос-
лых в момент триумфа, тоже зашка-
ливали: на лед, то бишь асфальт, ле-
тела спортивная амуниция, победите-
ли, как водится, обнимали вратаря,
устроив кучу-малу. А побежденные
несколько картинно (тоже, видимо,
подсмотрели у старших) с досады
били клюшками об асфальт. Но пос-
ле финальной игры пожали соперни-
кам руки. Молодцы!

Поклонников роллеркея потряс
своим умением обращаться с клюш-
кой и мчаться на роликах безуслов-
ный лидер команды-победительницы
Коля Кабанов, признанный лучшим
нападающим турнира. Он забил все
четыре мяча в ворота друзей-сопер-
ников.

- Не удивляйтесь, я целых пять лет
стою на роликах, а в хоккей с шайбой
играю еще дольше, - не по-детски
спокойно заметил Коля. - И успевае-
мость не хромает, занятия спортом
помогают все четко планировать.

...Что тут дальше началось! Маль-
чишек под фанфары поздравляли
руководители управы района Выхи-
но-Жулебино, Игорь Колесов тоже
нашел очень проникновенные слова
не только для победителей - для всех
участников состязаний. Очарователь-
ные девушки из группы поддержки
(да, и такие моменты предусмотрели
организаторы) выступили со своими
номерами под энергичные мелодии,
которые почти не стихали во время
спортивного праздника. На красивом
кубке теперь выгравируют название
команды-победительницы из района
Чертаново Центральное. Все, как у
взрослых, и даже лучше. Такие мо-
менты надолго запомнятся подрост-
кам, их болельщикам. По-моему, от-
личная и ненавязчивая популяриза-
ция спорта среди молодежи. Поболь-
ше бы таких соревнований.

Но точку после торжественной
церемонии вручения наград ребя-
там младшей возрастной группы
ставить было рано. На смену им вы-
шли 13-14-летние роллеркеисты из
районов Марьино и Ярославский. У
марьинцев, как чуть раньше у черта-
новцев, тоже нашелся свой лидер -
Никита Филиппов, забросивший че-
тыре мяча из пяти, общий счет 5:1 в
пользу его команды.

Когда я покидал Ташкентскую ули-
цу, праздник еще продолжался. Все с
нетерпением ждали начала дискоте-
ки... на роликах. И горазд же Игорь
Колесов на выдумки!

На стадион имени Игоря Нетто, что недалеко от Преоб-
раженки, я приехал с охапкой красных и белых гвоз-
дик. Знаменитому футболисту и тренеру Никите Пав-

ловичу Симоняну исполнилось 80 лет, а он по-прежнему мо-
лод, энергичен - об этом легко судить по его жестам, мане-
ре общаться. Да и по-прежнему неистовый спартаковец ра-
ботает на благо отечественного футбола.

- Это гены, унаследованные от родителей, и активный об-
раз жизни - вот секрет долголетия, - улыбается в ответ на
мой вопрос Никита Павлович. - Еще общение с друзьями,
прежде всего спартаковцами, продлевает деньки. Ивакин,
Исаев, Ильин, Парамонов, Логофет, Хусаинов, замечатель-
ный актер и режиссер Джигарханян самые близкие мне лю-
ди. Посмотрите, как их много...

Действительно, на травке стадиона имени Нетто в рамках
турнира в честь Симоняна играли гордость и краса советско-
го футбола. В гости к любимому наставнику приехали бли-
стательные мастера ереванского «Арарата» - Заназанян, Ан-
дреасян, Маркаров, Абрамян, киевляне Трошкин, Баль, Куз-
нецов, Буряк, Михайличенко. И, конечно, спартаковцы раз-
ных поколений не забыли о Симоняне, болельщики наслади-
лись игрой Гаврилова, Черенкова, Ярцева, Шавло, Рейнголь-
да...

В честь Симоняна организовали мини-турнир, в котором
выступили ветераны сборной СССР, «Спартака», «Арарата» -
с ними тесно переплетена спортивная судьба Никиты Павло-
вича. Ну а затем, как и положено, юбиляр пригласил друзей
на банкет...

Здоровья вам, Никита Павлович, и долгих лет служения
любимой игре!

Наверное, в этом есть
свои минусы и плюсы.
Например, не вышла в

полуфинал «Кубка Кремля»
даже первая ракетка мира
француженка Амели Морес-
мо. Она в четвертьфинале ус-
тупила чешке Николь Вайди-
шовой - 6:1, 5:7, 6:7. Это та-
кая мини-сенсация. Восходя-
щая звездочка чешского тен-
ниса, в свою очередь, капи-
тулировала перед нашей На-
деждой Петровой. Надя, к
слову, играла эту встречу на
обезболивающих уколах,
нельзя не восхититься ее ка-
чествами бойца. Не ушла она
за кулисы, разумеется, и в
преддверии финала - разве
можно обмануть ожидания
болельщиков?

На этом фоне по меньшей
мере странно повела себя
прима тенниса Мария Шара-
пова, вот она-то в отличие от
Петровой досрочно снялась с турни-
ра якобы из-за травмы.  В пресс-цен-
тре «Олимпийского» репортеры от-
кровенно подтрунивали над Машей,
намекая на приступ симуляции...
Ларчик же мог открываться просто:
Шараповой предстояло сыграть в
четвертьфинале с будущей победи-
тельницей турнира Анной Чакветад-
зе, пребывающей нынче в добротной

форме. А Маша, как бы помягче,
сейчас не в лучшем состоянии. Кста-
ти, в прошлом году Шарапова выле-
тела из «Кубка Кремля» задолго до
финала.

Нынче победу отметили Аня Чак-
ветадзе, обыгравшая-таки в финале
Надежду Петрову - 6:4, 6:4, и Нико-
лай Давыденко, оказавшийся силь-
нее Марата Сафина - 6:4, 5:7, 6:4.

Авсе шло к тому, что подо-
печные голландского спе-
циалиста Гуса Хиддинка

сделают еще одну «историче-
скую» ничью, на сей раз с пред-
ставителями небольшой при-
балтийской страны. Счет 0:0
держался до 78-й минуты
встречи, и уже явственно ощу-
щалась безнадега. Все мы, на-
верное, задавались простец-
ким, но оттого не менее акту-
альным и в какой-то степени
издевательским вопросом: ко-
гда наконец наши мастера смо-
гут одержать стартовую победу
в нынешнем отборочном турни-
ре и смогут ли вообще? Если не
над эстонцами, то, пожалуй,
над оставшимися на закуску -
андоррцами?

Снова журналисты и болель-
щики увидели невразумитель-
ный стартовый состав, хотя это
исключительно прерогатива
тренеров. Но футбол слишком

публичная игра, чтобы отдавать
ее на усмотрение только узким
специалистам. Народ тоже дол-
жен иметь право на свою точку
зрения. И, представляя интере-
сы болельщиков, замечу: вари-
ант состава на этот раз мало
чем отличался от матча с изра-
ильтянами. Например, пять иг-
роков оборонительного плана
вместо шести - разница, согла-
ситесь, небольшая.

Правда, в начале второго тай-
ма появился долгожданный По-
гребняк, а всего за пятнадцать
минут до конца встречи еще бо-
лее желанный Сычев - хотя бы
потому, что хорош и остер в на-
падении. Неужели маэстро Хид-
динк начинает прозревать?

Ясно, что созидатель Титов
нашел в лице Павла и Дмитрия

понимание. Голевые передачи
Егора оказались на загляденье,
и Погребняк с Сычевым по разу
забили - 2:0.

Между тем хорваты обыгра-
ли дома англичан с тем же ре-
зультатом, что и россияне эс-
тонцев, а македонцы на выезде
андоррцев - 3:0. Таким обра-
зом, победа над Эстонией пока
ничего не изменила в турнир-
ном положении россиян, они
по-прежнему лишь пятые в
группе с пятью очками. Сразу
четыре команды - Хорватии,
Англии, Израиля и Македонии -
набрали по семь. Теперь 15 но-
ября сборная России проведет
свой первый гостевой поединок
с македонцами.

...Спартаковец Титов солиро-
вал и во встрече российского

первенства против «Зенита». Он
выдавал партнерам такие вели-
колепные, тонкие по исполне-
нию передачи, что нельзя было
не восхищаться. Однако его по-
мощники неизменно все порти-
ли... Только на исходе матча
атака с участием Титова, и то с
большой долей везения (это, к
слову, объективно подчеркива-
ли по окончании игры и сами
спартаковцы), принесла желан-
ный «красно-белым» результат
- 1:0. Победный мяч забил быв-
ший футболист «Зенита», ныне
выступающий в «Спартаке»
Владимир Быстров.

Подопечные Владимира Фе-
дотова лишь сравнялись по на-
бранным очкам с «Локомоти-
вом» (по 43), который, в свою
очередь, проиграл землякам  из
клуба «Москва» - 0:1. А едино-
личными лидерами стали ар-
мейцы (45 очков), одолевшие
дома «Рубин» - 2:1.

Результаты других матчей:
«Спартак» (Нч) - «Торпедо» - 0:0,
«Луч» - «Динамо» - 3:1, «Амкар»
- «Сатурн» - 1:0, «Ростов» -
«Томь» - 2:1, «Крылья Советов»
- «Шинник» - 2:0.

...Улица с южным на-
званием - Ташкент-
ская. Накрапывал до-
ждик. Но это нисколь-
ко не испортило спор-
тивного праздника.
Сотни мальчишек и
девчонок, их родите-
ли наслаждались за-
мечательной атмо-
сферой, переживая
за своих любимцев.

ВЫШЛИ ВО ДВОР. 
И ПОИГРАЛИ!

КОМАНДА
МОЛОДОСТИ НАШЕЙ...

ХИДДИНК ПРОЗРЕЛ?

На кортах спорткомплекса «Олимпийский» за-
вершился семнадцатый по счету теннисный тур-
нир «Кубок Кремля». Он стал поистине домаш-
ним соревнованием, ведь награды в одиночных
разрядах разыграли наши соотечественники.

БЕГСТВО ШАРАПОВОЙ

Очередной поединок российской сборной в рамках отборочно-
го цикла к чемпионату Европы против эстонцев едва не офор-
мил вселенский позор отечественного футбола после блеклых
домашних ничьих с хорватами (0:0) и израильтянами (1:1).

ЖЕРТВЫ БЫЛИ НЕ НАПРАСНЫ

Страницу подготовил Алексей МАТВЕЕВ

Великолепная пятерка и вратарь...

Дворбол открыл новые горизонты

Победительница соревнований 
Анна Чакветадзе.
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Рябина  удивительно
вкусная и полезная ягода.
Однако собирать и хра-
нить ее - настоящее ис-
кусство. 

Знаете, как лакомятся рябиной
медведи? Они пригибают ее
куст к земле, скусывают яго-

ды, а затем возвращают растение в
исходное положение. По той же
схеме рекомендуется собирать яго-
ды и любителям тихой охоты. Обла-
мывать ветки и повреждать ствол
нельзя, так как это может привести
к гибели дерева.

Обычно кисти рябины хранят без

листьев в корзинах и мешках в про-
хладном сухом помещении при тем-
пературе от ноля до +10 градусов. В
таких условиях рябина не теряет
своих вкусовых качеств 5-6 месяцев.
Способность этой ягоды не подвер-
гаться плесневению объясняется на-
личием в ней сорбиновой кислоты,
которая обладает консервирующим
действием. Если вы решили ягоды
сушить, то сначала в течение не-
скольких дней их надо хорошенько
провялить.

Чтобы устранить чрезмерную го-
речь плодов, нужно погрузить их в го-
рячий двухпроцентный раствор пова-
ренной соли, потом промыть в холод-
ной воде.
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� Ребенок должен крепко запомнить: ес-
ли он дома один, то нельзя открывать
дверь чужому человеку, кем бы тот ни
представлялся. Если кто-то пытается от-
крыть входную дверь, надо не пугаться, а
спросить: «Кто там?» Если дверь продол-
жают открывать, необходимо тут же по-
звонить по телефону 02, назвать точный
адрес квартиры и кратко объяснить, что
происходит. Затем из окна или с балкона
позвать на помощь соседей и окружаю-
щих. Ребенок должен знать, что нельзя
вступать даже в телефонные разговоры с
незнакомыми. На вопросы, кто еще в
данный момент находится дома и когда
вернутся родители, надо отвечать, что
они дома, но заняты, и спросить, кто зво-
нит.
� Необходимо как можно раньше объяс-
нить ребенку, что, какими бы хорошими
ни были его друзья, есть темы, о которых
с ними не говорят, тем более с плохо зна-
комыми людьми. Это касается, например,
благосостояния семьи, наличия в доме
дорогостоящих вещей. 
� Учите ребенка правилам общения с
незнакомыми людьми. Самое главное

из них - не вступать с ними в разговоры.
Если незнакомец старается как-то при-
влечь внимание ребенка, тот должен
знать: грубить в таких случаях нельзя,
лучше сделать вид, что не слышишь об-
ращенных к тебе слов. Объясните ре-
бенку, что, если незнакомые люди при-
глашают поиграть, предлагают пока-
зать собаку или других животных, по-
смотреть фильм, послушать музыку,
сниматься в кино, нужно обязательно
посоветоваться с родителями или дру-

гими взрослыми, кого он хорошо знает.
И конечно, незнакомых или малознако-
мых, в том числе детей, нельзя пригла-
шать к себе в гости.
� Входить в подъезд и лифт с посто-
ронними людьми нельзя - это ребенок
должен усвоить крепко-накрепко. Что
делать в подобных ситуациях? Подож-
дать, пока в подъезд будут входить зна-
комые люди.
� Ребенок не должен заигрываться по
пути из школы домой. Объясните: если он

чувствует, что его преследуют, надо зай-
ти в ближайший магазин или подойти к
месту, где много людей.
� Убедите детей, что они должны расска-
зывать вам о любом происшествии, слу-
чившемся на улице. Внимательно выслу-
шивайте их рассказы. Иначе они могут не
сообщить важных сведений даже тогда,
когда случится что-нибудь серьезное.
� Объясните ребенку, что не надо в дра-
ке с хулиганом, который старше тебя,
упорно пытаться не отдавать свою игруш-
ку, другую вещь. Ребенок не должен бо-
яться, что за такого рода потери его нака-
жут. Дети должны усвоить, что, столкнув-
шись с опасностью, они могут кричать
как угодно громко, нарушать другие пра-
вила приличия - лишь бы привлечь вни-
мание окружающих.
� Разъясняя правила безопасного пове-
дения, не запугивайте детей «злыми дя-
дями». Учите их разумному отношению к
опасности.

Сажаем ягодники и
рябину, так как весной
они трогаются в рост
первыми. Лучшее вре-
мя для посадки - пока
почва не подвянет.
Продолжаем копать
ямы для плодовых де-
ревьев: вишни, сливы,
груши... Их лучше са-
жать весной, дабы ис-
ключить подмерзание
зимой. Если почва
бедная и плотная, то
ямы должны быть
больших размеров.
Соответственно, в них
следует добавить мно-
го перепревшего наво-
за, торфа, компоста - в
среднем до половины
объема ямы. На низ-
ких переувлажненных
местах с близким
уровнем грунтовых
вод ямы лучше не ко-
пать. Посадки надо де-
лать на широких хол-
миках, насыпанных из
подходящей земли с
удобрениями.

После первых замо-
розков опрыскиваем
листья яблони, груши

поздних сортов и дру-
гих плодовых деревьев
5-процентным раство-
ром мочевины (500 г на
ведро воды).

Опадающие листья
сгребаем и компости-
руем или сжигаем.
Снимаем и сжигаем
ловчие пояса.

В сухую погоду бе-
лим штамбы деревьев
и основания скелетных
ветвей солнцезащит-
ной садовой краской
или известковой бол-
тушкой, смешанной с
навозом. Молодые де-
ревца, кроме рябины,
обязательно обвязыва-
ем подходящим мате-
риалом, например,
еловым лапником, кус-
ками клеенки, любой
плотной тканью или не-
сколькими слоями га-
зетной бумаги. Ниж-
нюю часть обвязки не-
много окучиваем зем-
лей. Обвязка защища-
ет деревца от грызу-
нов, солнечных ожогов
и даже от зимнего ис-
сушения.

В городских кварти-
рах на подоконниках
доцветают розы, гера-
ни, фуксии и другие
растения. Примулы, бе-
гонии, узамбарские фи-
алочки, колокольчики
поливаем теплой водой
умеренно, но регуляр-
но, изредка подкармли-
вая слабым раствором
полного минерального
удобрения (половина
чайной ложки удобре-
ния на 1 л воды).

Горшки с зацветаю-
щими азалиями и ка-
мелиями ставим на
светлые места, но по-
дальше от батарей
центрального отопле-
ния. Регулярно полива-
ем и опрыскиваем эти
цветы дождевой или
кипяченой водой ком-
натной температуры. С
балконов и террас уби-
раем последние из ос-
тавшихся на воздухе
кадочных растений:
самшит, благородный
лавр, аукубу - в свет-
лые и холодные поме-
щения.
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УЧИТЕ ИХ РАЗУМНОМУ
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ДЕТСТВО В КРУГЕ СТРАХОВ

УЗОРЫ 
НА ДОСКЕ

Нарядные разделочные дос-
ки, хлебницы, солонки, на-
боры для специй... А еще
красочно расписанные дет-
ские столики, стульчики, иг-
рушки... Все эти простые ве-
щи стали яркими и привле-
кательными на занятиях в
«Государственном учрежде-
нии культуры ТСК Орехово». 

Там овладевают искусством роспи-
си по дереву в технике и традици-
ях Северной Двины, Городца, Пох-

лов-Майдана. Дело это непростое, но,
как уверила нас директор ТСК Елена
Фролова, красиво расписать, например,
разделочную доску может каждый. Для
этого...
�Заготовьте доску для росписи. Тради-
ционно лучшими для этих целей счита-
ются доски из липы, березы, клена.
�Осмотрите внимательно доску - нет
ли на ней осколов, сучков, трещин. Най-
денные повреждения обработайте
шпатлевкой для дерева. Если  первый
слой шпатлевки осел после высыхания,
процедуру надо повторить.
�После окончательной просушки по-
верхность доски надо обработать мяг-
кой шкуркой № 1 и 0, затем пудру уда-
лить  чистой тряпочкой.
�Теперь для сохранения естественного
вида древесины нужно загрунтовать по-
верхность. Разведите  водой клей ПВА
до жидкого состояния, покройте  по-
верхность и просушите.
�Еще раз обработайте доску мягкой
шкуркой № 1 или 0 аккуратными движе-
ниями в одном направлении, по  волок-
нам.
�Теперь можете расписывать поверх-
ность по своему усмотрению.
�Готовую разделочную доску покройте
лаком НЦ-218, а после высыхания - од-
ним слоем лака ПФ-283.

К несчастью, именно дети наиболее беззащитны перед хули-
ганами, аморальными людьми, преступниками. Однако многих
трагических случаев можно было избежать, если бы взрос-
лые объяснили ребенку, как себя вести, когда рядом нет близ-
ких. Не исключено, что и сами взрослые не всегда знают об
этих правилах безопасности. Ликвидировать этот пробел по-
может психолог Леонид КУЛИКОВ.

Некоторые садоводы высажива-
ют озимый чеснок в середине
октября. Делают они это, опа-

саясь всходов чеснока до морозов,
и получают хорошие результаты. 

Озимый чеснок отличается от
ярового тем, что в центре его луко-
вицы есть хорошо заметное место
стрелки. Луковицы обычно более
крупные, но имеют меньше зубков,
чем яровой. Маточные луковицы
делят незадолго до посадки, чтобы
не подсохла нижняя часть зубка, на
которой образуются корни. Если не
хватает крупных зубков, можно вы-
садить и мелкие, но их лучше раз-
местить отдельно, чтобы в процес-
се роста более сильные растения
не затеняли менее развитые.

Не рекомендуется зубки вдавли-
вать с силой, поскольку почва при
этом сразу уплотняется и корни от-
растают труднее.

Корневая система чеснока мало-
мощная, поэтому сажать его нужно

в плодородную почву. При этом
грядку мульчируют листвой или
торфом толщиной 3-4 сантиметра.

Если высаживать из года в год
только зубки, чеснок вырождается:
мельчает, плохо зимует и болеет.
Более молодые однозубки устойчи-
вы к неблагоприятным условиям и
легче приживаются на новой мест-
ности. Созревшие бульбочки хранят
в связанных стрелках в сухом поме-
щении. Высаживают их осенью за-
гущенным посевом на глубину 4-5
см. До устойчивых осенних замо-
розков они пробуждаются к росту и
затем благополучно зимуют.

Яровой чеснок высаживают вес-
ной на глубину 3-4 см. Причем зуб-
ки для посадки берут только крае-
вые. Этот чеснок менее урожай-
ный, но зато  бывает лучше «одет»,
поэтому и хранится дольше.

Геннадий ВОРОБЬЕВ,
призер выставок «Садовод и

фермер» на ВВЦ

МЯТА ЛЮБИТ ОСЕНЬ
«В этом году решила устроить на своем участке аптекар-

ский огород. Посадила любисток, кориандр, ноготки и переч-
ную мяту. Все растения прижились хорошо, кроме мяты. Мо-
жет быть, существует особый вид, культивируемый именно
в условиях Подмосковья?

Валентина СЕМИНА».
Почву под мяту надо готовить с осени: убирают остатки

предшествующей культуры, тщательно перекапывают зем-
лю и удаляют сорняки. Свежий навоз непосредственно под
мяту не вносят. Разбрасывают перегной и минеральные удо-
брения: суперфосфат, хлористый калий, а весной - аммиач-
ную селитру. 

На приусадебных участках можно выращивать любые ви-
ды мяты. Все они влаголюбивы. Хорошо растут на чернозе-
мах, суглинистых и супесчаных почвах с глинистой подпоч-
вой, обеспечивающей сохранение влаги в земле, на торфя-
нистых почвах, а также на тех, которые обогащены органи-
кой осушенных болот. На тяжелых заболоченных, кислых и
засоленных землях растения развиваются слабо.

В зонах с достаточным снежным покровом мята хорошо
зимует, возделывается на одном месте несколько лет и бы-
стро разрастается. Кроме корневищ для размножения ис-
пользуют укорененные отростки.

366-90-83 Лиц. №14621/6080

ВХОД СВОБОДНЫЙ
www.ambulance.ru

Программа о лечении этих
заболеваний, показ упражнений,

ответы на вопросы

У вас онемение,
нарушение осанки,
скованность, сколиоз,

остеохондроз,
грыжа диска...

Врачи МЦ “Долголетие” помогут вам.
Эффект уже после 2-3 сеансов.

25 октября в 18 часов

Метод лечения - безболезненная
мануальная терапия. Оптимально для детей
и пожилых людей. Возможен выезд на дом.

АХ, ЭТА КРАСНАЯ РЯБИНА...

ЧЕСНОЧНЫЙ РЯД

КАЛЕНДАРЬ ДАЧНИКА

Ф
О

Т
О

 А
Н

Д
Р

Е
Я

 Н
И

К
Е

Р
И

Ч
Е

В
А



Жена мне попалась скромная. Скромная, но
с характером. Если что-нибудь ей не нра-
вится, то она моментально показывает ха-

рактер: возьмет дежурную тряпочку и молчит в нее
изо всех сил. А я к ней подлизываюсь.

В последний раз она обиделась на меня за то,
что стали дороже семечки. Интересно: а я тут при
чем?! Обиделась и молчит. Словно от ее молчан-
ки все подсолнуховые монополисты пойдут на
убыточные уступки. Не знаю, что со мной при-
ключилось, но вдруг замолчал и я. Из принципа,
что ли?

Первые пять лет молчания дались мне трудно:
скучно в толпе из двух человек ни о чем друг с
другом не говорить!

К исходу второй пятилетки начал я к молчанию
привыкать. А о чем с ней, собственно, разговари-
вать, если говорить-то, по сути, не о чем?!

Дальше все пошло как по маслу. То есть мы с
женой молчим, как вобла об лед, но друг друга
понимаем без разговоров. Промолчит она о том,
что надо срочно сходить за хлебом, даст купюр-

ку, и я покорно шагаю в булочную. «Где сдача?»
– молча спросит она меня, когда я вернусь в до-
машнюю тишину. «Пропил!» – молча огрызаюсь
я, так как какая там к черту сдача, если еще свои
добавлять пришлось.

Долго мы, однако, молчали. Деток строгали
молча. Получилось ровно столько, сколько семье
положено. Молча обсуждали покупки. Я, как все-
гда, проигрывал. Ругались молча. Не люблю
скандалы, но без них семей не бывает.

Когда наши птенчики выучились, трудоустрои-
лись и молча разлетелись по белу свету, тишина
в доме стала еще тише.

И тут напрашивается неожиданный поворот в
сюжетной линии нашего бытия. Мол, что-то про-
изошло, и мы вдруг начали разговаривать. Чест-
но говоря, ничего похожего пока еще не случи-
лось. Только однажды я забылся и сказал «Ой!»,
когда жена случайно ошпарила меня супом. Это
произошло так неожиданно, что жена вздрогнула
и укоризненно покачала седеющей головой: ну
нельзя же мужику быть таким развязным и болт-
ливым!

Александр КОСТЮШИН,
болтун

Известно, что все счастливые
семьи счастливы одинаково,
а каждая несчастливая несча-
стна по-своему. И обалдуев-
ские семьи в этом плане не
исключение.
Семейные взаимоотношения
частенько сложнее самой на-
вороченной компьютерной
программы, и если давшую

сбой программу чаще всего
удается восстановить, то дав-
шую трещину семью склеить
порой не удается никакими
«моментами», дихлорэтанами
и даже жидкими гвоздями.
Зато когда «погода в доме»
солнечная и безветренная, то
и в обществе: «будьте здоро-
вы!», «пожалуйста!», «здоро-

вья и успехов вам!» Все улы-
баются, радуются и честно
вкалывают не покладая рук
на благо этого самого обще-
ства, которое из этих самых
семей и состоит.
Так что живите, граждане,
душа в душу - счастливо и
дружно. И все у вас будет
хорошо!

ПРОГНОЗ ПО МОСКВЕ 
с 18 по 24 октября 2006 года
В столичной области погода начала перестраи-

ваться на холодный зимний лад. Средняя суточная
температура чуть переступила через отметку 0 и на 4
- 5 градусов отстала от обычной для этих дней октя-
бря. Похолодание сопровождалось осадками преи-
мущественно в виде снега. В среду в Москве и обла-
сти снова скажется влияние циклона, движущегося
по северу европейской территории России. Ожида-
ется преобладание облачной погоды, на севере об-
ласти и в Москве время от времени будут прини-
маться дожди с мокрым снегом. При западном вет-
ре температура повысится ночью в городе до -1...+1,
по области -3...+2, днем в Москве - 5...7, по области
4...9 градусов. Атмосферное давление понизится в
середине дня до 747 мм рт. ст. В четверг характер
погоды существенно не изменится. По-прежнему
время от времени будут моросить дожди с мокрым
снегом. В ночные часы облака утеплят воздух, и тем-
пература в городе составит 2...4, по области 0...5.
Ветер с запада будет дуть со скоростью 5-10 м/с. В
пятницу циклон отодвинется на восток - облака нач-
нут рассеиваться, осадки станут менее интенсивны-
ми и продолжительными (небольшие осадки прой-
дут лишь местами). Ночью за счет прояснений тем-
пература понизится до -3...+2, днем 3...8 градусов.
Ветер южный, со скоростью 2-7 м/с. Атмосферное
давление повысится днем до 750 мм рт. ст. 

В субботу облаками и осадками возвестит о сво-
ем приближении новый атлантический циклон. Ат-
мосферное давление снова понизится и в середине
дня составит 746 мм рт. ст. Но температура возду-
ха существенно не изменится. В воскресенье влия-
ние циклона усилится, осадки станут более интен-
сивными и продолжительными, а температура на 2-
3 градуса возрастет. Атмосферное давление опус-
тится до 744 мм рт. ст. В понедельник характер по-
годы останется прежним. Во вторник, с отступлени-
ем циклона, осадки ослабеют и станет на 2-3 граду-
са холоднее.

В Москве и Московской области в течение неде-
ли из-за колебаний основных метеорологических
параметров может ухудшиться самочувствие лю-
дей, страдающих сердечно-сосудистыми заболева-
ниями. В сырую погоду повышается вероятность
простудных и острых респираторно-вирусных забо-
леваний. 20 и 22 октября дополнительные нагрузки
на организм создаст неспокойный геомагнитный
фон. 

По данным Метеобюро Москвы 
и Гидрометцентра России 

Более подробную информацию о состо-
янии погоды можно получить круглосу-
точно по мобильным телефонам: МТС, Би-
Лайн, Мегафон - 0656.

МЕТЕО

23
ЧЕМ БЫ НИ ОДАРИВАЛА ВАС ЖИЗНЬ,

ПОБЕДАМИ ИЛИ  ПРОБЛЕМАМИ, СТАРАЙТЕСЬ
НЕ ТЕРЯТЬ ПРИ ЭТОМ ЧУВСТВА ЮМОРА –

ИНАЧЕ ЛЕГКО ПОТЕРЯТЬ ГОЛОВУ
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В КАДРЕ -
МОСКВА

«Уважаемая редакция! В последнем номере
газеты вы опубликовали кадр из фильма «В
добрый час!», снятого режиссером Виктором
Эйсымонтом  по пьесе Виктора Розова. Герой
Леонида Харитонова с друзьями совершает
прогулку по Москве-реке на фоне Андреевско-
го железнодорожного моста (сейчас – пеше-
ходный Пушкинский). Ольга Голубева».

Этот короткий ответ, присланный по элек-
тронной почте, заслуженно принес автору по-
беду в нашем конкурсе знатоков фильмов о
столице. Еще более подробное письмо присла-
ли постоянные участницы игры – Наталия Ак-
жигетова и Надежда Голыженкова, хотя и на
день позже. Каждая из них  получает пригласи-
тельный билет  на два лица в кинотеатр – как
и предусмотрено условиями конкурса. Вместе
с нашими поздравлениями и благодарностью.
Следующее задание – перед вами.

Многоопытные французы ут-
верждают, что женщина из
любого пустяка может со-

творить три вещи: шляпку, салат и
скандал.

Для возжигания скандала подхо-
дит горючее самого противополож-
ного свойства. Немытая посуда -
«сколько можно твердить, у меня не
сто рук, сделай хоть это!» Или, на-
оборот, вымытая посуда - «сколько
можно твердить, не берись, если не
можешь вымыть чисто!» Разбросан-
ная одежда - «сколько можно твер-
дить, это квартира, а не свинарник!»
Или, наоборот, аккуратно развешан-
ная одежда - «сколько можно твер-
дить, после твоей идиотской при-
борки ничего невозможно найти!»
Невбитый гвоздь - «сколько можно
твердить, если нет мозгов, должны
хотя бы быть руки!» Или, наоборот,

вбитый гвоздь - «сколько можно
твердить, не дырявь стены где попа-
ло!»

Женщина не холодный стратег,
просчитывающий все ходы предсто-
ящей битвы, а спонтанный тактик,
бросающийся в пучину скандала по
принципу Наполеона: «Главное,
ввязаться в сражение, а там погля-
дим...»

Однако женщина точно ощущает
черту, которую не следует пересту-
пать. Еще чуть-чуть, и мужчина не
просто хлопнет дверью, а захлопнет
ее навсегда. Но не надейтесь на
столь легкую развязку. В последний
миг срабатывает женское чутье, и
она переходит от оглушительного

крика на чуть слышный стон, она
хватается за сердце... И самый бес-
чувственный мужчина останавлива-
ется на пороге, а дверь тихо покачи-
вается, так и не захлопнувшись на-
всегда.

Русское слово «скандал» проис-
ходит от французского skandale,
которое восходит к латинскому
scandalum. Этот ряд можно про-
должить от латинян к этрускам,
шумерам и прочим мертвым язы-
кам, в которых, конечно, было жи-
вое слово «скандал». А когда еще
слова не было, наверняка было на-
скальное изображение, которым
вдохновенный дикарь запечатлел
прекрасную дикарку в процессе

скандала из-за разбросанных по
пещере набедренных повязок.

И как в древние времена, так и в
дни сегодняшние встает вопрос: что
делать? Что делать в женском скан-
дале мужчине? А ничего не делать.
Молчать.

Она себе шумит, а вы себе молчи-
те. Понимаю - нелегко. Но - эффек-
тивно. Причем в стоическом молча-
нии важно не поддаваться на ее про-
вокации. «Ну, что ты молчишь?! Что
ты вечно молчишь?» Она же не дура,
она понимает: вам есть что сказать.
Но каждое ваше слово - лишняя
щепка в костер скандала.

...Женщина - это стихия. И она
пройдет, как гроза, уляжется, как бу-
ря. И будет хеппи-энд скандала - сле-
зы примирения, поцелуи прощения.

Аркадий ИНИН,
женовед

ЖЕНЩИНА И СКАНДАЛ

САМАЯ-
САМАЯ!

Вы не видели моей мамы? Вы ее сразу не
узнаете. Стройная, красивая, обаятель-
ная, умная... В общем, самая лучшая!

Только очень уж несобранная. Вот и сей-
час, надо решить еще пять задачек по ариф-
метике, а она пошла куда-то по магазинам. И
так вечно. А ведь на решение время нужно.
Потом еще мне на проверку, а то в прошлый
раз к задачке про трубы она в ответе написа-
ла, что надо вызвать сантехника. С ответом в
учебнике не сошлось...

А знаете, что она написала в домашней ра-
боте по английскому языку «Мое домашнее
время»? Она написала: люблю, мол, ходить
по магазинам, а все остальное свободное
время провожу на кухне. Наша англичанка це-
лую неделю смотрела на меня как на ненор-
мального. Даже лоб пощупала...

А недавно задали по природоведению гер-
барий исчезающих растений сделать, так она
туда веточки от домашнего веника вставила.
Мне в школе сказали: «Ты бы еще соломку от
коврика засушил».

И главное, эти постоянные отговорки, мол,
мне некогда, подожди минуточек десять, се-
риал досмотрю. А они там, по телевизору, да-
же не объявляют, закончится ли этот сериал
до летних каникул. Так, глядишь, и на второй
год останешься!

А что папа? Папа занят с утра до вечера. То
ему газету почитать надо, то у него футбол, то
встреча с каким-то крепким Афанасием. Прав-
да, иногда он тоже со мной занимается. Если
двойку по какому-нибудь предмету получу.

Получаю по разным предметам, а занима-
ется папа со мной только по физкультуре. Не-
давно часа два с ним бегали. Но когда ремень
не в брюках, а в руках, бегать не очень удоб-
но, так что он меня не догнал...

Кстати, сегодня маму надо поздравить, у нее
сегодня день  рождения. Вот что я ей в открытке
написал: «Дорогая мамочка! Желаю тебе всегда
быть прилежной, усидчивой, внимательной и ак-
куратной. Пусть исполняются все твои желания,
даже пятерка по русскому языку. Не говоря уже
об английском. Еще желаю, чтобы твой сынок
побыстрее вырос и стал высоким, умным и силь-
ным, как папа. А уж места на диване у телевизо-
ра нам с папой на двоих вполне хватит...»

Александр БРЮХАНОВ,
сынишка

-Осел! - зло обронила
женщина, толкнув
Плаксина. В транспор-

те случается. Он погрустнел и
на работу пришел задумчивый.

- Слышь, Толян, - обратился
Плаксин к коллеге. - Меня сей-
час одна матрешка ослом
обозвала. Представляешь?

- Ну! - посочувствовал Толя.
- А, впрочем, она права. Осел и
есть. На тебя нагрузили, ты и
везешь.

Плаксин совсем загрустил и
до конца роботы ни с кем не
разговаривал. Дома он отка-
зался от ужина и на вопрос же-
ны, не болен ли, пожаловался:

- Обидно, понимаешь. В
трамвае ослом обозвали, а То-
лян говорит - осел и есть!

- Может, они правы, Петя? -
робко произнесла она. - Ты
ведь иногда такой упрямый
становишься, ужас!

Плаксин с испугом посмот-
рел на супругу.

- Ты так думаешь?
- Думай не думай, но раз го-

ворят...
- Я не позволю! - закричал

Плаксин и стукнул каблуком в
пол. - Это  чистейшее надруга-
тельство!

- ...Какой осел у меня пото-
лок обрушил?! - гневно спро-
сил жилец снизу, ворвавшись
в квартиру Плаксина. - Вы за-
были, что дом сорок лет без
ремонта?!

- Забыл, - растерянно ска-
зал Плаксин.

- Осел! - подтвердил жилец
и хлопнул дверью.

Плаксин упал на четверень-
ки и замотал головой.

- И..а..а, и..а..а! - закричал
он, хлопая ушами.

- Перестань, будь человеком!
- всполошилась жена. - Ты же

весь дом на ноги поднимешь!
- Плевать, - сказал осел. - С

меня какой спрос?
И безразлично замахал хво-

стом.
Бывает.

Владимир
КАПИАНИДЗЕ,

соратник

КРАСАВЕЦ
Гуляет компания.
Муж с женой средних лет поспорили, кто из

них привлекательнее. Решили так: они пойдут
по разным сторонам улицы в одном направле-
нии, свидетели сзади - на кого из двоих больше
будут оборачиваться, тот и привлекательнее.

Вышли на улицу. Лето. Теплынь. Она - кра-
савица, он - обыкновенный. На нее оборачива-
ется каждый третий, на него - все!

Она расстроена и удивлена. Проспорила бу-
тылку коньяка.

На следующий день жену встречает знако-
мая, спрашивает: «Что с твоим мужем? Вчера
попался навстречу, идет - язык высунул, все
на него оборачиваются!»

Анатолий ТРУШКИН,
рефери

ИГРА В МОЛЧАН-

БЫВАЕТ...
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До встречи!
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ОТВЕТЫ  НА СКАНВОРД,
ОПУБЛИКОВАННЫЙ В № 37 (192)

Мне 54 го да, всю свою жизнь про -
ра бо та ла шве ей и не по до зре ва ла, 

что од наж ды не смо гу сде лать то, что ни -
ког да не со став ля ло для ме ня тру да, - вста -
вить нит ку в иг лу. По те рять ра бо ту  мне ни 
в ко ем слу чае нель зя, за ра ба ты ваю не мно -
го, но это го хва та ет на се бя и не при хо дит -
ся до ку чать де тям с прось ба ми о по мо щи. 
Ста ра лась до по след не го скры вать свой не -
дуг от кол лег, а тут пла но вый ос мотр на ра -
бо те. Оку лист по ста вил ди а гно зы: ка та рак -
та и гла у ко ма и при нял ре ше ние от ст ра нить 
ме ня от ра бо ты. Для ме ня это тра ге дия.

Пер вый ме сяц на хо ди лась в со сто я нии 
де прес сии, по том по ня ла, что нуж но при ни -
мать ме ры, ина че я не толь ко по те ряю ра -
бо ту, но и во все мо гу ос леп нуть. Про бо ва ла 
ле чить гла за на род ны ми сред ст ва ми, т.к. 
на опе ра цию нет де нег, но все бе зу с пеш но.

Слу чай но ус лы ша ла о ГЛА ЗО РО ЛЕ. 
На ча ла уз на вать, и ока за лось, что это на -
ту раль ный ком плекс из ин гре ди ен тов при -
род но го про ис хож де ния, ви та ми нов, ма к -
ро- и  ми к ро эле мен тов, ко то рые ока зы ва -
ют бла го при ят ное воз дей ст вие на здо ро -
вье глаз, а так же спо соб ст ву ют про фи -
лак ти ке ка та рак ты, гла у ко мы, ми о пии 
и дру гих глаз ных не ду гов.

И ис поль зо вать про сто, толь ко не знаю, 
где при об ре с ти.

Петрова Е. В., г. Мытищи

ГДЕ НАЙТИ ГЛАЗОРОЛ?!

Перед применением  ознакомьтесь с инструкцией
                                          РУ № 77.99.11.937.Б.000171.08.03НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Получить подробную
информацию о ГЛАЗОРОЛЕ

можно с 1000 до 2000

по тел. 748-01-44

ТОЛЬКО ДЛЯ МУЖЧИН

ЗАКАЗАТЬ ПРЕПАРАТ И ПОЛУЧИТЬ БОЛЕЕ ПОДРОБНУЮ ИНФОРМАЦИЮ
ВЫ МОЖЕТЕ ПО ТЕЛ. 411-12-30 (с 10.00 до 20.00 ежедневно)

Срочная бесплатная доставка по Москве. Скидки льготникам.
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В сознании большинства мужчин существует убеждение, что такие 
заболевания, как простатит, аденома, неизлечимы и надо смириться со своим 
плачевным состоянием... Но такие рассуждения совершенно неверны.

Альфа - 100% натуральный препарат, активные компоненты которого нормализуют 
размеры аденомы, значительно улучшают отток мочи и устраняют учащенные ночные 
мочеиспускания. Помимо этого Альфа ускоряет восстановление предстательной железы 
при остром простатите и снижает риск обострения хронического простатита.

В отличие от средств аналогичного назначения действие препарата Альфа не 
краткосрочно, а имеет длительный эффект. Применяется при таких заболеваниях, как:

- аденома предстательной железы;
- острый и хронический простатит;
- устраняет частое и затрудненное мочеиспускание;
- способствует повышению потенции и сексуальной выносливости;
- улучшает кровообращение в области малого таза;
- устраняет преждевременную эякуляцию (семяизвержение).

Перед применением препарата проконсультируйтесь у врача-уролога в государственном лечебном учреждении
и ознакомьтесь с инструкцией по применению. Рег. уд. № 003757.И.840.01.2002

ООО “Колорит”, г. Москва, ул. Клязьминская, д. 32 Св-во о гос. регистрации 77 № 005349302.

Подарите здоровье, силу и молодость вашему организму!

950 лет назад, 21 октября
1056 года, диакон Григорий вы-
вел первую буквицу рукописи,
которая сегодня является вели-
чайшим памятником церковно-
славянской письменности. По
заказу новгородского посадника
Иосифа, приближенного киев-
ского князя Изяслава  Ярослави-
ча, он начал переписывать Еван-
гелие. До крещения Иосиф звал-
ся Остромиром, а потому труд
известен в истории как «Остро-
мирово Евангелие».

275 лет назад, 18 октября
1731 года, указом императрицы
Анны Иоанновны вместо упразд-
ненного ранее Верховного тайно-
го совета был учрежден Кабинет
министров, который был опреде-
лен выше Правительствующего
сената. На смену заложенным
Петром Великим коллегиальным
формам правления пришла ав-
торитарная бюрократия.

145 лет назад, 24 октября
1861 года, родился русский ге-
нерал Алексей Каледин. В Пер-
вую мировую, командуя 8-й ар-
мией, он, будучи правой рукой
А.А. Брусилова, по существу воз-
главил знаменитый Брусилов-
ский прорыв. В советской исто-
риографии упоминался исклю-
чительно в черных тонах, так как
в Гражданскую стал одним из ор-
ганизаторов Белого движения на
Дону.

95 лет назад, 24 октября 1911
года, родился великий советский
комик Аркадий Исаакович Рай-
кин. В своем амплуа он достиг в
советской эстраде вершин, до
сих пор, пожалуй, никем не пре-
взойденных.

65 лет назад, 19 октября 1941
года, Москва была объявлена на
осадном положении. Постанов-
ление об этом демонстрировало
твердую решимость оборонять
столицу.

50 лет назад, 19 октября 1956
года, подписана советско-япон-
ская Декларация о достижении
соглашений о прекращении со-
стояния войны между СССР и
Японией и восстановлении дипло-
матических отношений. Дипотно-
шения восстановили, а вот пол-
ноценного мирного договора нет
до сих пор из-за неурегулиро-
ванности вопроса о так называе-
мых спорных территориях.

50 лет назад, 20 октября 1956
года, Указом Президиума Вер-
ховного Совета СССР учреждена
медаль «Об освоении целинных
и залежных земель». Как оказа-
лось, основная масса награж-
денных со всего СССР трудилась
на благо ныне независимого Ка-
захстана...

40 лет назад, 21 октября 1966
года, состоялся первый полет
первого в мире пассажирского
реактивного ближнемагистраль-
ного самолета Як-40. Сегодня о
пальме первенства говорить,
увы, не приходится: на россий-
ских авиалиниях - все больше
западный секонд-хэнд...

15 лет назад, 18 октября 1991
года, после почти полувекового
перерыва были восстановлены
дипломатические отношения ме-
жду СССР и Израилем. Это стало
одним из последних внешнепо-
литических актов великой дер-
жавы: Советскому Союзу остава-
лось существовать считанные
недели...

Подготовил 
Александр ЧУДАКОВ

РЕТРО

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: изотоп - поле - ар - почка - медь -
«Ермак» - янки - бег - «Дар» - Аза - енот - Олимп - олух -
налив - Осака - евро - молва - яблоки - оазис.

ПО ВЕРТИКАЛИ: «Динамо» - око - ре - бал - поп - дрезина -
топь - гамак - соло - пламя - печенье - обо - Крк - новелла -
амидол - ввоз - ату - раки - Икар - хро - «ИС».

пошив
реставрация
перекрой
ремонт

КОЖИ
МЕХА

ДУБЛЕНОК
м. "Бауманская"   514-60-45

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. Духовой му-
зыкальный инструмент. 7. Парноко-
пытное рода баранов. 10. Тип картины
или рельефа. 11. На Руси XIII-XV вв.:
грамота, письменный указ ханов Зо-
лотой Орды. 13. Проходная рыба се-
мейства лососевых. 14. Действующее
лицо комедии Ж. Мольера. 16. Деко-
ративный кустарник. 17. Один из круп-
нейших скрипачей XX в. 18. Спортсмен
на длинных дистанциях. 19. Самая
многоводная река России. 20. Одно из
математических понятий, одна из то-
чек экстремума. 23. Спиральная труб-
ка во внутреннем ухе позвоночных
животных и человека. 25. Член тре-
тейского суда, посредник. 27. Вьюще-
еся растение. 28. Сани народов Севе-
ра. 29. Фиговое дерево, смоковница.
30. Город в Абхазии. 33. Один из круп-
нейших художественных и культурно-
исторических музеев мира.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Жилище неко-
торых кочевых народов. 2. Побочный
продукт маслобойного производст-
ва. 3. Полуводное млекопитающее. 5.
Остров Японского архипелага. 6.
Итальянский композитор, написав-
ший в 1861 г. для Петербургского те-
атра оперу «Сила судьбы». 8. Лите-
ратурный герой, «дядюшка...», пове-
давший детям Америки, а затем и
других стран истории «про Братца
Кролика и Братца Лиса». 9. Аэропорт
города Сочи. 10. Материал для леп-
ки. 12. Отопительный прибор. 15.
Внешнее очертание, наружный вид.
16. Чертеж. 21. Действующее лицо
оперы М. Глинки «Руслан и Людми-
ла». 22. Музыкальный лад. 24. Элек-
трод. 26. Усадьба в Латинской Аме-
рике. 30. Разновидность рельефа.
31. Русский советский писатель-ро-
мантик, автор романа «Блистающий
мир». 32. Студенистый углевод, при-
меняется в кондитерской промыш-
ленности.

 т. 935-82-55, без выходных

Приглашаем на выставки

ЭКЗОТИЧЕСКИЕ 
БАБОЧКИ МИРА

из Дании

ВВЦ, павильон № 2

осуществляет прием на службу в органы внутрен-
них дел граждан в возрасте до 35 лет (в том числе
юношей не служивших в Вооруженных Силах РФ), с
образованием не ниже среднего на должности рядово-
го и офицерского состава.

Все сотрудники милиции пользуются следующими
льготами:

бесплатный проезд в метро, отпуск от 30 суток с
бесплатным проездом к месту проведения отпуска и
обратно.

Также осуществляется набор юношей и девушек,
оканчивающих  9-й класс, в колледжи милиции ГУВД

Москвы, 11-й класс - в Московский университет МВД
РФ и Академию экономической безопасности МВД РФ
и Московскую специальную среднюю школу милиции
МВД РФ.

Обучение бесплатно, работают подготовительные
курсы.

За более подробной информацией обращайтесь в
отдел кадров по тел.: 8-499-725-70-87 или в дежурную
часть: 325-38-50.

Наш адрес: ул. Прохладная, д.1
Проезд: ст. метро «Царицыно», далее пешком 300

метров в сторону Театра юного зрителя.

ОТДЕЛ МИЛИЦИИ ПО ОБСЛУЖИВАНИЮ МУЗЕЯ-УСАДЬБЫ «ЦАРИЦЫНО»


